
Электроника 
дорожает 
в дороге
Цены на поставки 
из Китая и Турции 
удвоились

Китайские логистические компа-
нии с начала весны вдвое  подняли 
цены на контейнерные перевозки. 
Так, если в феврале доставить кон-
тейнер из Китая по морю стоило 
$6 тыс., то с лета — уже $11,5 тыс. 
Аналогичная ситуация складыва-
ется с поставками из Турции, гово-
рят производители бытовой техни-
ки и электроники. Они объясняют 
ситуацию снижением  конкуренции 
на фоне ухода зарубежных логи-
стических компаний и кратного 
роста спроса на поставки из этих 
стран. Ритейлеры пока не на-
блюдают роста закупочных цен, 
но признают, что стоимость логи-
стики неизбежно повлияет на ко-
нечную цену товаров.

Крупнейшие российские дистри‑
буторы техники рассказали, что цены 
на услуги логистики электроники 
и бытовой техники из Китая в Россию 
выросли почти в два раза по сравне‑
нию с февралем, с $6 тыс. до $11,5 тыс.

Стоимость доставки контейне‑
ров из Китая впервые серьезно вы‑
росла осенью 2020 года из‑за огра‑
ничений, связанных с пандемией, 
тогда стоимость за один контейнер 
держалась на уровне $10–12 тыс., 
уточняет менеджер по логистике 
компании diHouse (входит в группу 
«Ланит») Дмитрий Денисенко. По его 
словам, спад цен до $6–8 тыс. прои‑
зошел в марте этого года из‑за роста 
курса валют, но сохранился этот уро‑
вень только до конца июня.

Китай сократил планы отправки 
поездов в Россию — спрос увеличил‑
ся, и цены на контейнерные перевоз‑
ки пошли вверх, поясняет господин 
Денисенко, добавляя, что еще более 
сложная ситуация сложилась с ави‑
аперевозками: «Их стоимость с кон‑
ца марта увеличилась втрое: прямых 
рейсов из Китая мало, а компаний, 
которые могут доставлять грузы, со‑
держащие литиевые батареи, вооб‑
ще единицы». До 2020 года довезти 
контейнер из Китая морем в Россию 
стоило в пределах $3–4 тыс., а с июля 
этого года тариф составляет около 
$11,5 тыс. за контейнер, говорят в ди‑
стрибуторской компании Merlion.

Глава российского представитель‑
ства производителя бытовой техники 
Candy‑Hoover Group (входит в китай‑
скую Haier group) Глеб Мишин уточ‑
нил, что в основном цены поднима‑
ют компании из Турции и Китая, так 
как объем поставок из этих стран зна‑
чительно вырос. По его словам, по‑
сле пандемии участники рынка ожи‑
дали снижения и стабилизации цен, 
но те подскочили до рекордных отме‑
ток. «Из‑за прекращения деятельнос‑
ти в РФ ряда логистических компа‑
ний число провайдеров таких услуг 
сильно сократилось. Те, кто остался, 
поднимают цены, можно сказать, что 
образовалась некая квазимонопо‑
лия»,— говорит он.
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Финансисты без границ
Участники рынка предлагают ЦБ отказаться  
от многих текущих и будущих ограничений
Реакция участников финансово-
го рынка на подготовленный ЦБ 
документ о ключевых направле-
ниях его развития, который дол-
жен лечь в основу плана до 2025 
года, показала глубокое рас-
хождение во взглядах игроков 
и регулятора. Финансисты вы-
сказали пожелания по широко-
му кругу инициатив, но базово 
основное направление — отказ 
от новых ограничений и даже 
давно планировавшихся мер, 
включая введение междуна-
родных стандартов, базельских 
принципов и модной до  начала 
военных действий на Украине 
ESG-повестки. Сомнительно, 
что ЦБ пойдет навстречу во всех 
идеях, но регулятор обещает 
учесть мнение финансистов при 
доработке документа.

Как стало известно „Ъ“, Нацио‑
нальный совет финансового рын‑
ка (НСФР) и Национальная ассоци‑
ация участников фондового рынка 
(НАУФОР) направили в Банк России 
свои предложения по доработке до‑
кумента «Финансовый рынок: но‑
вые задачи в современных услови‑
ях», который регулятор опубликовал 
для общественного обсуждения. Ас‑
социации вместе с представите‑
лями финансовых организаций 
 выработали консолидированные 
позиции по доработке документа.

И НАУФОР, и НСФР раскритико‑
вали предложение ЦБ создать фонд 
поддержки сектора, который будет 
формироваться из средств самих 
финансовых организаций. По сло‑
вам главы НСФР Андрея Емелина, 
внедрение инициативы может со‑
здать риски перераспределения 
потерь от крупных игроков, по‑
павших под санкции, в сторону не‑
больших по капиталу участников 
финансового рынка без государст‑
венного участия. По замыслу ЦБ, 
фонд должен помогать только бан‑
кам, пострадавшим от форс‑мажор‑
ных обстоятельств, но на практике 
будет крайне сложно разграничить 
такие убытки и убытки от приме‑
нения рисковых бизнес‑моделей, 
поясняет господин Емелин. «Под‑
держка финансовым организаци‑
ям, попавшим под санкции, должна 
предоставляться исключительно ЦБ 
и правительством РФ»,— говорится 
в письме НСФР. Сходной позиции 
придерживаются и в НАУФОР.

Серьезные вопросы у пред‑
ставителей финансового рын‑
ка вызвали подходы, основанные 
на международных стандартах. 

В частности, банкиры предлагают 
полностью исключить из докумен‑
та ESG‑повестку, как не имеющую 
отношения «к изменениям эконо‑
мико‑политических условий рабо‑
ты финансового рынка и к устране‑
нию их последствий». Кроме того, 
отмечает Андрей Емелин, в части 
снижения регуляторных расхо‑
дов предлагается осуществить мак‑
симально оперативную ревизию 
требований в сферах, связанных 
с реализацией международных под‑
ходов (ПОД/ФТ, FATCA, отчетность 
по МСФО, нормативы определения 

собственных средств кредитных 
организаций в рамках «Базеля III»). 
По его словам, подготовку отчетно‑
сти по МСФО имеет смысл оставить 
на усмотрение самих банков.

С таким подходом отчасти со‑
гласна и председатель правления 
Национального платежного сове‑
та Алма Обаева: «ESG не то направ‑
ление, на которое сейчас имеет 
смысл тратить время. Я считаю так‑
же, что следовать базельским прин‑
ципам для российских банков 
на данный момент бессмысленно. 
Зачем применять стандарты, кото‑

рые комплиментарны для амери‑
канских банков, очень тяжелы для 
европейских и нам вообще никак 
не подходят?»

Однако ряд экспертов предлага‑
ют подходить к отказу от междуна‑
родных практик с осторожностью. 
Какие нормы имеет смысл оставить 
на российском финансовом рын‑
ке, а какие потеряли смысл «в связи 
с дезинтеграционными процесса‑
ми» — большой вопрос, подчеркива‑
ет председатель Ассоциации участ‑
ников рынка электронных денег 
и денежных переводов Виктор До‑

стов. «Россия сохраняет связи с фи‑
нансовым рынком дружественных 
стран, многие из которых, в свою 
очередь, существенно привязаны 
к мировому регулированию, поэто‑
му, как и следует из документа, Рос‑
сия фактически продолжит интег‑
рацию мировых принципов ПОД/
ФТ и ESG»,— поясняет он.

По мнению господина Достова, 
необходимо активно работать над 
развитием удаленной идентифи‑
кации, в частности созданием эф‑
фективных механизмов для работы 
с нерезидентами из дружественных 
государств. В то же время, призна‑
ет он, текущие правила Базельского 
комитета частично теряют актуаль‑
ность в целом в связи с общемиро‑
вым штормом в экономике и осо‑
бенно неактуальны в России.

НАУФОР тоже выступила против 
«отрыва от мира», но в плане введе‑
ния новых ограничений по исполь‑
зованию валют «недружественных» 
стран. Так, ассоциация считает, что 
возможность расчетов в иностран‑
ных валютах должна быть сохра‑
нена для расчетов за иностранные 
финансовые инструменты, обра‑
щающиеся на российском органи‑
зованном рынке.

Критикуя всевозможные огра‑
ничения, участники рынка актив‑
но призывают избавляться от дейст‑
вующих. Так, НАУФОР поддержала 
предложение расширить инвести‑
ционные возможности НПФ за счет 
отмены части требований к соста‑
ву и структуре их инвестиционных 
портфелей. В частности, предла‑
гается пересмотреть запрет инве‑
стировать в паи ПИФ, расширить 
возможности НПФ по участию 
в первичных размещениях (IPO) 
и рассмотреть возможность инве‑
стирования определенной доли 
средств НПФ в иностранные цен‑
ные бумаги эмитентов «дружест‑
венных» стран. НАУФОР возража‑
ет против сохранения требования 
о безубыточности для НПФ, а также 
против единого механизма льгот 
для долгосрочных инвестиций.

Участники фондового рын‑
ка против идеи отнесения обли‑
гаций со структурным доходом 
к числу инструментов для квали‑
фицированных инвесторов. Зато 
перечень базовых активов облига‑
ций со структурным доходом, кото‑
рые могут предлагаться неквалифи‑
цированным инвесторам, в отрасли 
хотели бы расширить.

деловые новости — с8

Понедельник  29 августа 2022  №157/П (7358 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | По объему выделяемых на граждан-
скую науку средств Россия на пятом месте после 
США, Японии, Германии и Южной Кореи —2

региональные выборы | „Ъ“ начинает  
серию репортажей о предстоящих выборах.  
Первый — из Ярославской области —3

экономполитика | Глава ФРС Джером Пауэлл 
обещает дальнейшее повышение ставки,  
чтобы замедлить инфляцию до 2% —2

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Выпускникам медвузов, не отработавшим 
участковыми терапевтами целевое обучение, 
отказывают в приеме в ординатуру —5

07  Пароли и явки на сдачу 
Хакеры готовятся к новой волне 
атак на российский госсектор

07  Отсель звонить 
мы будем шведу 
Ericsson ликвидирует 
представительство в России

07  «Победа» дорогой ценой 
Лоукостер должен вернуть 
Внуково 2 млрд рублей

09  Американский СПГ 
спешит в Европу 
США вводят мощности  
на фоне пиковых цен

09  Сахарным заводам 
жмет сырье 
Побочные продукты 
производства дешевеют 
из‑за санкций ЕС

10  «Протек» удалил 
электронные рецепты 
Сервис «Медиката» остался  
без ключевого инвестора

10  Среди нас 
есть такие товарищи 
ТСЖ просят освобождения 
от налогов

деловые  
новости

Широкие взгляды и свежие идеи участников финансового рынка могут прибавить  
головной боли председателю ЦБ Эльвире Набиуллиной  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

Инвесторы меняют резину
Nokian ждет предложений  
на свой завод в Ленобласти

По данным „Ъ“, производитель шин 
Nokian Tyres, объявивший на фоне 
санкций ЕС о контролируемом уходе 
из страны, ищет покупателей на свой 
завод в Ленинградской области. До на-
чала сентября потенциальные покупа-
тели должны предоставить обязыва-
ющие предложения. По данным „Ъ“, 
есть несколько претендентов на ак-
тив, в том числе структуры, близкие 
к «Татнефти», и бизнесмен Роман Тро-
ценко. По оценкам аналитиков, стои-
мость завода  может составлять около 
€400 млн, но, учитывая ситуацию, дис-
конт неизбежен.

Финский концерн Nokian Tyres начал ис‑
кать претендентов на свой российский биз‑
нес, рассказали источники „Ъ“. По их сло‑
вам, до начала сентября Nokian собирает 
обязывающие предложения на покупку 
завода во Всеволожске Ленинградской об‑
ласти, который является основным акти‑
вом финской компании (выпуск — 16 млн 
шин в год). На долю экспорта приходилось 
60% от выпуска завода. Nokian приняла ре‑
шение о «контролируемом» уходе из РФ 
на фоне санкций ЕС против России за на‑
чало боевых действий на Украине, кото‑
рые, по словам главы концерна в РФ Ан‑
дрея Пантюхова, сделали «невозможной 
дальнейшую работу в составе концерна». 
По словам источников „Ъ“, на завод претен‑

дуют несколько инвесторов, включая неф‑
тяные компании и профильных игроков.

Среди интересантов они называют свя‑
занные с «Татнефтью» структуры, а так‑
же владельца AEON Романа Троценко. «Тат‑
нефть» выпускала шины под брендом Kama 
Tyres, но после введения санкций ЕС против 
шинных предприятий нефтекомпании вы‑
нуждена была продать бизнес «Татнефтехи‑
минвест‑холдингу» (49% у Татарстана, другие 
акционеры неизвестны). Активы господи‑
на Троценко в рамках корпорации AEON 
включают региональные аэропорты, пред‑
приятия речного транспорта, а также про‑
изводителя азотных удобрений «СДС‑Азот». 
К шинному бизнесу он отношения не имел, 
однако уже несколько лет интересуется хи‑
мическими активами: в 2019 году приобрел 
волгоградский завод «Химпром» (под проект 
по выпуску метанола), а в 2020 году — татар‑
станский «Аммоний». В «Татнефти» заявили 
„Ъ“, что «не комментируют слухи». Господин 
Троценко не ответил на вопрос „Ъ“.

В российском офисе Nokian Tyres в ответ 
на вопросы „Ъ“ о продаже бизнеса сказали, 
что «согласованной или подтвержденной 
информации по заданным вами вопросам 
нет», призвав ориентироваться на послед‑
ние заявления о том, что компания рассма‑
тривает различные варианты ухода из РФ.
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Добыча попутных биткойнов
Объем майнинга на нефтяных  
месторождениях достиг 85 МВт

Энергомощность ферм по добыче крип-
товалюты на нефтяных месторождени-
ях РФ достигла 85 МВт, что составляет 
23% рынка, подсчитали аналитики Vy-
gon Consulting. Фермы обеспечивают-
ся энергией за счет небольших элек-
тростанций на попутном нефтяном газе 
(ПНГ). Их средняя годовая выручка мо-
жет превышать 1 млрд руб., а в перспек-
тиве — вырасти в десятки раз. Инвесто-
ры уже рассматривают новые проекты 
на 200 МВт, говорят участники рынка. 
Однако развитие майнинга в РФ сдержи-
вают западные санкции.

На нефтяных месторождениях РФ рабо‑
тают уже более десяти ферм по майнингу 
криптовалюты с суммарной потребляемой 
энергомощностью 85 МВт, что составляет 
23% от общей мощности майнинг‑центров 
в стране, следует из исследования Vygon 
Consulting. Эти фермы — центры обработки 
данных (ЦОД) — потребляют электроэнер‑
гию, которая производится с использова‑
нием ПНГ. Нефтяная компания не участвует 
в майнинге, а занимается только продажей 
энергии стороннему ЦОДу.

Для нефтяников попутный газ, по сути, 
побочный продукт, который по закону необ‑
ходимо утилизировать. Один из способов — 
использование ПНГ для генерации энергии. 
Продажа части энергии криптофермам — но‑
вый и самый выгодный способ утилизации 

попутного газа, поскольку не требует строи‑
тельства газотранспортной инфраструктуры 
для поставки ПНГ на газоперерабатывающие 
заводы. Потенциальная стоимость продажи 
газа ЦОДу составляет 0,7–2,7 тыс. руб. за 1 тыс. 
кубометров при практически нулевой себе‑
стоимости, посчитали аналитики.

Компании ежегодно используют на энер‑
гоустановках по 17 млрд кубометров ПНГ 
для энергоснабжения своих месторожде‑
ний. Из этого объема на майнинг криптова‑
люты приходится 279 млн кубометров ПНГ, 
по оценкам Vygon Consulting. Только в июле 
выручка ПНГ‑майнеров составила 400 млн 
руб. при среднем июльском курсе $20 тыс. 
за биткойн. Прогнозный годовой доход 
(с июля 2022 года по июль 2023 года) при кур‑
се $20 тыс. за биткойн составит 4,8 млрд руб. 
На горизонте шести лет (срок работы фермы) 
годовая выручка оценивается в 1,16 млрд руб.

Главный расход при запуске фермы — по‑
купка специальной техники (ASIC). По расче‑
там Vygon Consulting, ферма на новых маши‑
нах и при бесплатном ПНГ окупается только 
при курсе биткойна $21,6 тыс. Но бизнес ста‑
новится выгодным для нефтяной компании 
и ЦОДа при открытии фермы на уже окупив‑
шейся технике. В таком случае при цене ПНГ 
1 тыс. руб. за 1 тыс. кубометров себестои‑
мость добычи составит $12 тыс. за биткойн.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 17,9

процента составила доля нерезидентов в ОФЗ РФ на 1 августа 2022 года, сообщил Банк России. 
Первый с сентября 2021 года рост показателя (на 1 июля — 17,6%) произошел на фоне более быстрого 
снижения общего объема рынка ОФЗ на 2,5%, или 392 млрд руб., до 15,3 трлн руб.— это также первое сокра-
щение с начала года. Номинальный же объем гособлигаций, принадлежащих иностранцам, в прошлом ме-
сяце уменьшился лишь на 0,9%, или 26 млрд руб., до 2,7 трлн руб.— вероятно, из-за погашений, так как выход 
из российских ценных бумаг для нерезидентов остается заблокированным для защиты финансового рынка 
от распродажи активов, что и вызвало рост их доли в общем объеме облигаций федерального займа.

РЫНОК ТРУДА

Фрилансер  
без компании

Более половины фрилансеров 
(52%), выполняющих заказы для 
юридических лиц, работают в стату-
се самозанятых. Это следует из ре-
зультатов совместного опроса, про-
веденного компаниями Solar Staff 
и Data Insight. 20% опрошенных 
фрилансеров сообщили, что имеют 
статус ИП, а 23% — работают как 
обычные физические лица.

При работе с компаниями фри-
лансеры, не являющиеся инди-
видуальными предпринимателя-
ми, сталкиваются с сопоставимы-
ми сложностями. 45% самозанятых 
и 56% физических лиц рассказа-
ли, что попадали в ситуации, когда 
юридические лица отказывались 
работать с ними из-за их налого-
вого статуса. Части из них удалось 
решить проблему заключения до-
говора с помощью знакомых инди-
видуальных предпринимателей — 
к их помощи прибегали 23% само-
занятых и 26% фрилансеров-физ-

лиц. Еще 19% самозанятых и 29% 
физлиц были вынуждены отка-
заться от заказа из-за возникших 
сложностей. 

Больше половины работающих 
с компаниями фрилансеров (55%) 
выполняют заказы для них в оди-
ночку. Только «в команде» работа-
ют 4% фрилансеров, изредка тру-
дятся в группах четверть таких ра-
ботников (26%). Основными источ-
никами заказов для них являют-
ся социальные сети (39%), биржи 
фрилансеров (38%) и сайты / до-
ски объявлений (31%). 

Основная часть фрилансе-
ров в выборке опроса предостав-
ляет услуги в одной из трех обла-
стей. Это IT и разработка (34%), 
копирайт и журналистика (32%), 
маркетинг и реклама (28%). Раз-
мер оплаты труда выше средне-
го — в IT, ниже — в копирайтин-
ге. Так, среди фрилансеров, за-
нимающихся разработкой и ана-
литикой данных, самая большая 
доля респондентов, получающих 
более 500 тыс. руб. в месяц,— 
4%. Большинство таких специали-
стов (47%), впрочем, зарабатыва-
ют в пределах 50 тыс. руб. в месяц 
(см. график). 

Отметим, что из данных пла-
тежной компании QIWI и Наци-
ональной гильдии фрилансеров 
следует, что доходы у этой катего-
рии работников пока остаются от-
носительно стабильными. На зна-
чительное сокращение заработка 
или числа заказов пожаловались 
только 21% и 20% респондентов 
соответственно. Часть фрилансе-
ров, вероятно, смогли даже увели-
чить свой доход — по словам ди-
ректора платформы для удаленной 
работы FL.ru Михаила Сысуенко-
ва, за год «средний чек» фрилан-
сера вырос на 18%, а самозанято-
го фрилансера — на 49%.

Анастасия Мануйлова

ЕЖЕМЕСЯЧНЫЙ ДОХОД ФРИЛАНСЕРОВ
(% ОТ ОПРОШЕННЫХ)  ИСТОЧНИК: DATA INSIGHT.
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Гендиректор Национального 
центра государственно-частно-
го партнерства (ГЧП) Павел Се-
лезнев в интервью „Ъ“ рассказал 
о текущем состоянии и пробле-
мах рынка, перспективах проект-
ного подхода и способах увели-
чения инвестиций в инфраструк-
турные проекты.

— Как себя чувствует рынок ГЧП 
сейчас? 
— Удивительно, но рынок ГЧП 
развивался и во время пандемии, 
и после начала специальной воен-
ной операции, когда в отношении 
страны были приняты ограничи-
тельные меры. Так, с начала года 
и до 23 августа запущено 63 проекта 
в рамках концессий и соглашений 
о ГЧП с общим объемом инвести-
ций в 231,7 млрд руб., из них 136,7 
млрд — средства частных инвесто-
ров. В целом механизм ГЧП дока-
зал свою гибкость. Благодаря изме-
нениям в законодательстве участ-
ники ГЧП-проектов получили воз-
можность менять условия концес-
сионных соглашений в части пе-
ресмотра их стоимости — этот ме-
ханизм показал свою востребован-
ность, и, на наш взгляд, его стоит 
продлить. Немаловажным факто-
ром стала возможность менять ус-
ловия концессий без согласования 
с ФАС — на практике мы часто стал-

киваемся со сложностями в этих во-
просах. Сейчас мы готовим пред-
ложения о расширении этого ме-
ханизма на коммунальную сферу 
и транспортный сектор.

Довольно интересен и тот факт, 
что в июне мы увидели существен-
ный рост активности на рынке ГЧП. 
Если обычно в месяц на торгах пу-
бликуется 60–70 конкурсов и част-
ных инициатив, то по итогам июня 
мы увидели 106 подобных заявок, 
в июле — 88. По моему мнению, это 
связано с тем, что бизнес стал посте-
пенно понимать, что концессии — 

это самая защищенная форма взаи-
модействия с государством, лучше 
аренды или госконтракта. Также за 
последние пару лет выросла сред-
няя стоимость проектов, если еще 
пару лет назад это было 1,5–2 млрд 
руб., то сейчас в среднем на проект 
приходится 3–4 млрд руб., и это свя-
зано не с удорожанием материалов 
и оборудования, а с общим укруп-
нением проектов. Понятно, что 
бизнес готов рассматривать меха-
низмы взаимодействия с государ-
ством при условии долгосрочно-
го спроса. Такой спрос сегодня мо-

жет обеспечить только государство, 
поэтому мы ожидаем, что механиз-
мы ГЧП будут и дальше активно ис-
пользоваться. Самый быстро раз-
вивающийся рынок ГЧП — в Ки-
тае, где уже давно произошло ого-
сударствление экономики. Вторую 
строчку по количеству проектов 
в форме ГЧП занимает Россия, но по 
объему инвестиций мы пока силь-
но отстаем.
— С чем это связано? Какие сейчас 
основные проблемы российского 
рынка ГЧП?
— Одна из ключевых проблем — 
в том, что бизнес не хочет нести ри-
ски на нулевой фазе, не понимая, 
будет ли в итоге подписано концес-
сионное соглашение и на каких ус-
ловиях. Например, в Европе, как 
и во всем мире, существуют меха-
низмы поддержки предпроектной 
фазы. В свое время в России Евро-
пейский банк реконструкции и раз-
вития (ЕБРР) запустил финансовый 
инструмент, предполагающий вы-
деление средств на предпроектные 
работы, а в Восточной Европе создал 
фонд предпроектного финансиро-
вания, из которого выдавались день-
ги на подготовку проектов, которые 
по мере реализации проекта возвра-
щались. Мы уже много лет говорим, 
что для роста количества проектов 
и объема инвестиций необходимо, 
прежде всего, повысить качество са-

мих проектов — сейчас оно порой 
оставляет желать лучшего. И для это-
го нужно придумать механизм со-
финансирования или финансиро-
вания предпроектной стадии.
— Со стороны государства?
— Да, конечно. По сути, ГЧП нуж-
но прежде всего государству — ведь 
речь идет об общественной инфра-
структуре. Сейчас мы обсуждаем 
создание в ВЭБ.РФ института, ко-
торый либо на грантовой, либо на 
возвратной основе будет выделять 
деньги на эти цели. Вполне воз-
можно, будут предусмотрены оба 
варианта. Такие институты уже су-
ществуют в других сферах — на-
пример, Российский фонд разви-
тия информационных технологий 
(РФРИТ) выделяет средства на созда-
ние цифровых проектов. В инфра-
структуре тоже должен быть такой 
механизм — это будет большим под-
спорьем для рынка, особенно в со-
циальном секторе. Общий объем 
инвестиций по всем программам, 
где предусмотрено использование 
механизмов ГЧП, составляет более 
1 трлн руб. до 2024 года. Для того 
чтобы закрыть потребности рынка 
в подготовке проектов, нужно око-
ло 20 млрд руб. со стороны государ-
ства. Детали такого механизма пока 
обсуждаются.

Интервью взяла  
Евгения Крючкова

«ГЧП нужно прежде всего государству»
Гендиректор Национального центра ГЧП Павел Селезнев о рынке инфраструктуры

ФРС США намерена продолжать ужесто-
чение монетарной политики, хотя для нор-
мализации уровня цен потребуется допол-
нительное время, что приведет к охлаж-
дению темпов роста, заявил глава регу-
лятора Джером Пауэлл на ежегодной кон-
ференции в Джексон-Хоул, не исключив 
и еще одного значительного повышения 
ставки на заседании в сентябре. В ФРС 
опасаются, что преждевременное смяг-
чение политики приведет к изменению 
ожиданий и не позволит достичь целевого 
ориентира, несмотря на замедление ро-
ста цен в июле.

Глава ФРС Джером Пауэлл, выступая на 
ежегодной банковской конференции в Джек-
сон-Хоул, заявил, что основной целью регу-
лятора является возврат инфляции к уровню 
в 2%. «Ценовая стабильность — это основа для 
функционирования экономики, без нее эко-
номика ни для кого не работает»,— добавил 
он, отметив, что процесс нормализации цен 

«займет какое-то время» и будет сопровождать-
ся периодом более низких темпов роста.

Напомним, по итогам июльского заседания 
ФРС подняла ставку сразу на 0,75 процентно-
го пункта (п. п.) — до 2,25–2,5%, что соотносит-
ся с долгосрочным ориентиром по ставке, но 
«с учетом состояния рынка труда достижение 
долгосрочного нейтрального уровня ставки не 
то место, в котором нужно остановиться или 
поставить процесс на паузу», отметил Джером 
Пауэлл. С марта регулятор уже повысил ставку 
суммарно на 225 базисных пунктов. Еще одно 
значительное повышение ставки может прои-
зойти на заседании ФРС в сентябре, однако ре-
гулятор будет учитывать данные о состоянии 
экономики. «Мы сейчас находимся пример-
но на середине пути, в какой-то момент будет 
уместно замедление темпов повышения став-
ки»,— добавил глава регулятора.

По оценке господина Пауэлла, нынешняя 
инфляция — следствие высокого спроса при 
сжатом предложении, а инструменты регу-

лятора направлены именно на агрегирован-
ный спрос, который «нужно привести в соот-
ветствие с предложением». Опасения же ФРС 
связаны с изменением долгосрочных ожида-
ний — в таком случае задержки с ужесточени-
ем политики лишь осложняют процесс выхода 
из фазы высокого роста цен.

Американская инфляция в июле уже начала 
замедляться: показатель снизился до 8,5% с ре-
кордно высоких 9,1% в июне (базовая инфля-
ция при этом не изменилась — 5,9%). Индекс 
потребительских цен, на который ориентиру-
ется ФРС, в июле снизился на 0,1% после роста 
на 1% в июне, в годовом выражении показатель 
снизился с 6,8% до 6,3% (без учета энергии и про-
довольствия — с 4,8% до 4,6%). «Улучшения по 
итогам одного месяца недостаточно для под-
тверждения тенденции к снижению инфляции 
для комитета»,— отметил глава ФРС, добавив, 
что раннее ослабление политики может быть 
опасным. Сейчас точечный график с прогно-
зами участников комитета (был опубликован 

в июне) предполагает рост ставки в этом году до 
3,25–3,5% (до конца года запланировано три за-
седания), в 2023 году — до 3,5–3,75%. График бу-
дет вновь пересмотрен в сентябре.

Отметим, ВВП США по итогам второго квар-
тала, по скорректированным данным, сокра-
тился на 0,6% (первая оценка — 0,9%) в годо-
вом исчислении (то есть если бы показатель 
изменялся такими же темпами в течение все-
го года) после спада на 1,6% в первом кварта-
ле. Уровень безработицы в июле, однако, так-
же снизился — с 3,6% до 3,5%, за месяц созда-
но 528 тыс. рабочих мест, что и позволяет ФРС 
активнее повышать ставку. Индекс менедже-
ров по закупкам PMI по версии S&P Global тем 
временем указывает на снижение деловой ак-
тивности в экономике: в августе его значение 
сократилось до 45 пунктов против 47,7 пункта 
месяцем ранее (значение ниже 50 пунктов ука-
зывает на сокращение деловой активности, 
выше — на рост).

Татьяна Едовина

Доллар не погонится за дешевизной
ФРС полагает инфляцию опаснее замедления экономики

По объему бюджетных ассигно-
ваний на исследования и разра-
ботки гражданского назначения 
Россия по итогам 2021 года заня-
ла пятое место после США, Япо-
нии, Германии и Южной Кореи, 
подсчитали в Институте стати-
стических исследований и эконо-
мики знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ. 
Хотя объемы выделяемых на на-
уку денег растут, их доля в общих 
расходах федерального бюдже-
та с 2010 года увеличилась не-
значительно — с 2,35% до 2,53%. 
Обещая ежегодно выделять бо-
лее 1 трлн руб. на новую госпро-
грамму научно-технологического 
развития, правительство теперь 
ждет от гражданской науки ре-
шения новых задач: достижения 
технологического суверенитета 
и создания собственных критиче-
ски важных технологий.

Россия по итогам 2021 года опу-
стилась с четвертого на пятое место 
в рейтинге стран по объему бюд-

жетных ассигнований на исследо-
вания и разработки гражданско-
го назначения, подсчитали в ИСИ-
ЭЗ. С учетом паритета покупатель-
ной способности национальной 
валюты российский бюджет в про-
шлом году потратил на эти цели 
$23,8 млрд. Впереди России — США 
($87,6 млрд), Япония ($83,4 млрд), 
Германия ($51,2 млрд) и Южная Ко-
рея ($24,5 млрд). 

В рублях в 2021 году бюджетные 
ассигнования РФ на гражданскую 
науку в действующих ценах соста-
вили 626,6 млрд руб. Затраты на 
прикладные и фундаментальные 
исследования распределились в со-
отношении 64,1% и 35,9% соответ-
ственно. По сравнению с 2020 годом 
общий объем ассигнований в по-
стоянных ценах снизился на 2,1%, 
по прикладным научным исследо-
ваниям — на 0,5%, по фундамен-
тальным — на 4,9%. При этом фи-
нансирование исследований в об-
ласти социальной политики увели-

чилось на 49,8%, в ЖХК — на 15,6%. 
Впрочем, это можно объяснить эф-
фектом низкой базы — в 2020 году 
именно на эти сферы пришлось 
значительное сокращение расхо-
дов. Обратная ситуация — в здраво-
охранении. Вызванный пандемией 
существенный рост ассигнований 
на исследования в 2020 году (плюс 
52,2%) сменился сокращением на 
26,9% в 2021 году.

В целом за 2010–2021 годы абсо-
лютная величина расходов на граж-
данскую науку выросла на 19,3% (в по-
стоянных ценах), но их доля в общих 
тратах федерального бюджета увели-
чилась незначительно — с 2,35% до 
2,53%. Максимальной за этот период 
доля была в 2013 году (3,19%), мини-
мальной — в 2017-м (2,3%).

Напомним, что главным источ-
ником финансирования исследова-
ний и разработок в РФ является го-
сударство: в 2020 году, по данным 
ИСИЭЗ, доля его средств в науке со-
ставила 67,8%, тогда как бизнеса — 

только 29,2%. «Основной резерв по-
вышения уровня внутренних затрат 
на исследования и разработки в Рос-
сии остается преимущественно на 
стороне бизнеса»,— сказали „Ъ“ 
в Счетной палате РФ. Там полагают, 
что для научно-технологического 
прорыва необходимо активнее сти-
мулировать предпринимателей фи-
нансировать весь спектр научных 
исследований и разработок.

В прошлом году правительство 
утвердило новую госпрограмму 
научно-технологического разви-
тия, впервые объединившую бюд-
жетное финансирование различ-
ных направлений, связанных с на-
укой гражданского назначения. Ее 
ежегодное финансирование с уче-
том поддержки высшего образова-
ния составит 1,1 трлн руб. В 2023 
году, как сообщал в июле профиль-
ный вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко, на гражданскую науку 
будет предусмотрено 492 млрд руб., 
в 2024-м — 490 млрд руб., в 2025-м — 

473 млрд руб. По его словам, бюд-
жет научных исследований впер-
вые ориентирован на задачи эко-
номики: достижение технологиче-
ского суверенитета и создание соб-
ственных критически важных тех-
нологий. Среди первоочередных 
направлений, пояснили „Ъ“ в аппа-
рате вице-премьера,— микроэлек-
троника, производство семян, ави-
астроение, малотоннажная химия.

Отметим, что все эти суммы вы-
деляются на фоне отсутствия ком-
плексной системы мониторинга ре-
зультативности исследовательской 
деятельности. В Счетной палате по-
лагают, что нынешние метрики (на-
укометрия, патентная статистика) 
позволяют фиксировать ее лишь от-
части. Там отмечают особую акту-
альность разработки инструмента-
рия, в том числе статистического, 
который позволил бы объективнее 
оценивать продуктивность граж-
данской науки.

Венера Петрова

Наука тратить деньги
Россия замкнула пятерку стран—лидеров по объему расходов на исследования
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региональные выборы
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„Ъ“ открывает серию предвыборных ре-
портажей из регионов РФ. Первый из 
них — о Ярославской области, имеющей 
давние оппозиционные традиции. 
11 сентября там изберут губернатора 
и муниципалитет (городскую думу), 
и эксперты называют эти выборы самы-
ми сложными для власти в этом электо-
ральном цикле. Впрочем, корреспон-
дент „Ъ“ Ксения Веретенникова убеди-
лась, что на самом деле никто здесь не 
сомневается ни в победе врио губерна-
тора Михаила Евраева в первом же туре, 
ни в уверенном доминировании «Единой 
России» в новом созыве ярославского 
парламента.

За три недели до выборов в столице Золо-
того кольца России, как называют ярослав-
цы свой город, стоит расслабляющая лет-
няя жара. Агитации на улицах немного, не-
обходимость в партийных митингах отпа-
ла вместе с отменой партсписков на выбо-
рах в гордуму, встречи с избирателями пе-
реместились во дворы. Телевизор тоже не 
докучает настойчивыми призывами прий-
ти на участки, а предвыборные дебаты в де-
вять утра смотрят разве что преданные фа-
наты жанра.

Некоторые жители даже не знают, что 
9–11 сентября им предстоит избирать гла-
ву региона. «А что, разве губернаторов у нас 
выбирают, а не назначают? — удивляется 
электрик Арсен лет пятидесяти.— Мне все 
равно, кто будет губернатором. Живем все 
хуже и хуже». «У нас будут какие-то выбо-
ры? Я не пойду, мне это неинтересно»,— 
признается 26-летний бармен Денис. Хотя 
отдельные граждане проявляют осведом-
ленность и оптимизм. 45-летний водитель 
Олег хвалит Михаила Евраева за ремонт 
дорог, благоустройство дворов и за то, что 
в разговоре с президентом он поднял «боль-
ной для Ярославля вопрос Карабулинской 
развязки». «Думаю, что денег на это нам те-
перь дадут»,— надеется Олег. Правда, сам 
он ходит на выборы только «в критический 
момент» и пока не может сказать, настал ли 
он сейчас.

С просьбой о строительстве третьего мо-
ста через Волгу, что должно стать первым эта-
пом в решении проблемы Карабулинской 
развязки, Михаил Евраев обратился к Влади-
миру Путину во время их видеобеседы в на-
чале августа, оценив проект в 18 млрд руб. 
А недавно врио губернатора выступил с еще 
одной заметной инициативой, предложив 
воссоздать систему вытрезвителей.

На улицах Ярославля агитация за канди-
дата Евраева все же встречается. Правда, как 
подметил Telegram-канал «Агитуха», публи-
кующий примеры агитпродукции из разных 
регионов, на видеобаннерах ролик в поддер-
жку ярославского врио почему-то транслиру-
ется, причем без заметных отбивок, между 
объявлением о тестах на ВИЧ и рекламой ри-
туальных услуг от известного в городе похо-
ронного бюро. Кстати, его ролики часто кру-
тят и на местном телевидении. «Прими по-
следнее самостоятельное решение!» — бо-
дро призывает жизнеутверждающий голос.

Кандидат из папки
Михаил Евраев был назначен врио главы 
Ярославской области в октябре 2021 года по-
сле отставки Дмитрия Миронова. До этого 
он работал заместителем руководителя ФАС, 
где курировал вопросы госзаказа, транспор-
та и информационных технологий. До 2012 
года господин Евраев был членом федераль-
ного бюро партии «Яблоко», но сейчас он бес-
партийный и идет на выборы как самовыд-
виженец. «Единая Россия» поддержала на-
значенца президента и не стала выдвигать 
своего кандидата в губернаторы.

Несколько собеседников „Ъ“ считают, что 
Михаил Евраев оказался на этом посту пра-
ктически случайно: его кандидатуру про-
сто «достали из папки», когда нужно было 
срочно найти замену господину Миронову. 
В кадровом резерве будущий врио оказал-
ся, пройдя «школу губернаторов» — специ-
альную программу Высшей школы государ-
ственного управления РАНХиГС. Поначалу 
местные элиты встретили его насторожен-
но. Новому главе региона, как и прежнему, 
ставили в вину недостаток местных кадров 
в его команде, а порой припоминали и ли-
беральное «яблочное» прошлое. Добавили 
проблем команде врио и досрочные отстав-
ки мэров ключевых городов области — Яро-
славля и Рыбинска. В результате, например, 
эксперты «Минченко консалтинг» постави-
ли Ярославскую область на первое место 
в рейтинге самых сложных для власти выбо-
ров-2022.

Правда, в последнее время аналитики 
отмечают некоторое улучшение ситуации. 
В рейтинге готовности к выборам восьми 
врио губернаторов, составленном Центром 

развития региональной политики во главе 
с Ильей Гращенковым, господин Евраев за 
последние два месяца поднялся с шестого 
на четвертое место. Сам он тоже считает, что 
ситуация развивается позитивно: «Люди 
всегда сначала воспринимают в принципе 
любого человека с недоверием и насторо-
женностью, это естественно. Чтобы к тебе 
изменили отношение, ты должен показать 
результат, доказать это делами, а не слова-
ми. Именно так мы и работаем с моей ко-
мандой. Я встречаю позитив и активность 
со стороны людей в реализации наших об-
щих планов».

Конкуренцию врио составят выдвижен-
цы четырех партий: Михаил Парамонов 
(КПРФ), Владимир Смирнов (ЛДПР), Конс-
тантин Тукеев (Партия пенсионеров) и Игорь 
Милорадов («Коммунисты России»). В выбо-
рах также хотели поучаствовать самовыдви-
женец Алексей Антипов и «яблочник» Сер-
гей Балабаев, но первый не смог собрать не-
обходимые документы, а второй не прошел 
муниципальный фильтр.

Михаил Евраев участвует в предвыбор-
ных дебатах, что весьма необычно для кан-
дидата от власти. В нынешнюю кампанию 
на такое кроме него решились лишь врио 
главы Саратовской области Роман Бусаргин, 
а также свердловский и калининградский 
губернаторы Евгений Куйвашев и Антон 
Алиханов. Правда, глава Ярославского обко-
ма КПРФ Михаил Парамонов дебатами недо-
волен: «Пять лет назад я тоже участвовал в де-
батах, и было интереснее. Вопросы заранее 
никто не готовил, сами задавали друг другу 
вопросы. Сейчас все вопросы известны за-
ранее, это по сути не дебаты, а выступления 
кандидатов в губернаторы».

Не договориться, 
а выговориться
У Ярославской области давние оппозицион-
ные традиции. В 1990-е годы она считалась 
одним из «столпов демократии», а в послед-
ние десять лет «Единая Россия» пользуется 
здесь наименьшей поддержкой среди всех 
регионов (см. справку). «Здесь люди имеют 
свое мнение и не боятся его высказывать»,— 
поясняет кандидат в депутаты гордумы от 
партии «Новые люди» Анна Скрозникова.

Одним из ярких символов такого настроя 
стало избрание в 2013 году в ярославскую 
облдуму Бориса Немцова, сохранившего 
мандат вплоть до своей гибели в 2015 году. 
После выборов он купил в Ярославле квар-
тиру, и этот дом стал точкой притяжения для 
молодых местных политиков, которые со-
бирались во дворе на неформальные встре-
чи. Сейчас на доме висит мемориальная та-
бличка, которую периодически кто-то свин-
чивает: то ли поклонники — на память, то 
ли недруги,— после чего городские власти 
вешают новую. Ярославские политики отно-
сятся к памяти Бориса Немцова уважитель-
но и вспоминают, что его появление при-

внесло определенный драйв в региональ-
ную повестку. Влияние оппозиционера вы-
разилось даже в том, что депутаты облдумы 
стали по его примеру одеваться на заседания 
менее официально.

Теперь же статус главной оппозиционной 
силы в регионе имеет «Справедливая Рос-
сия — За правду» (СРЗП). Если «Единая Рос-
сия» на выборах в Госдуму-2021 по партспи-
скам получила в Ярославской области су-
щественно меньше, чем в целом по стране 
(29,72% голосов против 49,82%), а в Ярослав-
ле — и вовсе 24,3%, то СРЗП показала свой 
лучший результат — 19,2% против 7,46% в це-
лом по стране. Эсерам отошли и оба одно-
мандатных округа: в 194-м победил бывший 
губернатор Анатолий Лисицын, а в 195-м — 
депутат Госдумы всех восьми созывов Анато-
лий Грешневиков.

Господин Лисицын руководил Ярослав-
ской областью с 1991 по 2007 год и до сих 
пор пользуется здесь большим уважением. 
Но отношения с врио губернатора сложи-
лись не сразу, рассказал депутат „Ъ“. Вско-
ре после назначения Михаил Евраев прие-
хал в Госдуму, где у него с депутатами Ли-
сицыным и Грешневиковым «состоялся об-
стоятельный разговор». Но уже через неде-
лю, по словам Анатолия Лисицына, депута-
ты пытались дозвониться врио, а он не брал 
трубку. «Оказывается, кто-то на Старой пло-
щади ему сказал, что Лисицын и Грешневи-
ков — враги, с которыми общаться нельзя, 
в результате три месяца была глухая блока-
да. Мы держали паузу, понимали, что все 
равно наступит момент, когда он поймет, 
что нельзя игнорировать нас, людей, кото-
рые знают социологию, настроения яро-
славского общества, контакты элит. Потом 
в область пришел заместитель губернатора 
по внутренней политике Андрей Колядин, 
и мы начали работу. И врио в конце концов 
понял, что общаться с нами ему полезно. 
Два месяца назад состоялась встреча, затем 
еще одна в администрации президента, где 
мы оговорили все вопросы»,— поделился 
экс-губернатор.

«Когда я сюда приехал, стал встречаться со 
всеми депутатами облдумы, лидерами обще-
ственного мнения,— подтверждает Андрей 
Колядин.— Я заметил две вещи. Первое — 
они исключительно гордятся тем, что они 
ярославцы. Второе — все говорили о том, 
что нет „точки сборки“, общего связующего 
звена, места, где можно собраться и догово-
риться об общих правилах игры. И мы стали 
создавать эту ситуацию. Когда ушел мэр Яро-
славля Владимир Волков, это стало серьез-
ным ударом для складывающейся системы, 
потому что вокруг него собирались все кан-
дидаты в депутаты муниципалитета. Мы тог-
да приняли решение, что „пересборку“ нач-
нем здесь, в моем кабинете. Я сейчас всех по-
тенциальных депутатов знаю в лицо. В Яро-
славле нет понятия „договориться“, в приро-
де ярославского общения это „выговорить-
ся“. Начали выговариваться, находить об-
щие точки соприкосновения».

Результатом таких поисков компромис-
са стал и отказ СРЗП от участия в губернатор-
ских выборах, хотя Анатолий Грешневиков 

ранее говорил о готовности баллотировать-
ся. Взамен партия ожидает, что Михаил Евра-
ев выдвинет в Совет федерации их предста-
вителя Николая Бурляева, избранного в Гос-
думу по списку СРЗП от Ярославской обла-
сти. Врио губернатора включил его в тройку 
своих кандидатов в сенаторы вместе с глав-
ным федеральным инспектором по Москве 
Виктором Костиным и ректором Ярослав-
ского госуниверситета Александром Руса-
ковым. Господин Евраев отказался говорить 
„Ъ“, кого он делегирует в Совфед в случае 
победы, сказав лишь, что сначала ему нуж-
но избраться, но «все трое достойные люди». 
Между тем в августе появились слухи о том, 
что сенатором станет Виктор Костин.

«В администрации президента решили, 
что Грешневиков не будет участвовать в вы-
борах. К сожалению, партия взяла под козы-
рек,— досадует Анатолий Грешневиков.— 
Я был против, но я человек команды». В то же 
время он сомневается, что договоренность 
по сенатору будет нарушена. Анатолий Ли-
сицын тоже «не допускает и мысли» о том, 
что Михаил Евраев не отправит в Совфед Ни-
колая Бурляева, иначе это «в какой-то степе-
ни удар по нашему авторитету».

Сам экс-губернатор решил поддержать 
врио, потому что видит в нем потенциал для 
противостояния санкционному давлению, 
конструктивной работы с Москвой и инве-
сторами, а еще потому, что Михаил Евраев 
«стал встречаться с народом». Кроме того, 
господин Лисицын надеется, что новый гу-
бернатор будет «максимально привлекать 
на руководящие посты людей из Ярослав-
ской области»: сейчас в правительстве обла-
сти только два ярославца, но «есть предпо-
сылки к тому, что после выборов начнется 
формирование нормальной работоспособ-
ной команды».

Михаил Евраев подтвердил „Ъ“, что на-
мерен делать упор на местные кадры: «Если 
мы видим, что у нас есть наш местный про-
фессионал, то мы опираемся на него. Если не 
находим — приглашаем других людей, про-
фессиональных и неравнодушных».

Муниципальное  
становится явным
От выборов в муниципалитет, которые 
пройдут только по одномандатным окру-
гам, сенсаций в Ярославле никто не ждет. На 
предыдущих выборах в 2017 году «Единая 
Россия» выиграла все округа, а кандидаты от 
оппозиции прошли в гордуму лишь по спи-
скам. В итоге партия власти получила 30 из 
38 мест, а после выборов-2022 результат мо-
жет и улучшить этот результат. При этом на 
перевыборы пошли лишь 12 единороссов. 
Как объяснил Андрей Колядин, причины от-
каза от переизбрания были разные: выгора-
ние, смена мэра или планы баллотировать-
ся в облдуму.

Явка на думские выборы-2021 в Ярослав-
ской области была достаточно высокой — 
43,4%, но на губернаторских выборах она 
ожидается ниже. «Процентов 30 будет. Вы-
боры в муниципалитет подтянут явку»,— 
полагает зампред облизбиркома Сергей Фе-
филин. «Наши политтехнологи говорят, что 

явка будет не выше 30%, а это значит, что 
единороссы опять займут все места (в му-
ниципалитете.— „Ъ“)»,— говорит Анатолий 
Лисицын.

Анна Скрозникова из «Новых людей» счи-
тает необходимым вернуть минимальный 
порог явки: «В моем понимании выборы не 
должны признаваться легитимными, если 
на них пришло меньше 50%. Мы даже когда 
собираем подписи за капремонт, их долж-
но быть больше 50%. А тут, в мае на выборах 
мэра Рыбинска, явка была 13,4% (на них по-
бедил Дмитрий Рудаков.— „Ъ“). Это что — 
выбрали мэра?»

Как сообщила „Ъ“ председатель облиз-
биркома Елена Новик, всего на выборы 
в муниципалитет выдвинулись 204 канди-
дата, 175 были зарегистрированы. «У нас 
было девять обращений в суд от кандида-
тов, которые сошли с дистанции. Суд их 
не поддержал. В принципе комиссии рабо-
тают очень организованно и грамотно»,— 
сказала она. «Все лучше», по словам госпо-
жи Новик, работает и система дистанцион-
ного электронного голосования (ДЭГ), кото-
рое будет использоваться в регионе третий 
год подряд. Оппозиция традиционно не до-
веряет ДЭГ и видит в нем возможности для 
фальсификаций.

Один из не прошедших регистрацию 
выдвиженцев в гордуму, основатель движе-
ния «Неравнодушный Ярославль» Валерий 
Пьяньков, оценивает заслуги избиркомов 
иначе. «Рабочая группа избиркома докопа-
лась до девяти букв. Признали подписи не-
действительными. У меня почерк не самый 
идеальный, поэтому они видят в этом при-
знаки исправления. Ходатайствовал в рай-
онный суд о привлечении эксперта-почер-
коведа, потом пошел с апелляцией в област-
ной суд — тоже не поддержали. Считаю, что 
меня и других самовыдвиженцев, не поддер-
жанных „Единой Россией“, специально не 
допускают до выборов»,— рассказывает ак-
тивист. По его мнению, сделать выборы бо-
лее демократичными мог бы электронный 
сбор подписей через «Госуслуги», который 
в этом году применялся в области только на 
выборах губернатора.

Несмотря на вроде бы предсказуемый ре-
зультат, эти выборы позволили кандидатам 
хотя бы привлечь внимание к наиболее бес-
покоящим жителей проблемам. Один из са-
мых наболевших вопросов — реформа об-
щественного транспорта, начавшаяся еще 
при прежнем губернаторе с целью повыше-
ния качества подвижного состава, внедре-
ния электронных билетов, сокращения ин-
тервалов движения. На маршруты запусти-
ли подмосковные компании, но подвижной 
состав в итоге сократился, а время ожидания 
автобусов увеличилось. «Евраев впрягся в ре-
шение этой проблемы сам. Тема крайне бо-
лезненная, связана с целым рядом интере-
сов. Там были компании, которые на этом 
кормились. Были люди, которые готовы 
были зайти и решать проблему более эффек-
тивно по более низким ценам, но никто их 
не допускал»,— поясняет Андрей Колядин.

Один из собеседников „Ъ“ рассказал, что 
в Ярославле появились голубые маршрутки 
с надписью «Питер авто», прозванные в на-
роде «евраевками». Так питерские компа-
нии пришли на смену подмосковных. Но 
поскольку сам Михаил Евраев — выходец из 
Санкт-Петербурга, некоторые ярославцы те-
перь недовольны тем, что контракты опять 
«перепадают варягам».

У оппозиционеров тоже есть свои пред-
ложения по улучшению жизни. «Мы в пар-
тии „Новые люди“ за инновации, за новые 
идеи, но сложно вносить их в жизнь прошло-
го века,— говорит Анна Скрозникова.— Мы 
заходим в какой-то двор и видим, что дет-
ские площадки там установлены еще в XX 
веке. Дорог нет вообще. Жители жалуются, 
что 45 лет трубы не меняли, сами скидыва-
ются. В любом случае придется разбираться 
сначала с этими проблемами».

«Яблочник» Сергей Балабаев считает, что 
Ярославль должен стать духовным центром 
притяжения центральной России. «Мы, хоть 
и неофициально, называем свой город сто-
лицей Золотого кольца. Мы используем то, 
что нам дано, но ничего не делаем, чтобы 
развить это,— говорит несостоявшийся кан-
дидат в губернаторы.— Вот сейчас читаю но-
вости про то, что из федерального бюдже-
та выделили 300 млн на подсветку истори-
ческого центра Ярославля. Я двумя руками 
за то, чтобы исторические памятники были 
видны. Но у меня как у гражданина, челове-
ка, родившегося в Ярославле, другое пред-
ложение: а может, сначала отремонтируем, 
потом подсветим? Будет грустно смотреть на 
памятники, которые разваливаются, вклю-
чая знаменитую беседку на набережной, 
требующую ремонта. Это неправильно, не 
по-хозяйски».

Братство Золотого кольца
Как Ярославль готовится к выборам губернатора и городской думы

Многие жители Ярославля 
о предстоящих в сентябре 
областных и городских выборах 
пока даже и не думают 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Д О С Ь Е Я Р О С Л А В С К А Я  О Б Л А С Т Ь

Входит в состав Центрального федерального округа, занимает площадь 
36 177 кв. км. Объединяет 17 муниципальных районов и три городских 
округа. Административный центр — город Ярославль, другие крупные 
города — Рыбинск и Переславль-Залесский.

По данным на 1 января 2022 года, население составляет 1,23 млн че-
ловек (39-е место в РФ). Рождаемость в 2021 году — 8,3 на 1 тыс. че-
ловек населения (56-е место по стране), смертность — 20,3 на 1 тыс. 
человек (68-е место). Среднемесячная заработная плата в 2021 году 
была равна 41,4 тыс. руб. (43-е место), средняя пенсия — 24,4 тыс. руб. 
(3-е место). Уровень безработицы в 2021 году был 5,9% (25-е место).

В 2022 году запланированы доходы областного бюджета в размере 
100,3 млрд руб., расходы — 104,3 млрд руб. (дефицит бюджета — 
4 млрд руб.). Прогноз по валовому региональному продукту по итогам 
2021 года — 636,6 млрд руб.

Индекс промышленного производства в 2021 году — 106,8% (33-е ме-
сто). В 2021 году в регионе уровень преступности составлял 1380 преступле-
ний на 100 тыс. населения (для сравнения, в целом по России — 1374).

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П О Л И Т И Ч Е С К А Я  И С Т О Р И Я  Я Р О С Л А В С К О Й  О Б Л А С Т И

3 декабря 1991 года Анатолий Лисицын был 
назначен исполняющим обязанности, а с 10 сен-
тября 1992 года — главой администрации 
Ярославской области. В апреле 1993 года 
гайдаровский Институт экономических проблем 
переходного периода разработал для области 
экономико-инвестиционную программу, в регионе 
появился первый в России департамент инвес-
тиций.
В 1995 году господин Лисицын набрал в пер-
вом туре выборов 51,5% голосов и был избран 
губернатором Ярославской области на четыре 
года. В декабре 1999 года он переизбрался 
с 63,88% голосов, а на следующих выборах в де-
кабре 2003 года получил в первом туре 74,82% 
голосов. Это были последние прямые выборы 
губернатора области до 2017 года.

В июне 2004 года против Анатолия Лисицына 
было возбуждено дело о нанесении ущерба 
бюджету на 1,5 млрд руб. в связи с подписа-
нием в 2001 году закона «О стимулировании 
экономического развития». В марте 2005 года 
дело было прекращено в связи с истечением 
срока давности. В 2006 году в ходе заседания 
областной думы он был утвержден губерна-
тором области. По итогам выборов в Госдуму 
2007 года область оказалась в тройке регионов 
с самым худшим результатом «Единой России» 
(ЕР) — 53,2%. Господин Лисицын при этом 
избрался в Госдуму и досрочно покинул пост 
губернатора.
С декабря 2007 года по апрель 2012 года 
регион возглавлял Сергей Вахруков. На выборах 
в Госдуму 2011 года ЕР показала здесь по 

партспискам худший результат по стране (29%), 
провал связывали с неэффективной работой 
губернатора, который конфликтовал с влиятель-
ными группами в области, главами муниципали-
тетов, директорами крупных заводов. 28 апреля 
2012 года губернатор досрочно покинул пост 
«по собственному желанию».
С мая 2012 года по июль 2016 года 
область возглавлял Сергей Ястребов. Его 
досрочной отставке предшествовал ряд корруп-
ционных скандалов в областном правительстве. 
При нем 3 июля 2013 года мэр Ярославля 
Евгений Урлашов был задержан по подозрению 
во взяточничестве, а 18 июля отстранен от 
должности (позже суд приговорил его к 12,5 года 
колонии). В октябре 2013 года был арестован 
мэр Рыбинска Юрий Ласточкин, впоследствии 

приговоренный к 8,5 года колонии за растрату 
и взяточничество. В декабре 2014 года 
Ярославская облдума отменила прямые выборы 
мэров Ярославля и Рыбинска. По итогам 2015 
года Сергей Ястребов занял последнее, 83-е 
место в рейтинге эффективности губернаторов, 
составленном Фондом развития гражданского 
общества.
С июля 2016 года по октябрь 2021 года 
губернатором Ярославской области был Дмитрий 
Миронов. На выборах 2017 года он набрал 79% 
голосов. Причиной досрочной отставки губерна-
тора называли неудовлетворительные результаты 
области на выборах в Госдуму, где ЕР набрала 
29,72% голосов.
12 октября 2021 года врио губернатора 
области стал Михаил Евраев.
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Как стало известно „Ъ“, Тверской суд 
Москвы арестовал до середины октября 
обвиняемого в особо крупном мошенни-
честве сотрудника ФГБУ «Аналитический 
центр Министерства просвещения РФ» 
Яна Селезнева, назначавшегося в 2019 
году и. о. директора Лицея-интерната 
комплексного формирования личности 
детей и подростков (школа Щетинина). 
По версии следствия, за 175,6 млн руб. 
($2,5 млн) господин Селезнев с предпо-
лагаемыми сообщниками предложили 
руководству ООО «Русэкоинвестстрой» 
получить от Министерства обороны 
участки под жилищное строительство 
под Красногорском, а их менеджеру — 
пост члена Совета федерации, однако 
обещанного не выполнили.

Уголовное дело по факту мошенничества 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
главное следственное управление ГУ МВД РФ 
по Московской области возбудило 8 августа 
этого года по заявлению менеджера ООО «Ру-
сэкоинвестстрой» Юрия Спиридонова, при-
знанного по делу потерпевшим. Из заявле-
ния следовало, что в апреле 2021 года на него 
через знакомых вышел 41-летний сотрудник 
«Аналитического центра Минпросвещения» 
Ян Селезнев со своими сообщниками. Они 
предложили «Русэкоинвестстрою» свое со-
действие в получении через Министерство 
обороны четырех земельных участков под 
строительство в деревне Степановское Крас-
ногорского района Подмосковья.

Строительство в живописном уголке Мо-
сковской области заинтересовало предпри-
нимателя, тем более что господин Селезнев 
и его товарищи, как следовало из заявления, 
напирали на наличие у них широкого кру-
га влиятельных знакомых в Минобороны, 
с помощью которых «Русэкоинвестстрой» 
якобы сможет получить участки с уже име-
ющимися кадастровыми номерами. Перего-
воры о получении земель проходили на тер-
ритории торгового центра «Барвиха Luxury 
Village», расположенного на Рублево-Успен-
ском шоссе. На то, чтобы убедить предпри-
нимателя в якобы имеющихся у них воз-
можностях и связях с нужными людьми, 
у фигурантов дела ушло полгода. При этом 
по ходу доверительных бесед в ресторане го-
сподин Селезнев и его сообщники, по мате-
риалам дела, поинтересовались у господина 
Спиридонова, не заинтересован ли кто-либо 

из его знакомых в получении достойной ра-
боты в госорганах. Это предложение также 
заинтересовало предпринимателя. Тогда го-
сподин Селезнев, говорится в деле, ссылаясь 
на свои связи, взялся посодействовать тру-
доустройству предпринимателя «по прези-
дентской квоте» в Совете федерации.

Согласившись в ходе ресторанных пере-
говоров на оба предложения, 1 ноября 2021 
года господин Спиридонов, по данным пра-
воохранителей, в том же торговом центре за-
платил за предложенные ему услуги. За вы-
деление земельных участков Минобороны 
под Красногорском он отдал $2,25 млн, а за 
место в Совете федерации — $275 тыс. (на 
тот момент по курсу 175,6 млн руб.). Однако 
ни земель, ни места в верхней палате парла-
мента бизнесмен так и не получил. Сначала 
долгое время ему поясняли, что для реше-
ния таких вопросов требуется длительное 
согласование, а затем телефоны собеседни-
ков и вовсе замолчали.

Господин Спиридонов обратился с заяв-
лением в правоохранительные органы. Опе-
ративным путем личности четырех предпо-
лагаемых мошенников были установлены, 
их одного за другим задержали. Товари-
щи господина Селезнева не стали отрицать 
свою причастность к афере, дали призна-
тельные показания, а его самого назвали 
инициатором махинации. Господина Селез-
нева следствие доставило в суд и ходатайст-
вовало о его заключении под стражу.

В ходе заседания представитель следст-
венной бригады пояснил суду, что причаст-
ность господина Селезнева к инкриминиру-
емому ему преступлению подтверждается 
собранными по делу уликами и показания-
ми соучастников. Кроме того, он, по данным 
следствия, обладает обширными связями 
в правоохранительных органах, а при совер-
шении преступления, как и его подельники, 
пользовался вымышленным именем и теле-
фонами, зарегистрированными на третьих 
лиц, а также скрывал свое истинное место-
нахождение. Поэтому, а также в связи с тем, 
что, имея информацию о потерпевшем и его 
родственниках, фигурант вполне может уг-
рожать им либо скрыться от суда и следст-
вия, иную, более мягкую меру пресечения, 
чем арест, по мнению следователя, избрать 
для него было невозможно. В итоге суд согла-
сился с позицией следствия.

Юрий Сенаторов

Землю в Подмосковье 
приложили к месту  
в Совете федерации
Сотруднику аналитического центра 
инкриминируют особо крупное 
мошенничество 

Черемушкинская межрайонная прокура-
тура направила в Мосгорсуд (МГС) апел-
ляционное представление на оправда-
тельный приговор гендиректору ООО 
«Стройконсалтинг» Анне Скаржевской. 
Бизнесвумен обвинялась в особо круп-
ном мошенничестве. По данным следст-
вия, в 2017 году ее компания поставила 
химкинскому НПО «Энергомаш» (входит 
в корпорацию «Роскосмос») вакуумную 
высокотемпературную электрическую 
печь из Китая, не соответствующую тех-
ническому заданию, да еще и по явно за-
вышенной цене. Однако Черемушкин-
ский суд, где рассматривалось дело, 
не нашел в действиях госпожи Скаржев-
ской состава преступления. Потребо-
вала отменить приговор и потерпевшая 
сторона — «Энергомаш».

Приговор Анне Скаржевской был вы-
несен 26 июля этого года. Перед этим, как 
рассказывал „Ъ“, гособвинение требовало 
в прениях признать предпринимательницу 
виновной по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере) и приговорить 
к шести годам колонии общего режима. Кро-
ме того, прокурор просила удовлетворить 
иск потерпевшей стороны — НПО «Энерго-
маш» — на 38,8 млн руб.

Напомним, в основу головного дела лег 
спор из-за поставленной в 2017 году НПО ва-
куумной высокотемпературной электриче-
ской печи из Китая на сумму €750 тыс. Как 
говорилось в материалах уголовного дела, 
в КНР стоимость оборудования не превыша-
ла $230 тыс., а сама печь не полностью соот-
ветствовала техническому заданию «Энер-
гомаша». Расследование началось после 
обращения представителей производствен-
ного объединения в ФСБ, дело вело Главное 
следственное управление СКР по Москов-
ской области.

Суд, однако, госпожу Скаржевскую оправ-
дал, а иск оставил без рассмотрения. Как вы-
яснилось в ходе разбирательства, цена печи 
в €750 тыс. была указана ООО «Стройконсал-
тинг» в ходе закрытого тендера, проведенно-
го по инициативе НПО. Она оказалась ниже, 
чем у других компаний, в связи с чем фирма 
и выиграла конкурс. Что же касается претен-
зий по качеству поставленной электропечи, 
то было установлено, что технические тре-
бования к оборудованию менялись по пред-
ложениям самого заказчика, а руководство 
ООО лишь вносило корректировки в соби-
раемое в Китае оборудование.

Еще одним аргументом в пользу добросо-
вестности «Стройконсалтинга» стало реше-
ние Московского областного арбитражного 
суда, куда ООО подало иск в связи с отказом 
НПО выплатить 38,8 млн руб. за оборудование. 
В апреле этого года по итогам разбирательст-
ва арбитраж принял сторону истца, удовлетво-
рив его требование в полном объеме.

Тем не менее прокуратура с решени-
ем суда первой инстанции не согласилась 
и опротестовала его в Мосгорсуде, потребо-
вав приговор отменить, а дело направить на 
новое рассмотрение. Мотивируя свое требо-
вание, гособвинитель указала, что, арбитраж-
ный суд «не мог установить умысла Анны 
Скаржевской на мошенничество и хищение 
средств в целом», поскольку это не входило 
в его компетенцию. Также прокурор отмети-
ла, что суд отказал ей в назначении повтор-
ной судебно-технической экспертизы.

В свою очередь представитель потерпев-
шей стороны — НПО «Энергомаш» — в по-
данной в Мосгорсуд жалобе на приговор от-
метил, что в ходе судебного разбирательства 
не были исследованы показания генераль-
ного директора поставившей печь китай-
ской компании «Динцзя» Цай Люцзюня. Тот 
якобы предупреждал Анну Скаржевскую, 
что его компания не занимается производ-
ством печей, подобных необходимой НПО, 
и поэтому заказанное «Стройконсалтингом» 
оборудование станет фактически новым из-
делием. Что, настаивает представитель за-
казчика, и привело к изменениям в техни-
ческом задании.

В свою очередь адвокат Сергей Ахундзя-
нов в поданных в Мосгорсуд возражени-
ях на представление прокуратуры отметил, 
что в суде первой инстанции были допроше-
ны 22 свидетеля из числа должностных лиц 
НПО, «но никто из них не сообщил суду объ-
ективных сведений о наличии у Скаржев-
ской умысла на совершение мошенниче-
ских действий». Также адвокат указал, что, 
по его мнению, тот факт, что в ходе процес-
са не исследовались показания главы китай-
ской компании—производителя печи, не яв-
ляется основанием для отмены приговора.

При этом адвокат подчеркнул, что в осно-
ву судебного решения «была положена со-

вокупность исследованных допустимых 
и достоверных доказательств». По словам за-
щитника, им было проведено адвокатское 
расследование, в результате чего суду «было 
предоставлено 43 объективных факта и до-
казательства, подтверждающих наличие гра-
жданско-правовых отношений субъектов 
предпринимательской деятельности, а также 
явную непричастность Анны Скаржевской 
к инкриминируемому ей преступлению».

Адвокат также напомнил, что в суде была 
установлена несостоятельность экспертизы, 
результаты которой легли в основу обвине-
ния. Допрос эксперта, отметил защитник, 
длился семь судебных заседаний, ей было за-
дано более 350 вопросов. «Из ее ответов стало 
очевидным, что она не имеет ни специаль-
ных знаний, ни квалификации, ни компе-
тенций по работе с термическими печами,— 
говорится в возражениях на представление 
прокуратуры.— Однако она взялась на ста-
дии следствия составить заключение по су-
дебной финансово-технической экспертизе, 
которое являлось основным доказательст-
вом по делу, о якобы неработоспособности 
печи». На некомпетентность эксперта, заме-
тил господин Ахундзянов, защита указыва-
ла следователю с самого начала, но предста-
витель областного ГСУ проигнорировал все 
доводы защиты. Поэтому ссылки обвинения 
на необходимость повторного проведения 
экспертизы выглядят малоубедительными, 
считает адвокат.

Алексей Соковнин

Прокуратура  
возвращает дело в печь
Гособвинение не согласилось с оправданием  
поставщика оборудования для «Энергомаша»

Куйбышевский районный суд приго-
ворил экс-заместителя транспортно-
го прокурора Петербурга Тимура Горно-
го к восьми с половиной годам колонии 
строгого режима за взятку в размере 
19 млн руб. По данным следствия, над-
зорщик обещал за незаконное возна-
граждение посодействовать одному из 
бизнесменов в освобождении послед-
него от уголовной ответственности. По-
средники в получении взятки — бывшие 
старший следователь ГСУ СКР по Петер-
бургу Алексей Шиманский, а также опе-
ративник регионального главка МВД 
Кирилл Лисовой — получили соответст-
венно пять и семь лет колонии.

В Санкт-Петербурге завершился процесс 
по делу сразу трех бывших сотрудников 
правоохранительных органов. Основному 
подсудимому — экс-заместителю транс-
портного прокурора города Тимуру Горно-
му инкриминировались получение взятки 
в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ), 
покушение на мошенничество, совершен-
ное с использованием служебного положе-
ния (ч. 3 ст. 30 и ч. 3 ст. 159 УК РФ), и посред-
ничество во взяточничестве (ч. 4 ст. 291.1 УК 
РФ). Господа Шиманский и Лисовой обвиня-
лись лишь по последней статье.

Согласно материалам дела, в 2019 году 
господин Горный благодаря своему слу-
жебному положению узнал о расследова-
нии уголовного дела, которое вела поли-
ция в отношении бизнесмена по фамилии 
Юнг. Надзорщику также стало известно, 
что предприниматель готов заплатить за 
то, чтобы избежать уголовной ответствен-
ности. Прокурор Горный, понимая, что 
в силу своих должностных возможностей 
способен помочь бизнесмену решить его 
проблему, запросил через посредника за 
содействие 1,5 млн руб. Посредником дол-
жен был выступить адвокат предприни-
мателя Алексей Одинцов, ранее также ра-
ботавший в прокуратуре, который в июне 
и июле 2019 года частями — 400 тыс., 
600 тыс. и 500 тыс. руб.— получил от клиен-
та всю сумму взятки.

Также заместитель транспортного про-
курора передал бизнесмену, что за допол-
нительный миллион сможет обезопасить 
от уголовной ответственности и сотруд-
ников подконтрольной господину Юнгу 
фирмы. Правда, на этот раз, по версии 
следствия, полномочий и реальных воз-
можностей помочь у господина Горного не 

было, поэтому позже его действия и были 
квалифицированы как покушение на мо-
шенничество.

Оценив платежеспособность бизнесмена 
Юнга, господин Горный, по данным следст-
вия, привлек к коррупционной схеме своих 
знакомых — старшего следователя петер-
бургского управления СКР Алексея Шиман-
ского и оперативника подразделения эко-
номической безопасности регионального 
главка МВД Кирилла Лисового. Через адво-
ката Одинцова (он был освобожден от уго-
ловной ответственности) прокурор сообщил 
предпринимателю, что для решения его во-
проса нужно передать деньги неким долж-
ностным лицам Главного следственного 
управления ГУ МВД России по Санкт-Петер-
бургу и Ленинградской области. Личности 
последних установить не удалось. Посред-
никами в передаче денег следствие посчита-
ло господ Шиманского и Лисового. В конце 
концов «неустановленные лица» якобы за-
просили 30 млн руб. По данным объединен-
ной пресс-службы судов Санкт-Петербурга, 
посредники решили, что размер их вознаг-
раждения должен составить 5 млн руб., а го-
спода Одинцов и Горный, в свою очередь, 
«накинули» себе еще 2 млн руб. В итоге го-
сподину Юнгу предложили раскошелиться 
на 37 млн руб.

Впрочем, к этому моменту все перегово-
ры проходили под контролем оперативни-
ков ФСБ, куда обратился предприниматель. 
В рамках следственно-оперативного экспе-
римента при передаче адвокатом Одинцо-
вым аванса в размере 19 млн руб. (21 тыс. 
были настоящими, а остальное — «кукла») 
был задержан прокурор Горный. Он, как ра-
нее и юрист, согласился участвовать в экс-
перименте. От надзорщика деньги ушли 
к господину Шиманскому, который после 
задержания также согласился сотрудничать 
со следствием, а от того — к господину Лисо-
вому. В итоге все были задержаны.

Изучив материалы дела, Куйбышевский 
районный суд приговорил бывшего заме-
стителя транспортного прокурора Петер-
бурга Горного к восьми с половиной годам 
колонии строгого режима с запретом зани-
маться определенной деятельностью на 10 
лет, Алексея Шиманского — к пяти годам ко-
лонии строгого режима, а Кирилла Лисово-
го — к семи годам колонии строгого режима. 
Все они лишены званий.

Екатерина Рязанова,  
Санкт-Петербург

Взятка не освобождает 
от ответственности
В Петербурге осуждены бывшие прокурор, 
следователь и полицейский

Как стало известно „Ъ“,  следователи 
подмосковного главка СКР возбудили 
уголовное дело об особо крупном мо-
шенничестве при возведении в центре 
Реутова жилищного комплекса «Юби-
лейный». Более 650 человек вложи-
ли в строительство около 3 млрд руб., 
однако за пять лет оно закончено так 
и не было. Компанию-застройщика при-
знали банкротом, а степень готовно-
сти 25-этажного комплекса, где поми-
мо прочего планировалось размещение 
детского сада, составляет 79%. Меж-
ду тем жильцы опасаются, что ЖК так 
и не будет достроен, так как регулиру-
ющий отношения между застройщиком 
и дольщиками Фонд развития террито-
рий берется достраивать долгострои 
только со степенью готовности не менее 
80%. Дольщикам же придется доволь-
ствоваться компенсациями. Впрочем, 
местные власти обещают вмешаться 
в ситуацию.

По данным источников „Ъ“ в силовых 
структурах, уголовное дело о мошенниче-
стве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) возбудили следователи балашихинско-
го отдела ГСУ СКР по Московской области. 
Пока речь идет о «неустановленных лицах» 
из числа руководителей ООО «Строитель-
ная компания „Перспективные строитель-
ные технологии“» (СК ПСТ), которые с 2017 
по 2020 год заключили как минимум 468 до-
говоров долевого участия (ДДУ), «достоверно 
зная, что вырученные деньги будут направ-
лены на иные цели, не связанные с выпол-
нением обязательств по ДДУ». Следователи 
в постановлении о возбуждении уголовного 
дела также отметили, что руководство ком-
пании-застройщика знало, что «многоквар-

тирный жилой дом в эксплуатацию сдан не 
будет». Сумма ущерба пока указана стандарт-
ная для начала расследования в рамках по-
добных уголовных дел — свыше 1 млн руб., 
хотя со временем она многократно возра-
стет. Кроме того, увеличится и число потер-
певших. Как пояснил „Ъ“ адвокат одной из 
обманутых дольщиц Евгений Бобков, общее 
количество квартир в ЖК составляет 651, а сто-
имость строительства оценивалась более чем 
в 2,7 млрд руб. «Все квартиры были проданы, 
а кроме того, в „Юбилейном“ помимо 25 жи-
лых планировались два технических этажа, 
а также детский сад площадью 950 кв. м и мно-
жество нежилых помещений»,— сообщил за-
щитник. По словам господина Бобкова, раз-
решение на строительство дома было выдано 
в 2016 году, а само оно по факту началось год 
спустя. Однако позже, как он уточнил, срок 
сдачи дома, первоначально назначенный на 
июнь 2021 года, неоднократно сдвигался. За-
кончилось все тем, что стройка вовсе была за-
морожена, а 9 июня этого года Арбитражный 
суд Московской области признал банкротом 
застройщика ООО СК ПСТ.

Дольщики считают, что проблемы со 
строительством их дома напрямую связа-
ны с деятельностью руководства ООО. На-
чиная с 2017 года там сменилось несколько 
руководителей, но в последнее время гла-
вой фирмы и ее владельцем являлся Игорь 
Денисов. В свое время он с отцом Валерием 
и братом Сергеем также занимались стро-
ительством в родной Уфе, в частности, они 
были соучредителями скандально известно-
го ЖСК «Дуслык-Строй». По факту хищения 
более 300 млн руб. почти у 100 дольщиков 
там было возбуждено уголовное дело. В 2016 
году Валерий Денисов отправился на Кипр, 
где скрывался от правоохранительных орга-

нов. В конце 2017 года он был экстрадиро-
ван на родину и через некоторое время был 
приговорен к четырем годам лишения сво-
боды (также были осуждены несколько его 
подельников).

Стоит отметить, что, несмотря на неодно-
кратные задержки в строительстве «Юбилей-
ного», сами жильцы и администрация Реу-
това оценивают степень его готовности как 
довольно высокую, в частности, выше 80%. 
При этом Фонд развития территорий, кото-
рый занимается защитой прав участников 
долевого строительства, может взять на себя 
доведение строительства до конца как раз 
при условии, что степень готовности долго-
строя составляет не менее 80%. Однако, как 
сообщил „Ъ“ Евгений Бобков, согласно дан-
ным госстройнадзора Московской области, 
степень готовности ЖК «Юбилейный» состав-
ляет 79%. Дольщики сетуют, что «из-за 1%» они 
могут рассчитывать лишь на «относительно 
небольшие компенсации, а почти готовый 
дом, который уже подключен к инженер-
ным коммуникациям, просто уйдет с молот-
ка». Соинвесторы строительства уже отправ-
ляли множество жалоб депутатам Госдумы, 
в правительства России и Московской обла-
сти, устраивали одиночные пикеты, а теперь 
рассчитывают, что после возбуждения уго-
ловного дела их права будут защищены.

Недавно глава городского округа Реутов 
Станислав Каторов в своем Telegram-канале 
сообщил, что он по поручению губернатора 
Московской области Андрея Воробьева про-
вел встречу с инициативной группой доль-
щиков ЖК «Юбилейный», на которой они 
обсудили достройку жилого дома. Теперь 
ожидаемый срок ввода в эксплуатацию — 
осень 2023 года.

Сергей Сергеев

Дольщики пошли войной на стройку
Возбуждено дело о мошенничестве с их средствами

Оправдание Анны Скаржевской 
не понравилось прокуратуре, 
 которая опротестовала приговор   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Основные проблемы бесплат-
ного горячего питания родите-
ли школьников младших клас-
сов связывают с невкусной 
едой, малым разнообразием 
блюд, нездоровой пищей и по-
дачей остывшей еды. Вместе 
с тем, 39% опрошенных говорят 
об улучшении ситуации после 
введения бесплатного горяче-
го питания, и лишь 16% отмеча-
ют перемены к худшему — таковы 
результаты опроса Russian Field. 
Напомним, обеспечить всех 
младших школьников бесплат-
ным горячим питанием поручил 
президент России Владимир Пу-
тин с 2020 года. 40% респонден-
тов заявляют, что после введения 
бесплатного горячего питания 
их отношение к федеральным 
властям улучшилось. О росте 
симпатий чаще говорят родители 
с низким доходом. 

Социологическая компания Rus-
sian Field провела исследование ре-
зультатов реформы школьного пи-
тания. Напомним, обеспечить всех 
младших школьников бесплатным 
горячим питанием поручил в 2020 
году президент Владимир Путин. 
В том же году был принят соответст-
вующий закон — о том, что учащиеся 
первых—четвертых классов должны 
быть обеспечены горячим блюдом 
и горячим напитком как минимум 
раз в день. К 1 сентября 2023 года та-
кое питание должно быть поэтапно 
организовано во всех образователь-
ных учреждениях. Расходы регионов 
должны софинансироваться из феде-
рального бюджета. В 2020 году на го-
рячее питание было направлено бо-
лее 22 млрд руб., в 2021 году — более 
59 млрд руб., в 2022 году предусмо-
трено более 63,2 млрд руб.

Исследование проводилось в 16 
регионах: в телефонном опросе 

приняли участие 1251 респондент 
из Санкт-Петербурга, Дагестана, 
Калмыкии, Тувы, Осетии, Башки-
рии, ЯНАО, Алтайского края, а так-
же из Амурской, Брянской, Волгог-
радской, Псковской, Самарской, 
Сахалинской, Тульской и Тюмен-
ской областей. Согласно результа-
там опроса, введение бесплатного 
горячего питания положительно по-
влияло на ситуацию со школьными 
обедами, по мнению 39% опрошен-
ных родителей. Примерно столько 
же (37%) не заметили изменений, 
а 16% заявили об ухудшении ситуа-
ции. Причем среди сельских жите-
лей заметно больше людей, которые 
считают, что ситуация со школь-
ным питанием улучшилась. Наи-
более позитивно оценивают пере-
мены респонденты из Дагестана, 
Псковской и Сахалинской областей. 
А вот в Санкт-Петербурге, Башкирии 
и Туве заметно больше тех, кто счита-
ет, что ситуация ухудшилась.

График питания и самочувствие 
ребенка после еды чаще получают 
высокие оценки от родителей. Боль-
ше всего довольны организацией 
питания на Сахалине, в ЯНАО и Да-
гестане. А в Санкт-Петербурге и Туве 
скептически относятся даже к гра-
фику питания и не удовлетворены 
самочувствием после еды. «Основ-
ные проблемы бесплатного горяче-
го питания респонденты связывают 
с невкусной едой, малым разнообра-
зием блюд, нездоровой пищей и по-
дачей остывшей еды»,— указывают 
авторы.

По мнению 73% респондентов, 
для улучшения ситуации следует 
повысить качество продуктов и уве-
личить разнообразие блюд. Также 
родители предлагают улучшить осна-
щенность столовых (69%), ввести воз-
можность выбора блюд (68%) и повы-
сить квалификацию поваров (57%).

40% респондентов заявили, что 
после введения бесплатного горя-
чего питания, их отношение к фе-
деральным властям улучшилось. 
О росте симпатий чаще говорят ро-
дители с низким доходом. Впрочем, 
56% опрошенных не изменили свое-
го отношения.

Минпросвещения не ответило 
на запрос „Ъ“. По мнению замдирек-
тора центра общественных связей 
РАНХиГС Сергея Шатунова, исследо-
вание нерепрезентативно: туда во-
шли данные всего по 16 регионам, 
а регионы—лидеры по организации 
школьного питания (в числе кото-
рых Москва, Московская область и Та-
тарстан) не представлены в выборке. 
«Опрашивать, как мне кажется, нуж-
но не родителей, а школьников, кото-
рые пользуются этой услугой,— счи-
тает эксперт.— Понятно, что многое 
зависит от вкусовых пристрастий 
и того, как сформирована культу-
ра потребления еды в семье. Если 
школьник хорошо и качественно пи-
тается дома, у него будут более высо-
кие требования к питанию, которое 
предоставляется образовательным 
учреждением. Поэтому всегда будут 
находиться те, кто недоволен органи-
зацией школьного питания». Также, 
по его мнению, любые масштабные 
социальные проекты формируют ло-
яльность людей, которые в эти проек-
ты вовлечены: «Предпринимая уси-
лия к решению проблемы питания 
школьников, государство признает 
ее важность, демонстрирует свою со-
циальную ориентированность, что, 
безусловно, влияет на формирование 
позитивного отношения к властям».

Анна Васильева

До обедного конца
Бесплатное горячее питание пошло на пользу 
не всем школьникам

Десять российских правозащит-
ных НКО направили в Организа-
цию по безопасности и сотруд-
ничеству (ОБСЕ) доклад о правах 
человека в РФ. В документе про-
слеживается динамика несколь-
ких последних лет, но подчер-
кивается резкое ухудшение 
ситуации в этой сфере с 24 фев-
раля 2022 года — даты ввода рос-
сийских войск на территорию 
Украины. В Совете федерации 
считают, что такие доклады гото-
вят граждане и организации, на-
ходящиеся на содержании стран, 
которые считают Россию своим 
противником, с целью ее дискре-
дитации.

Доклад подготовили десять пра-
возащитных НКО — «ОВД-Инфо», 
«Сова», «Выход», «Сфера», «Голос», 
Центр защиты прав СМИ, фонд «Об-
щественный вердикт», «Правовая 
инициатива», «Гражданский контр-
оль» (все внесены в реестры иноа-
гентов) и международная группа 
«Агора». Каждая организация гото-
вила отдельный раздел по теме сво-
ей работы. 

Авторы доклада, в частности, ут-
верждают, что ограничение свободы 
объединений, а также администра-
тивное и уголовное преследование 
правозащитников и журналистов 
привели к «резкому уменьшению» 
количества СМИ и НКО. Правоза-
щитники напоминают, что с 24 фев-
раля «Роскомнадзор под разными 
предлогами заблокировал более 
138 тыс. веб-ресурсов».

Отдельно в докладе рассматрива-
ется практика применения новых 

статей УК и КоАП о «дискредитации» 
армии и распространении «заведо-
мо ложных сведений» о ее дейст-
виях. Правозащитники отмечают 
факты преследования граждан за ан-
тивоенные взгляды, пацифистские 
лозунги — даже в тех случаях, ког-
да «запрещенные» слова в них заме-
няются на звездочки,— за «плакаты 
или желто-синие предметы гардеро-
ба, а порой и за проповеди, осужда-
ющие насилие». Здесь же они при-
водят самый резонансный случай 
уголовного преследования по новой 
ст. 207.3 УК — дело московского депу-
тата Алексея Горинова, получивше-
го семь лет колонии после выступле-
ния с критикой российской военной 
операции, содержавшего в том числе 
высказывание о неуместности про-
ведения конкурса детского рисунка 
в период СВО. Напомним, сегодня 
известно минимум о 77 уголовных 
делах и 3,3 тыс. административных 
протоколов за дискредитацию воо-
руженных сил РФ.

«Ситуация с правами человека 
в России ухудшается уже как мини-
мум десятилетие, однако с 24 фев-
раля ущемление прав человека 
достигло беспрецедентного уров-
ня»,— говорится в докладе. Он, 
впрочем, не ограничивается 2022 
годом: в нескольких разделах авто-
ры рассказывают о правопримени-
тельной практике с 2014–2016 годов 
до настоящего времени. Например, 
напоминают, что в 2016–2021 го-
дах российские власти минимум 
5918 раз отказывали оппозиционе-
рам в проведении митингов. При 
этом в 2015–2021 годах в судах рас-

сматривалось 40 242 дела по ст. 20.2 
КоАП о «нарушении правил прове-
дения публичной акции». «За по-
следние шесть лет „ОВД-Инфо“ 
зафиксировала более 55,5 тыс. за-
держаний на мирных митингах,— 
говорится в докладе (речь идет 
о несанкционированных акциях.— 
„Ъ“).— А в 2021–2022 годах полиция 
и органы следствия 180 раз отказа-
лись возбуждать уголовные дела 
по заявлениям о насилии правоох-
ранителей к протестующим».

Авторы рассчитывают, что спец-
докладчик ОБСЕ использует их до-
клад в своей работе. Напомним, 28 
июля ОБСЕ заявила о запуске «мос-
ковского механизма» и назначила 
бывшую судью ЕСПЧ от Германии 
Анжелику Нюсбергер спецдокладчи-
ком по ситуации с правами человека 
в РФ. До 1 сентября госпоже Нюсбер-
гер предстоит проанализировать 
действия РФ в отношении ее обя-
зательств по защите прав человека 
и основных свобод граждан, а также 
спрогнозировать дальнейшее разви-
тие ситуации.

„Ъ“ попросил оценить инициа-
тиву российских НКО сенатора Ан-
дрея Климова, возглавляющего 
в СФ временную комиссию по защи-
те госсуверенитета и предотвраще-
нию вмешательства во внутренние 
дела РФ. «Это не правозащитники, 
а люди, только называющие себя 
так,— сказал он.— Они находятся 
на содержании тех, кто считает Рос-
сию своим противником. И имен-
но они используют тех, кто выдает 
себя за правозащитников, для дис-
кредитации РФ. Эти так называе-

мые правозащитники действуют 
по тем же схемам, которые опреде-
ляются в Вашингтоне и других цен-
трах». Сенатор подчеркнул, что Рос-
сии предстоит «серьезно и глубоко 
пересматривать стратегию отноше-
ния к организациям, где влияние 

НАТО и подобных структур слиш-
ком велико». Он добавил, что на нем 
как на политике сейчас лежит от-
ветственность за разъяснение си-
туации для граждан: «Что мы удив-
ляемся, когда они такие решения 
в отношении нас принимают. Они 

все практически находятся на фи-
нансово-рекламном обеспечении 
англосаксонских стран. Там дается 
команда — ударить по всем фрон-
там. А у нас еще сейчас выборы, в ко-
торые они хотят без мыла влезть».

Мария Старикова

ОБСЕнная лексика
Российские правозащитники доложили в организацию об ухудшении ситуации в стране

Аппетит к школьным горя-
чим обедам приходит в за-
висимости от домашних 
пищевых привычек
ФОТО АРТЕМА КРАСНОВА

Выпускникам медвузов, не отра-
ботавшим три года участковыми 
терапевтами в рамках договора 
о целевом обучении, по рекомен-
дации Минздрава отказали в за-
числении в ординатуру перед 
самым началом учебного года. 
Студенты настаивают на непра-
вомерности такого решения: они 
планировали расторгнуть кон-
тракты с больницами, заплатить 
штраф и со временем компен-
сировать затраты на свое об-
учение. Иных санкций, подчер-
кивают выпускники, в договоре 
о целевом обучении не закре-
плено. В Минздраве напомина-
ют, что региональные больницы 
платили за образование будущих 
врачей, так как рассчитывали, 
что те пополнят штат первичного 
звена здравоохранения, и при-
зывают целевиков ответственно 
относиться к взятым на себя обя-
зательствам. 

В августе Минздрав России на-
правил в медицинские вузы пись-
мо с рекомендацией не зачислять 
в ординатуру как на бюджетные, так 
и на платные места выпускников, 
не выполнивших условия договора 
по целевому обучению. Речь о сту-
дентах, которые поступили на бюд-
жет по направлению от медоргани-
зации, отучились за ее счет и после 
должны были отработать там участ-
ковыми терапевтами не менее трех 
лет. Хотя письмо Минздрава носит 
рекомендательный характер, в нем 
все же уточняется, что «в случае не-
соблюдения образовательными 
и иными организациями норматив-
но-правовых актов, регулирующих 
вопросы целевого обучения» ведом-
ство проинформирует Рособрнад-
зор «для организации проведения 
контрольно-надзорных мероприя-
тий». Медицинские вузы поняли ре-
комендацию буквально и исключи-
ли нарушивших условия договора 
целевиков из списков зачисления 
перед самым началом учебного года.

Так, выпускница медвуза из 
Санкт- Петербурга на условиях ано-
нимности рассказала „Ъ“, что не на-
шла себя в числе поступивших в ор-
динатуру, после того как прошла 
конкурс и даже внесла плату за об-
учение за семестр. Собеседница „Ъ“ 
призналась, что изначально плани-
ровала отработать в поликлинике, 
однако на четвертом курсе устро-
илась медсестрой в стационар это-
го же медучреждения и «хорошо 
ознакомилась с условиями труда»: 
сотрудников, по ее словам, «не счи-
тают за людей», «срезают» выплаты, 
заставляют работать сверх норма-
тивной ставки. «Поэтому я решила, 
что продолжу обучение в ордина-
туре, чтобы стать узким специали-
стом без отработки в поликлинике. 
Ординатуру я выбрала по направле-

нию дерматовенерология»,— рас-
сказала девушка. Она планирова-
ла заплатить штраф и возместить 
меры социальной поддержки, ко-
торые больница оказывала ей в те-
чение пяти лет, попросив для этого 
длительную рассрочку. Необходи-
мая сумма, по словам будущего ме-
дика, составила около 900 тыс. руб. 
«Но теперь вуз отказывает в зачи-
слении и требует либо приостано-
вить действие целевого договора, 
либо разорвать его. Больница на это 
не согласна, потому что у них кадро-
вый дефицит. Они настаивают, что-
бы я пошла на отработку на полную 
ставку»,— пожаловалась выпускни-
ца. По информации „Ъ“, в таком по-
ложении оказались сотни будущих 
медиков. Они считают, что отказ в за-
числении неправомерен.

Отметим, в соответствии с поста-
новлением правительства РФ, сту-
дент, нарушивший условия дого-
вора, должен возместить затраты 
на свое обучение, а также вернуть 
средства, которые выплачивались 
ему в виде социальной помощи 
от медорганизации, направившей 
его на учебу. Запрет перехода на сле-
дующую ступень обучения, подчер-
кивают выпускники, не оговарива-
ется.

„Ъ“ попросил Минздрав РФ разъ-
яснить содержание письма в адрес 
вузов. В ведомстве объяснили, что 
таким образом напоминают заказ-
чикам и исполнителям целевого 
обучения о необходимости соблю-
дения требований, установленных 
законом. «Целевое обучение позво-
ляет реализовать механизм воз-
вращения молодого специалиста 
в родной регион после окончания 
обучения. Фактически государст-
во дает таким абитуриентам преи-
мущества при поступлении, пото-
му что знает, что выпускники далее 
будут работать там, где их труд дей-
ствительно нужен»,— сообщили 
в пресс-службе Минздрава.

Квоты на целевой прием форми-
руются по заявкам регионов. В по-
следние годы их число значитель-
но возросло. Так, в соответствии 
с посланием президента Владими-
ра Путина, по специальности «ле-
чебное дело» 70% бюджетных мест 
являются целевыми, по специаль-
ности «педиатрия» — 75%. При по-
ступлении в ординатуру по самым 
востребованным направлениям це-
левое обучение установлено почти 
на 100% бюджетных мест. Напри-
мер, для минздрава Свердловской 
области это специальности, «кото-
рые связаны с заболеваниями, вно-
сящими наибольший вклад в по-
казатели смертности населения», 
такие как кардиология, невроло-
гия, анестезиология, хирургия, 
травматология, акушерство и гине-
кология.

В минздраве Волгоградской об-
ласти „Ъ“ подтвердили, что заклю-
чение целевых договоров на обуче-
ние с абитуриентами «дает гарантию 
пополнения штата медицинских ор-
ганизаций после окончания обуче-
ния». Там уточнили, что в текущем 
году для целевой подготовки врачей 
выделено на 70 мест больше, чем 
в 2021-м. За счет средств бюджета 
по программе специалитета прой-
дут обучение 152 будущих терапев-
та, 70 педиатров и 17 стоматологов, 
которые в дальнейшем, надеются 
в министерстве, пополнят штат уч-
реждений первичного звена здраво-
охранения.

В Минздраве РФ отметили, что за-
казчики целевого обучения в 2021 
году исполнили обязательства пе-
ред студентами «в полном объеме»: 
из числа выпускников по програм-
мам специалитета приступили к ис-
полнению обязательств по догово-
ру о трудоустройстве более 2,3 тыс. 
человек, еще примерно столько 
же поступили в ординатуру с тем 
же заказчиком.

Ректор Рязанского государствен-
ного медицинского университета 
Минздрава России Роман Калинин, 
комментируя ситуацию с обуче-
нием целевиков, подчеркнул, что 
больницам, отправившим студен-
та на обучение, нужно помогать вы-
страивать «понятную и привлека-
тельную» карьерную траекторию 
будущего медика. «Целевой набор 
не столько один из вариантов посту-
пления в вуз, сколько эффективный 
инструмент кадрового регулирова-
ния отрасли. И этим инструментом 
надо уметь правильно пользовать-
ся»,— заявил господин Калинин. 
Он признал, что сегодня многие 
молодые люди, окончившие медву-
зы, идут работать не по специально-
сти, но подчеркнул, что шесть лет 
учиться в университете на бюдже-
те, чтобы потом работать космето-
логом в салоне красоты, «вовсе не-
обязательно».

Выпускники, которым отказали 
в поступлении в ординатуру, обрати-
лись за правовой поддержкой в про-
фсоюз медработников «Действие». 
По словам председателя организации 
Андрея Коновала, им рекомендова-
ли в случае отчисления обращать-
ся в прокуратуру или суд. «Мы счита-
ем, что надо оставаться на правовых 
позициях. Если запрет на дальней-
шее обучение не был предусмотрен, 
издавать какие-то документы, кото-
рые меняют этот порядок, в принци-
пе неправильно»,— сказал господин 
Коновал. Он с сожалением констати-
ровал, что конфликт вузов, выпуск-
ников и больниц — «плохой пример 
отношения власти к будущим вра-
чам» и не решит проблему дефици-
та кадров.

Наталья Костарнова

Студентов-медиков заставят 
родные поликлиники  
любить
Вузы впервые не приняли в ординатуру 
нарушителей условий целевого обучения
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мировая политика
Пустить Карабах в Европу
Брюссель пытается выдавить Москву  
из армяно-азербайджанского урегулирования

Вице-премьеры Армении и Азербайджа-
на во вторник проведут в Москве сов-
местное заседание комиссий по де-
лимитации и безопасности границы. 
Но главное событие состоится на следу-
ющий день: в Брюсселе при посредни-
честве главы Евросовета Шарля  Мишеля 
встретятся лидеры двух стран — Никол 
Пашинян и Ильхам Алиев. Переговоры 
в Москве будут касаться выполнения тех-
нических договоренностей, в Брюсселе 
же на повестке дня будет главный нере-
шенный вопрос: готовы ли Ереван и Баку 
подписать мирный договор и подвести 
черту под более чем 30-летним конфлик-
том. Перенос центра дипломатических 
усилий на европейскую площадку связан 
с недовольством обеих сторон посред-
ническими усилиями Москвы. На фоне 
геополитического противостояния, выз-
ванного конфликтом на Украине, этим 
пытается воспользоваться Брюссель, 
чтобы перехватить у России роль глав-
ного миротворца.

Кому в Москву,  
кому — в Брюссель
Совместное заседание двух национальных 
комиссий по делимитации и безопасности 
границы, которое пройдет по вторник в Мо-
скве под председательством вице-премьеров 
Армении и Азербайджана Мгера Григоря-
на и Шахина Мустафаева, станет уже второй 
встречей в таком формате. Первое заседание 
состоялось 24 мая на границе двух стран — 
сразу после того, как Никол Пашинян и Иль-
хам Алиев после переговоров в Брюсселе, 
прошедших 22 мая при посредничестве пред-
седателя Европейского совета Шарля Мише-
ля, подписали указы о создании указанных 
национальных комиссий.

В преддверии заседания 30 августа пре-
мьеры России и Азербайджана Михаил 
Мишустин и Али Асадов на прошлой не-
деле на полях встречи глав правительств 
стран Евразийского экономического союза 
в Чолпон-Ате обсудили ход реализации трех-
стороннего заявления лидеров России, Азер-
байджана и Армении от 9 ноября 2020 года, 
которое завершило вторую карабахскую вой-
ну. В ходе встречи Али Асадов указал на важ-
ность решения текущих вопросов в рамках 
трехсторонней рабочей группы под руко-
водством вице-премьеров. «Там идет серьез-
ная работа. Надеемся, что она так и будет про-
должаться до конца»,— заявил Али Асадов. 
«Очень важно обеспечить все решения, кото-
рые были приняты о трехсторонней комис-
сии, для того чтобы снизить напряженность 
в регионе»,— сформулировал позицию Мо-
сквы российский премьер.

Впрочем, несмотря на работу по выпол-
нению трехсторонних договоренностей, до-
стигнутых ранее при посредничестве Мо-
сквы, Баку и Ереван испытывают растущую 
потребность в продолжении переговоров на 
другой, европейской площадке — при по-
средничестве председателя Европейского 
совета Шарля Мишеля. Ранее собиравший 
лидеров Азербайджана и Армении два-
жды — в декабре прошлого и в мае этого 
года, 31 августа Шарль Мишель будет прини-
мать в Брюсселе уже третью встречу Ильхама 
Алиева и Никола Пашиняна, которая может 
стать для обеих сторон решающей, опреде-
лив дальнейший ход мирного процесса на 
Южном Кавказе.

«Мы надеемся, что на этой встрече будет 
согласовано создание рабочей группы по 
подготовке текста мирного соглашения меж-
ду Азербайджаном и Арменией. Но мы ви-
дим колебания со стороны Армении в плане 
этого процесса»,— сформулировал в минув-
шую субботу главные ожидания Баку помощ-
ник президента Азербайджана Хикмет Гад-
жиев. «Карабах больше не является вопросом 
внешней политики Азербайджана. Этот во-
прос уже решен, и Минская группа ОБСЕ уже 
в прошлом. Этот вопрос для нас уже закрыт, 
теперь мы хотим установить цивилизован-
ные отношения»,— добавил Хикмет Гаджиев.

В свою очередь, в Ереване предпочли воз-
держаться от заявлений по поводу встречи 
в Брюсселе. «По итогам будет распростране-
но соответствующее сообщение, в котором 
будет представлена всеобъемлющая инфор-
мация по обсуждаемым темам»,— сообщили 
агентству «Арменпресс» в пресс-службе аппа-
рата главы армянского правительства.

Какая дорога приведет к миру
Встречи в Москве и Брюсселе будут прохо-
дить на фоне наблюдавшегося на протя-
жении всего августа роста напряженности 
в зоне армяно-азербайджанского конфликта.

Уже в начале месяца здесь произошло со-
бытие, которое нельзя назвать рутинным 
столкновением,— азербайджанские воен-
ные провели силовую акцию в районе вы-
соты Сарыбаба в Карабахе. В Баку ее назвали 
спецоперацией «Возмездие» в ответ на об-
стрел со стороны армянских вооруженных 
формирований, в результате которого погиб 
азербайджанский солдат.

Сразу после этого Никол Пашинян заявил 
о том, что события в Карабахе вызывают у ар-
мянского руководства «ряд вопросов к рос-
сийскому военному контингенту».

На прошлой неделе армянский премь-
ер позвонил российскому президенту Вла-
димиру Путину. Однако разговор двух лиде-
ров не мог снять царящую напряженность 
в Ереване, которая проявилась в обращении 
Никола Пашиняна по случаю отмечавшей-
ся 23 августа 32-й годовщины независимо-
сти Армении. «Правительство каждый день 
борется за независимость Республики Арме-
ния. Независимость для нас — это безопас-
ность, но призванные обеспечивать эту без-

опасность международные структуры трещат 
на наших глазах, и одна из первых трещин, 
к сожалению, проявилась в Нагорном Кара-
бахе»,— сокрушался Никол Пашинян. Судя 
по всему, под международными структура-
ми, которые «трещат по швам», Никол Па-
шинян имел в виду Минскую группу ОБСЕ. 
Кроме того, не называя Россию, армянский 
премьер вновь напомнил, что у него накопи-
лись вопросы по поводу союзнических обяза-
тельств. «Независимость для нас — это креп-
кие союзнические отношения, но союзники 
не всегда являются только вашими союзника-
ми, но и союзниками тех, кто против нас»,— 
с горечью заметил Никол Пашинян.

В свою очередь, азербайджанская сторона, 
включая президента Алиева, недовольна про-
буксовкой в выполнении договоренностей 
от 9 ноября 2020 года. Наибольшим раздра-
жителем остается невыполнение четвертого 
пункта трехсторонних договоренностей, в со-
ответствии с которым одновременно с раз-
мещением в зоне конфликта российских ми-
ротворцев зону должны покинуть армянские 
вооруженные формирования, что до сих пор 
так и не произошло. «С момента подписания 
трехстороннего соглашения прошло почти 
два года. Однако существенных подвижек по 
принципиальным вопросам, гарантирую-
щим стабильность в регионе, до сих пор нет. 
Нет определенности ни по мирному соглаше-
нию, ни по вопросам делимитации и демар-
кации, ни по Зангезурскому коридору. При 
этом Ереван отчаянно пытается перевести 
диалог на площадку Минской группы ОБСЕ, 
которая для официального Баку мертва»,— 
заявил „Ъ“ директор бакинского центра «За 
гражданское общество» Рафик Исмаилов.

«В условиях, когда Ереван затягивает пе-
реговорный процесс, Азербайджану прихо-
дится добиваться реализации трехсторон-
него заявления жесткими, порой силовыми 
методами, о чем свидетельствует недавняя 
операция по демилитаризации незаконных 
армянских формирований в Карабахе. Ситуа-
ция оставляется взрывоопасной»,— резюми-
рует эксперт.

Собеседники „Ъ“ в Ереване признают, что 
накануне нового раунда переговоров в Мо-
скве и Брюсселе ситуация складывается не 
в пользу Армении. «События в начале августа 
показали, что Баку, имея военное превосход-
ство, может заставить Ереван согласиться на 
свои условия. Кроме того, все крупные внеш-
ние игроки, задействованные на Южном Кав-
казе — Россия, ЕС, США, Иран и Турция,— 
в очередной раз увидели, что армянское 
общество и государство готовы смириться 
с очередной потерей территорий»,— заявил 
„Ъ“ политолог Бениамин Погосян.

По мнению господина Погосяна, во все 
более сложной для Еревана ситуации пре-
тендующий на роль посредника Евросоюз, 
как и США, рассчитывает на такое разреше-
ние конфликта, которое повлечет за собой 
вывод российских миротворцев из Караба-
ха после ноября 2025 года, когда истечет их 
пятилетний мандат. «Поэтому Европейский 
союз заинтересован в том, чтобы Ереван 
и Баку на переговорах в Брюсселе согласи-
лись на автономный статус Карабаха в соста-
ве Азербайджана, чтобы уже после этого на-
чать реальные переговоры о параметрах этой 
автономии»,— говорит Бениамин Погосян.

Его коллега Тигран Григорян также на-
строен весьма пессимистично. «Азербайд-
жан будет говорить с Арменией на языке уль-
тиматумов, выдвигая Еревану два основных 
требования — полное разоружение карабах-
ской армии и подписание мирного соглаше-
ния — и давая понять, что для достижения 
своих целей Азербайджан может использо-
вать инструменты силового давления на Ере-
ван»,— пояснил „Ъ“ Тигран Григорян.

В свою очередь, сопредседатель Россий-
ско-азербайджанского экспертного совета 
Фарид Шафиев подтверждает: приоритетом 
для Баку на переговорах в Брюсселе станет во-
прос о мирном соглашении с Ереваном. «Фун-
даментальным вопросом является мирный 
договор, основанный на принципе взаимно-
го уважения территориальной целостности 
и обязательстве отказа от территориальных 
притязаний в будущем. Все остальные вопро-
сы — делимитация границ, открытие транс-
портных коммуникаций, решение комплек-
са гуманитарных проблем — будут зависеть 
от заключения мирного договора. Идея о том, 
что можно отложить самый трудный вопрос 
на потом, а сейчас решать технические во-
просы, не приносит успеха. Необходимо раз-
рубить самый проблемный узел, в рамках 
которого и должен решиться вопрос безопас-
ности армян Карабахского региона Азербай-
джана, то есть на основе территориальной 
целостности Азербайджана»,— заявил „Ъ“ 
Фарид Шафиев.

«В российском экспертном сообществе за-
дают вопрос: почему Армения и Азербайд-
жан открыли альтернативную площадку пе-
реговоров в Брюсселе, в то время как есть уже 
российское направление? Во-первых, пере-
говоры в Брюсселе не означают отказ от рос-
сийской площадки. Во-вторых, ЕС предлагает 
конкретную экономическую помощь обеим 
странам, и, в частности, Армения очень рас-
считывает на инвестиции со стороны Брюс-
селя. В-третьих, несмотря на подпись прези-
дента России на документе от 11 января 2021 
года, Армения в течение прошлого года затя-
гивала процесс открытия коммуникаций из 
западных регионов Азербайджана в Нахиче-
вань, что предусмотрено статьей 9 заявления 
от 9 ноября 2020 года. В Баку были разочаро-
ваны отсутствием прогресса. Это еще одна из 
причин, по которой и был запущен перего-
ворный трек в Брюсселе»,— поясняет эксперт.

Сергей Строкань;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Два премьера на один Триполи
В ливийской столице вновь вспыхнули бои

Ливийская столица Триполи вновь 
 стала полем боя для местных группиро-
вок, поддерживающих разные полити-
ческие силы. В результате столкновений 
погибли 32 человека, более 150 постра-
дали. Корень проблем — проваленное 
международным сообществом полити-
ческое урегулирование в Ливии. Как ни 
старались международные посредники, 
в стране сохраняется двоевластие.

32 человек погибли, еще 159 пострадали 
в результате столкновений, вспыхнувших 
в Триполи в пятницу вечером и продолжав-
шихся больше суток. Эти данные опублико-
вало Министерство здравоохранения Ливии 
в воскресенье. Причиной боев стал кон-
фликт между группировками, поддержива-
ющими двух премьер-министров Ливии — 
Абдель Хамида Дбейбу и Фатхи Башагу. 

Напомним, что Правительство нацио-
нального единства (ПНЕ) во главе с господи-
ном Дбейбой приступило к работе весной 
2021 года в результате длившихся более по-
лугода переговоров под эгидой ООН, при-
званных положить конец семилетнему рас-
колу страны между Востоком и Западом. 
Задачами ПНЕ были объединение страны 
и подготовка парламентских и президент-
ских выборов, которые планировались в де-
кабре 2021 года. Но ничего не вышло. Палата 
представителей и Высший государственный 
совет (консультативный орган, который ча-
сто называют верхней палатой парламента) 
не смогли договориться о законе о выборах, 
не был подготовлен и список кандидатов. 
Отмена выборов поставила под вопрос ле-
гитимность ПНЕ и президентского совета. 
В итоге в феврале Палата представителей 
Ливии большинством голосов проголосова-
ла за назначение бывшего главы МВД Фатхи 
Башаги на пост премьер-министра. Однако 
Абдель Хамид Дбейба счел это решение неза-
конным и отказался уходить в отставку. В мае 
Фатхи Башага предпринял попытку войти 
в Триполи, но ему это не удалось. В итоге он 
объявил, что его правительство начнет рабо-
тать в городе Сирт. Тем не менее в Триполи 
остались лояльные ему силы. Все это время 
два премьера пытались делить власть, а заод-

но установить контроль за финансовыми по-
токами в стране и Национальной нефтяной 
корпорацией. Одновременно ООН не остав-
ляла попыток найти компромисс по пово-
ду выборов между Палатой представителей 
и Высшим госсоветом, но безуспешно.

В конце августа два премьера в очередной 
раз обменялись заочными посланиями друг 
к другу. Сначала господин Дбейба заявил, что 
у Ливии «нет другого пути, кроме выборов». 
Затем Фатхи Башага направил письмо сопер-
нику, потребовав немедленно передать ему 
власть. При этом он назвал Абдель Хамида 
Дбейбу бывшим премьер-министром. Ответ 
не заставил себя ждать. «Бывший министр 
внутренних дел (ранее занимал должность 
Фатхи Башаги.— „Ъ“), избавьте себя от по-
вторных сообщений и угроз разжечь войну. 
Если вы заинтересованы в жизнях ливийцев, 
идите на выборы и откажитесь от иллюзий 
военных переворотов, их время прошло»,— 
написал в Twitter господин Дбейба, обраща-
ясь к политическому противнику. 

Не прошло и суток, как этот обмен кол-
костями вылился в столкновения на улицах 
Триполи. И теперь каждая из сторон обвиня-
ет другую в провоцировании беспорядков. 
При этом сторонники Дбейбы заявляют, что 
боевые действия начались после провала пе-
реговоров о предотвращении кровопроли-
тия, а Фатхи Башага уверяет, что никто ни 
о чем не переговаривался. Наиболее влия-
тельный из поддерживающих Башагу вое-
начальников Усама Джувейли в интервью 
ливийским СМИ заявил, что бои были выз-
ваны трениями между группировками и нет 
преступления в том, чтобы пытаться приве-
сти к власти главу правительства, избран-
ного парламентом. Правда, результат вы-
шел иной. По итогам боев лояльные Башаге 
силы были вынуждены оставить свои пози-
ции в центре Триполи. Идущее к ним на по-
мощь подкрепление из Мисраты разверну-
лось обратно. 

Несмотря на то что Фатхи Башаге за по-
следние полгода уже второй раз не удается 
взять Триполи, эксперты считают, что кон-
фликт между двумя премьерами еще не ис-
черпан. Тем более предыдущий ливийский 

опыт показывает, что власть в столице еще не 
означает контроля над всей страной. С дру-
гой стороны, два года назад именно провал 
планов командующего Ливийской нацио-
нальной армией (ЛНА) Халифы Хафтара по 
захвату Триполи привел в итоге к перегово-
рам между ним и удерживающими столицу 
сторонниками тогдашнего премьер-мини-
стра Файеза Сарраджа. Впрочем, в итоге от 
двоевластия Ливия все равно не ушла. На ме-
сто раскола между Халифой Хафтаром и Фай-
езом Сарраджем пришло противостояние 
Дбейбы и Башаги. Причем Фатхи Башага, 
бывший глава МВД в правительстве Саррад-
жа и активно выступавший против ЛНА, сей-
час сблизился с окру жением Хафтара.

«Не думаю, что Хафтар сейчас будет помо-
гать Башаге, несмотря на активные контак-
ты между ними. Вряд ли он готов повторить 
свой поход на Триполи, особенно при отсут-
ствии одобрения такого шага со стороны од-
ного из главных своих внешних союзников 
ОАЭ. Тем более Абу-Даби, несмотря на кон-
такты с Хафтаром, поддерживает правитель-
ство Дбейбы. В этих условиях начало работы 
Хафтара с Дбейбой могло бы стать интерес-
ным вариантом развития событий»,— ска-
зал „Ъ“ эксперт РСМД Кирилл Семенов. Ин-
тересно и то, что активно поддерживающая 
в прошлый раз Файеза Сарраджа и Фатхи 
Башагу Турция сейчас оказалась подчерк-
нуто нейтральна. МИД Турции призвал 
к соблюдению спокойствия все стороны ли-
вийского конфликта. Примерно в том же 
духе выступили и другие международные 
 посредники. 

В то же время Кирилл Семенов считает, 
что ни у кого из внешних игроков нет сейчас 
ресурсов изменить ситуацию в Ливии. «ООН 
и США пытались в последнее время навязать 
ливийцам свое видение решения проблем 
без учета местных реалий. Но в итоге ниче-
го не решается. Страна увязла в междоусо-
бицах, и даже проведение выборов мало что 
исправит. Очевидно, что нужно искать кар-
динально новый подход к решению ливий-
ского кризиса, добиваюсь внутреннего кон-
сенсуса»,— добавил он.

Марианна Беленькая

Сербия и Косово  
отменили войну справок
США и ЕС уговорили Белград и Приштину  
не раздувать конфликт с въездными документами

Сербии и Косово удалось 
 решить проблему, которая 
грозила 1 сентября вылить-
ся в новый конфликт меж-
ду ними. Под нажимом США 
и ЕС Белград согласился от-
менить въездные докумен-
ты для граж дан Косово, а При-
штина отказалась вводить 
их для проживающих в Ко-
сово граждан Сербии. Спец-
представитель США на Бал-
канах Гейбриел Эскобар уви-
дел в этом соглашении «на-
чало улучшения отношений 
между Белградом и Пришти-
ной» и призвал забыть лозунг 
«Косово — это Сербия», сме-
нив его на «Косово и Сербия — 
это Европа». Ответ прозву-
чал из Москвы. В МИД РФ от-
реагировали коротко: «Никог-
да». С подробностями — кор-
респондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий  Сысоев.

О достижении соглашения 
между Белградом и Приштиной 
объявил в субботу вечером глава 
дипломатии ЕС Жозеп Боррель. 
«Сербия согласилась отменить 
документы (на въезд и выезд) для 
обладателей косовских внутрен-
них паспортов, а Косово отказа-
лось вводить их для обладателей 
сербских паспортов,— написал 
в Twitter Жозеп Боррель и пояс-
нил: — Теперь сербы из Косово, 
как и все другие его граждане, 
смогут ездить в Сербию и обратно, 
используя внутренние паспорта».

Именно последняя проблема 
была на протяжении последних 
лет главным камнем преткнове-
ния между Белградом и Пришти-
ной, что привело в конце июля 
к резкому обострению противо-
стояния между ними. Косовские 
власти объявили тогда об обя-
зательном дополнении с 1 авгу-
ста личных документов, выдан-
ных в Сербии проживающим на 
севере Косово сербам, специаль-
ной справкой на время пребыва-
ния их на территории Косово (как 
это уже многие годы делает Сер-
бия в отношение жителей Косо-
во). В ответ на сербско-косовской 
границе раздались взрывы и вы-
стрелы, а местные сербы возвели 
баррикады. Под давлением Запа-
да Приштина отложила на месяц 
вступление в силу этого решения, 
а заодно и решения о замене авто-
мобильных номеров, выданных 
в Сербии ее гражданам, прожива-
ющим на севере Косово.

Состоявшаяся 18 августа 
в Брюсселе под эгидой ЕС встреча 
президента Сербии Александра 
Вучича и премьера Косово Альби-
на Курти к достижению догово-
ренности не привела. И на минув-
шей неделе сначала в Приштину, 
а потом и Белград прибыли эмис-
сары ЕС и США на Балканах Миро-
слав Лайчак и Гейбриел Эскобар. 
Главной целью их миссии, как го-
ворили оба спецпредставителя, 
было не допустить новой эскала-
ции в регионе 1 сентября, когда 
отложенные Приштиной реше-
ния должны были вступить в силу. 
Эмиссарам ЕС и США как раз и уда-
лось склонить лидеров Сербии 
и Косово к достижению догово-
ренности по личным документам, 
о которой объявил Жозеп Боррель.

Соглашение приветствова-
ли и в Приштине, и в Белграде. 
«Граждане Республики Косово 
с документами, которые выда-
ет наша страна, теперь могут пе-
ресекать границу с Сербией на 
всех погранпунктах без всяких 
препятствий, сложностей и за-
держек»,— написал в Twitter ко-
совский премьер Альбин Курти. 
Глава департамента Косово в пра-
вительстве Сербии Петар Петко-

вич объявил, что «достигнутым 
соглашением сохранено присут-
ствие сербского государства в Ко-
сово», а главную заслугу в этом 
приписал президенту Сербии. 
Сам же Александр Вучич заверил, 
что соглашение «не может быть 
расценено как признание косов-
ской независимости и не предо-
пределяет статуса Косово». На за-
явления белградских политиков, 
правда, тут же отреагировала гла-
ва Европейского движения косов-
ских сербов Рада Трайкович. «Не 
приписывайте себе чужих заслуг. 
Право на сербские документы ко-
совским сербам гарантировал 
своим планом Мартти Ахтисаа-
ри (бывший спецпредставитель 
генсека ООН в Косово.— „Ъ“), а не 
Александр Вучич»,— заявила она.

Впрочем, несмотря на дости-
жение соглашения по личным 
документам, без договоренно-
сти между Белградом и Пришти-
ной остается проблема замены 
автомобильных знаков, которая 
в сентябре прошлого года стала 
детонатором вооруженного серб-
ско-косовского противостояния. 
Косовские власти подтвердили 
в эти выходные, что с 1 сентября 
выданные в Сербии номера бу-

дут заменяться на косовские с аб-
бревиатурой RKS — Республика 
Косово, на что отводится два ме-
сяца. В ЕС и США, похоже, рас-
считывают на «обязательства 
обеих сторон не допускать наси-
лия», о чем заявил в конце неде-
ли в Белграде Гейбриел Эскобар. 
Усилили присутствие на севере 
Косово и находящиеся там натов-
ские войска в составе KFOR, чи-
сленность которых составляет 
около 4 тыс. военных.

Подводя итоги нынешнему 
балканскому турне, спецпредста-
витель США по Балканам Гейбри-
ел Эскобар в интервью белград-
скому «Телевидению №1» заявил, 
что, по его мнению, «просматри-
вается начало улучшения отно-
шений между Белградом и При-
штиной». В этой связи он призвал 
«забыть о лозунге, что Косово — 
это Сербия, и перейти на другой 
лозунг, о том, что Косово и Сер-
бия — это Европа».

Слова американского эмисса-
ра в руководстве Сербии коммен-
тировать не стали. Зато на них тут 
же отреагировали в российском 
МИДе. Его официальный предста-
витель Мария Захарова кратко за-
явила: «Никогда».

Очередной конфликт между Сербией и Косово удалось решить, отменив въездные  
документы: отныне проходить КПП между ними можно, предъявив лишь внутренний  
паспорт — сербский или косовский  ФОТО BOJAN SLAVKOVIC / AP
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Nikkei 225 28641,38 (+162,37)
РТС 1183,12 (+0,03)
FTSE 100 7427,31 (–52,43)

DAX 30 12971,47 (–300,49)
DJIA 32283,40 (–1008,38)
NASDAQ Composite 12141,71 (–497,56)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27–29.08.22
Австралийский доллар 41,8063
Английский фунт 71,0653
Белорусский рубль 23,5888
Датская крона 80,5550

Доллар США 60,0924
Евро 59,8784
Индийская рупия** 75,3483
Казахский тенге** 12,9217

Канадский доллар 46,4500
Китайский юань* 87,4478
Норвежская крона* 62,1972
СДР 78,4548

Сингапурский доллар 43,2195
Новая турецкая лира* 33,0851
Украинская гривна* 16,2997
Шведская крона* 56,6877

Швейцарский франк 62,2848
Японская иена** 43,9529
*За 10. **За 100. 

Пароли и явки на сдачу
Хакеры готовятся к новой волне атак на российский госсектор

Злоумышленники впервые 
 начали интересоваться покуп-
кой баз данных, содержащих 
зашифрованные коды (хеш) 
паролей для идентификации 
на сайтах и сервисах, замети-
ли эксперты DLBI. Речь в основ-
ном идет о данных госслужа-
щих и сотрудников крупных 
компаний — они нужны для ис-
пользования при взломах кри-
тической информационной 
инфраструктуры, полагают 
эксперты. Политика безопас-
ности паролей в большинстве 
организаций и ведомств очень 
слабая, подчеркивают они: ис-
пользуются простые пароли, 
а также общие логины на по-
дразделение, а их замена зача-
стую не происходит даже при 
увольнении сотрудников.

Система мониторинга даркнета 
DLBI зафиксировала всплеск инте-
реса злоумышленников к покупке 
баз данных, содержащих хеши па-
ролей (зашифрованные коды, кото-
рые присваиваются пользователю 
и используются для идентифика-
ции) российских сервисов и сайтов. 
Об этом „Ъ“ рассказали представите-
ли компании. В DLBI уточняют, что 
спрос на подобный сегмент наблю-
дается впервые и рост можно оцени-
вать только с нулевой базы.

Эксперты DLBI проанализиро-
вали ресурсы, где идет обмен база-
ми данных, и пришли к выводу, что 
целью сбора стало выявление ло-
гинов и паролей, принадлежащих 
госслужащим и сотрудникам круп-
ных компаний для последующе-

го использования их при взломах 
критической информационной ин-
фраструктуры (ТЭК, финансовые ор-
ганизации, операторы связи и др.). 
«Рост интереса к этим данным гово-
рит о подготовке масштабной атаки 
на госсектор в ближайшее время»,— 
полагают в DLBI.

В частности, наличие актуаль-
ных паролей пользователей госу-
дарственных информационных 
систем позволяет злоумышлен-
никам успешно совершить атаку 
с повторным использованием (pass-
word reuse), когда полученная пара 

логин—пароль используется при 
доступе к другим аккаунтам жер-
твы — от почты до корпоративных 
онлайн-сервисов, например, к ра-
бочему месту, пояснил основатель 
DLBI Ашот Оганесян.

За первое полугодие число ки-
бератак в России в целом выросло 
в 15 раз, при этом на государствен-
ный сектор — в 17 раз (см. „Ъ“ от 
25 августа). Так, например, в апре-
ле хакеры взломали и опубликова-
ли базу электронных писем Мини-
стерства культуры, администрации 
города Благовещенска и аппарата 

губернатора Тверской области объ-
емом более 700 Гб, атака была со-
вершена через почтовый сервер 
(см. „Ъ“ от 14 апреля).

«В последнее время мы все чаще 
наблюдаем взлом государственных 
порталов, сайтов предприятий, 
ТВ-каналов и многое другое,— от-
мечает владелец Telegram-бота „Глаз 
Бога“ Евгений Антипов.— В случае 
со взломом государственных сайтов 
речь идет, по сути, о социальной ин-
женерии: злоумышленники полу-
чают доступ через аккаунты сотруд-
ников ресурсов». Он также ожидает, 

что во втором полугодии тренд на 
взлом госсектора может усилиться.

Парольная политика в большин-
стве крупных компаний и особенно 
государственных ведомствах очень 
слабая, подчеркивает Ашот Огане-
сян: «Используются простые па-
роли, не происходит их замена не 
только по графику, но и при уволь-
нении сотрудников, а также исполь-
зуются общие логины и пароли по-
дразделений». Кроме того, анализ 
нескольких паролей одного пользо-
вателя с вероятностью более 70% по-
зволяет сгенерировать практически 
все используемые им пароли, а за-
тем использовать их при подборе, 
объясняет господин Оганесян.

В даркнете можно встретить сер-
висы по поиску интересующих 
строк, включая логины, email, теле-
фоны, хеши паролей в собранных 
базах данных, подтверждает эксперт 
по кибербезопасности «Лаборатории 
Касперского» Сергей Щербель: «Чем 
больше утекших баз попадает в руки 
злоумышленников и чем больше 
данных будет найдено по отдельно 
взятому пользователю, тем более эф-
фективным становится этот инстру-
мент при подготовке кибератак».

В Group-IB именно продаж подоб-
ных баз с хешем паролей пока не на-
блюдают, но отмечают, что в целом 
количество баз данных российских 
организаций, выставленных на про-
дажу и в открытый доступ, растет: 
только с июня выставлено около 100 
таких предложений. В компании го-
ворят, что такой всплеск наблюдают 
впервые.

Татьяна Исакова
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Подробное исследование июльских 
результатов промпроизводства ана-
литиками ЦМАКП обнаруживает при-
мечательный факт, указывающий на 
вероятный сдвиг в поставках в РФ им-
портных комплектующих. Их рост, 
по оценкам экономистов центра, при-
тормозил снижение выпуска машин 
и оборудования с февраля 2022 года 
(на 3–4% в месяц): в июле темп сни-
жения их производства оценивается 
лишь в 0,9%. «Впрочем, июльский от-
носительный позитив связан со скач-
ком производства подъемно-транс-
портного оборудования. При этом по 
большинству других видов оборудо-
вания снижение пока продолжает-
ся»,— замечают в центре.

Тем не менее наряду с ростом объ-
емов нефтепереработки, а также про-
изводства в металлургии и химии 
торможение спада выпуска машин 
и оборудования послужило тому, что 
аналитики центра, как и Росстата (см. 
„Ъ“ от 24 августа), фиксируют «разво-
рот тренда» в промышленном про-
изводстве (за вычетом «засекречен-
ных позиций», чтобы снять влияние 
на выпуск продукции ВПК). Наибо-
лее бодрое восстановление выпуска 
демонстрирует автопром (прежде 
всего легковых автомобилей): при-
рост к предыдущему месяцу в 1,7 раза 
в июле и в 1,5 раза в июне. «Этот рост 
шел почти от нуля, так что текущий 
уровень вчетверо меньше февраль-
ского. В основе восстановления — ча-
стичное решение проблемы импорт-
ных комплектующих параллельно 
упрощению ассортимента»,— уточ-
няют аналитики центра. В части гру-
зовых автомобилей ситуация сущест-
венно лучше (в июле — 58% от уровня 
февраля, так что и восстановитель-
ный рост слабее: плюс 8,6% к предыду-
щему месяцу в июле после 4% в июне).

При этом, хотя в годовом измере-
нии очищенные от влияния ВПК мас-
штабы снижения промпроизводства 
более ощутимы (по данным Росста-
та, в июле выпуск был на 4,2% выше, 
а по данным ЦМАКП, на 1,4% ниже 
среднемесячного объема 2019 года), 
разворот тренда все же просматрива-
ется: к предшествующему месяцу тем-
пы выпуска стали положительными 
(1,1% в июле после минус 0,3% в июне 
и минус 1,2% в мае).

Начало восстановления ввоза 
в РФ промежуточных иностранных 
товаров фиксируется зеркальными 
данными не только благодаря полу-
легальным схемам параллельного 
импорта через Белоруссию, Турцию 
и Киргизию, поставки из которых 
в последние месяцы растут на десят-
ки процентов (см. „Ъ“ от 16 августа). 
В июне превысил отметку €1,1 млрд 
и экспорт промышленного оборудо-
вания и из стран ЕС, хотя еще в мае он 
составлял около €900 млн, свидетель-
ствует Евростат. Укрепление рубля 
и рост определенности, поставки ка-
ких товаров из ЕС все-таки возможны, 
вероятно, объясняют и ранее удивив-
ший аналитиков рост инвестактивно-
сти малого и среднего бизнеса, зафик-
сированный данными индекса RSBI 
(см. „Ъ“ от 16 августа).

Восстановление 
объемов  
промышленного  
импорта из ЕС  
может оказаться 
объяснением  
локального роста  
в промышленности

Отсель звонить мы будем шведу
Ericsson ликвидирует представительство в России

Шведский производитель телеком- 
оборудования Ericsson закроет до кон-
ца года представительство в России 
и сократит всех сотрудников, в том 
 числе осуществляющих техподдержку 
на сетях операторов связи. Другие клю-
чевые поставщики, Nokia и Huawei, 
пока о полном прекращении обслужи-
вания российских клиентов не объяв-
ляли. Источники „Ъ“ допускают, что 
часть сотрудников поддержки Ericsson 
перейдет в новую компанию, которую 
учредят российские топ-менеджеры. 
Проблемы у операторов могут начать-
ся из-за отсутствия комплектующих 
для базовых станций, отмечают экспер-
ты. Крупнейшими заказчиками обо-
рудования вендора в последние годы 
были МТС и Tele2.

Источники „Ъ“ на телекоммуникационном 
рынке рассказали, что 22 августа головная ком-
пания Ericsson уведомила российское подра-
зделение, что закроет его до конца года, а все 
сотрудники, в том числе осуществляющие под-
держку оборудования на сетях операторов свя-
зи, будут уволены. В Ericsson подтвердили „Ъ“, 

что «по мере выполнения обязательств перед 
заказчиками» в ближайшие месяцы компания 
будет постепенно сворачивать деятельность 
в России, обещая «финансовую и социальную» 
поддержку сотрудникам.

• Согласно данным «СПАРК-Интерфакс», 
АО «Эрикссон Корпорация» было  учреждено 
в 1994 году, его возглавляет Мария  Токарева. 
По итогам 2021 года выручка составила 
4,9 млрд руб. при чистой прибыли 533 млн руб. 
В компании числится 565 сотрудников. По дан-
ным „Ъ“, доля Ericsson на российском рынке 
 телеком-оборудования составляет около 20%.
Ericsson работал в РФ с крупнейшими опе-

раторами. В марте 2020 года МТС инвестиро-
вала 10 млрд руб. в обновление своей сети до 
стандарта 5G на базе оборудования Ericsson 
(см. „Ъ“ от 26 марта 2020 года). Tele2 в мае 2021 
года договорился о покупке у вендора 50 тыс. 
базовых станций для развития сети в 27 ре-
гионах РФ. В МТС и Tele2 отказались от ком-
ментариев. В «МегаФоне» пояснили „Ъ“, что 
объем оборудования от Ericsson на сети опе-
ратора минимален. В «Вымпелкоме» не от-
ветили на запрос. В Минцифры отказались 
от комментариев.

После начала военных действий на Укра-
ине и введения санкций крупнейшие вендо-
ры, включая Nokia и Ericsson, объявили о пре-
кращении поставок в РФ. В Nokia заверили 
„Ъ“, что «приложат усилия, чтобы продолжить 
поддержку оборудования, которое работа-
ет на сетях». Единственным крупным вендо-
ром, который не заявил об уходе из России 
и закрытии представительства, остается ки-
тайская Huawei. В компании не ответили „Ъ“.

Топ-менеджер крупного производите-
ля оборудования говорит, что Ericsson мо-
жет выделить сервис поддержки в самосто-
ятельное юрлицо, учредителями которого 
станет менеджмент. Эту версию подтвержда-
ет источник в одном из операторов. «С дру-
гой стороны, у операторов было достаточно 
времени, чтобы научиться эксплуатировать 
сети без техподдержки Ericcson»,— уточня-
ет один из собеседников. Проблемы, по его 
словам, могут возникнуть, если у операто-
ра нет запчастей для базовых станций, пото-
му что получить их от Ericsson по гарантии 
больше невозможно. Операторы могут сами 
взять на работу попавших под сокращение 
сотрудников вендора, добавляет замглавы 

Центра компетенций НТИ на базе «Сколте-
ха» по технологиям беспроводной связи и ин-
тернета вещей Александр Сиволобов: «Это 
снизит ущерб от ухудшения коммуникации 
с  производителем».

Первое время операторы будут исполь-
зовать ранее приобретенные запасные ком-
плекты, однако они не безграничны, говорят 
в «Ростехе», который планирует выпускать 
отечественное телекоммуникационное обо-
рудование: «Также в процессе эксплуатации 
оборудование амортизируется, средний 
срок его полезного пользования пять-семь 
лет. Поэтому примерно до 15–20% инсталли-
рованной базы ежегодно может требовать 
обновления». Наиболее критическим мо-
жет оказаться прекращение техподдержки 
по ПО базовых станций и другого оборудо-
вания Ericsson, добавили в госкорпорации: 
«Операторы потеряют доступ к новым рели-
зам ПО сетей связи, которые включают в себя 
как новые функции, так и „заплатки“ уязви-
мостей». Альтернативой, подчеркивают в «Ро-
стехе», может стать переход на российское 
оборудование.

Никита Королев

«Победа» дорогой ценой
Лоукостер должен вернуть Внуково 2 млрд рублей

Как стало известно „Ъ“, авиа-
компания «Победа»  должна 
 заплатить Внуково около 
2 млрд руб. из-за решения пе-
ревести основную часть рей-
сов в Шереметьево. Кроме того, 
из-за разницы в аэропортовых 
тарифах и прямой конкурен-
ции с «Аэрофлотом» «Победа» 
рискует терять еще не менее 
1 млрд руб. ежегодно. Источни-
ки „Ъ“ связывают уход «Побе-
ды» с обязательствами группы 
«Аэрофлот» по поддержке пере-
возок в  Шереметьево.

Источники „Ъ“ на авиарынке 
рассказали, что за разрыв долгос-
рочных соглашений с аэропортом 
Внуково и хэндлинговой компани-
ей UTG при переводе рейсов в Ше-
реметьево «Победа» должна выпла-
тить около 2 млрд руб. неустоек. 
Контракты заключались до декабря 
2023 года и предусматривали скид-
ки на наземное и техническое об-
служивание, которые теперь пред-
стоит вернуть, говорят собеседники 
„Ъ“. Другой источник утверждает, 

что сумма не финальная, «сторо-
ны ищут компромисс». Для сравне-
ния, в 2021 году «Победа» получи-
ла 4,9 млрд руб. чистой прибыли, 
в 2020 году — 1,5 млрд руб.

Лоукостер переведет рейсы в Ше-
реметьево, основной аэропорт ба-
зирования группы «Аэрофлот», 
с ноября. После введения санкций 
«Аэрофлот» усилил присутствие 
в регионах и обещал сохранить объ-
емы перевозок в Шереметьево за 
счет расширения полетов. По дан-
ным „Ъ“, за январь—июль объем пе-
ревозок «Аэрофлота» упал год к году 
всего на 1,5%, у «России» снижение 
составило 7%, у «Победы» — 17%. Что-
бы сократить отставание, лоукостер, 
в конце марта припарковавший для 
«закрытия потребности в запчастях» 
16 из 41 своих Boeing-737–800, в кон-
це августа выполнял полеты уже 
на 38 самолетах.

По словам источников „Ъ“, обсу-
ждение полного перевода «Победы» 
в Шереметьево началось летом, ког-
да стал понятен масштаб потерь аэ-
ропорта на фоне падения междуна-

родных перевозок, приносивших 
значительную долю доходов. По 
данным источника „Ъ“ в Минтран-
се, в январе—июле Шереметьево за 
счет внутренних рейсов увеличило 
пассажиропоток на 2% к 2021 году, 
почти до 15 млн человек. Но отста-
вание к аналогичному периоду до-
ковидного 2019 года составило 47%. 
У Внуково отставание по итогам 
июля к уровням 2021 года оцени-
вается в 7,5% (9 млн человек, к 2019 
году — минус 31,5%).

Во Внуково подтвердили кор-
ректность данных, но от других ком-
ментариев воздержались. В «Побе-
де» и Шереметьево не ответили „Ъ“, 
в «Аэрофлоте» отказались от коммен-
тариев. Источник „Ъ“ в группе заве-
рил, что «коммерческие условия ра-
боты в Шереметьево более гибкие 
и соответствуют рынку, а с учетом 
консолидации ресурсов группы — 
экономически обоснованы и эффек-
тивны». Собеседники „Ъ“ на рын-
ке связывают позицию «Аэрофлота» 
с обязательством «поддержать уро-
вень пассажиропотока» в аэропорту. 

Его основной акционер — «Шереме-
тьево холдинг», где 65,22% у траста, 
действующего в интересах семей 
Александра Пономаренко и Алек-
сандра Скоробогатько, 34,78% — 
у Аркадия Ротенберга. Против пе-
рехода, по словам трех источников 
„Ъ“, выступал врио гендиректора 
«Победы» Андрей Юриков. Именно 
этот конфликт, по их мнению, при-
вел к тому, что 15 августа гендирек-
тором лоукостера назначен выходец 
из «Авроры» Дмитрий Тыщук.

Помимо выплат Внуково «По-
беда» может потерять на перехо-
де в Шереметьево еще минимум 
1 млрд руб. в год, считают источни-
ки „Ъ“. «Так, самолето-вылет каждо-
го Boeing в Шереметьево будет сто-
ить примерно на 20 тыс. руб. дороже, 
чем во Внуково. Это дополнитель-
ные 80–100 тыс. руб. ежедневно»,— 
говорит собеседник „Ъ“, знакомый 
с коммерческими условиями. Также 
источники „Ъ“ ожидают снижения 
доходных ставок «Победы» из-за «ло-
бовой» конкуренции с «Аэрофлотом» 
в общем аэропорту. Лоукостеру при-

дется перевести техобслуживание 
своих Boeing в техцентр «Аэрофло-
та» «А-Техникс», что увеличит его сто-
имость в 1,8 раза по сравнению с ВТС 
во Внуково. «Один только нормо-час 
(в „А-Техниксе“) дороже на 50%»,— 
говорит источник „Ъ“.

Любой лоукостер предпочтет 
Внуково из-за более конкурентоспо-
собных тарифов, лишенных инвес-
тиционной составляющей, а после 
появления там станции метро — 
лучшей транспортной доступности, 
считает исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев. Он по-
лагает, что прежняя стратегия груп-
пы «Аэрофлот», где «Победа» высту-
пала как лоукостер, «Аэрофлот» брал 
на себя премиальный сегмент меж-
дународных линий, а «Россия» — 
перевозки внутри страны в том чи-
сле на SSJ, сегодня выглядит «едва 
ли жизнеспособной». Самой выиг-
рышной тактикой для «Победы» он 
считает «уход за пассажиром в ре-
гионы, за Урал для формирования 
 новых рынков».

Айгуль Абдуллина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банки наращивают выдачу карт 
с овердрафтом — в июле она до-
стигла двухлетнего максимума, 
притом что средний чек сни-
зился до минимума за тот же 
период. Как правило, при та-
кой услуге к обычной дебетовой 
карте подключается перерас-
ход средств. В первую очередь 
она распространена среди зар-
платных клиентов банков. Та-
кой долг традиционно обходит-
ся дороже, чем обычная кредит-
ная карта или потребительский 
кредит, однако взять деньги 
и обслуживать платежи гораздо 
проще. Эксперты видят предпо-
сылки для продолжения роста 
сегмента, но отмечают и целый 
ряд сдерживающих факторов.

В июле российские банки увели-
чили выдачу карт с овердрафтом до 
30 тыс. штук, это максимум с марта 
2020 года, рост по сравнению с ию-
нем составил 26,3%, сообщило «РИА 
Новости» со ссылкой на данные «Ско-
ринг Бюро» (бывшая «Эквифакс», вхо-
дит в топ-3 на рынке). Сумма выдач 
увеличилась на 14%, до 1,43 млрд руб., 
в то время как средний чек снизился 
на 9,8%, до минимальных с июля 2021 
года 47,7 тыс. руб. Объем задолженно-
сти по картам с овердрафтом увели-
чился на 1,4%, до 14,8 млрд руб., а об-
щее число карт в обороте выросло на 
2,7%, до 607,4 тыс. штук.

• Как правило, овердрафт подразу-
мевает, что к расчетной (дебето-
вой) карте клиента банк может 
предоставить при недостаточно-
сти или отсутствии средств на бан-
ковском счете денежные средства 
в долг. Таким образом по карте пред-
усматривается перерасход средств 
под определенный процент. По боль-

шей части это небольшие суммы, 
а кредитный лимит по ним предо-
ставляется клиентам, получающим 
зарплату в этом же банке. В среднем 
размер предоставляемых в долг денег 
не превышает размер зарплаты.
По мнению гендиректора «Ско-

ринг Бюро» Олега Лагуткина, на-
блюдаемый рост числа оформлений 
овердрафтов может объясняться «пе-
ретоком зарплатных проектов ком-
паний, которые ранее имели ино-
странных собственников, из одних 
банков в иные».

Овердрафт, как любой необеспе-
ченный кредит, один из самых доро-
гих продуктов для потребителя, но 
при этом остается одним из самых до-
ступных и простых в получении при 
условии наличия зарплатной кар-
ты в банке, говорит партнер ауди-
торско-консалтинговой группы ФБК 
Анастасия Терехина. По ее словам, 
июль и август — традиционно время 
больших трат, связанных с отпусками, 
подготовкой детей к школе, что «так 
или иначе отражается на росте кре-
дитной задолженности перед банка-
ми, а получение овердрафта, особен-
но на зарплатную карту,— несложно 
для потребителя и не слишком риско-
ванно для кредитной организации».

Овердрафт — удобный продукт 
при наличии грейс-периода, до-
бавляет аналитик банковских рей-
тингов НРА Наталия Богомолова. 
«В основном он действует для дебе-
товых карт, на которые поступают 
регулярные платежи, в частности 
зарплата, являющиеся определен-
ной гарантией для банка». Из плю-
сов эксперт называет то, что не надо 
оформлять отдельную карту, а так-
же функционал по автоматическому 
списанию платежей.

«Рынок овердрафтов, как прави-
ло, стабилен, лимиты определяются 
и контролируются банками, просроч-
ка стабильно высокая, но контроли-
руемая. Так что можно ожидать со-
хранения тренда»,— считает госпожа 
Терехина. В то же время она сомнева-
ется в серьезном влиянии на этот ры-
нок ухода иностранных компаний 
и банков, а также введения санкций. 
«Конкуренция в сфере зарплатных 
проектов всегда была высокой, это са-
мый быстрый способ привлечения 
одновременно большой клиентской 
базы, которая может и будет пользо-
ваться большой линейкой банков-
ских продуктов, включая кредитные 
и депозитные»,— поясняет эксперт.

Наталья Богомолова не ожидает 
серьезного дальнейшего роста сег-
мента овердрафта, поскольку у на-
селения более популярны кредиты 
и кредитные карты — «лучшие вари-
анты по срокам, объему и наличию 
повышенного кэшбэка». В то же вре-
мя рынок кредитных карт в июле, по 
данным того же «Скоринг Бюро», на-
оборот, снизился на 4,1%, до 1,7 млн 
штук выданных карт. Средний ли-
мит по картам уменьшился на 0,8%, 
до 68,7 тыс. руб.

Как отмечал ЦБ в обзоре о раз-
витии банковского сектора в июле, 
«необеспеченное потребительское 
кредитование по итогам семи меся-
цев пока в минусе (минус 0,9%), но 
восстанавливается очень активно», 
прибавив 0,7% в июле после роста на 
0,2% в июне и сжатия в мае—марте 
(суммарно на минус 3,7%). По оцен-
ке регулятора, рост может ускорить-
ся в последующие месяцы на фоне 
снижения процентных ставок и ро-
ста риск-аппетита банков.

Ольга Шерункова

Граждане углубились  
в овердрафты
В ближайшие месяцы рост данного вида  
кредитования ускорится

В отношении внебиржевых ПФИ 
предлагается разрешить неквалифи-
цированным инвесторам заключать 
внебиржевые договоры. Ограниче-
ние размера плеча, по мнению НАУ-
ФОР, должно быть временным и не 
для всех бумаг.

Усиление ответственности фи-
нансовых посредников за наруше-
ние требований в сфере защиты 
прав инвесторов в письме названо 
нецелесообразным, регулирование 
ЦФА и УЦП предлагается уточнить, 
для НФО — рассмотреть возмож-
ность проведения идентификации 
в целях ПОД/ФТ по поручению дру-
гих финансовых организаций.

Кроме того, НАУФОР предлагает 
ЦБ подумать о развитии индустрии 
ПИФ, разрешив инвестиции в новые 
классы активов, уточнив требования 
к лимитам, наделив статусом налого-
вого агента и пр. Наконец, предлага-
ется рассмотреть условия разблоки-

ровки российских ценных бумаг, 
принадлежащих нерезидентам.

Предложения ЦБ, налагающие 
на участников рынка повышенные 
ограничения, требования и риски, 

вызвали неприятие, считает глав-
ный аналитик «РегБлок» Анна Ава-
кимян. К ним эксперт отнесла 
направления политики, предусма-
тривающие создание автономного 
фонда поддержки и меры по дести-
мулированию применения инстру-
ментов, аллокирующих валюты не-
дружественных стран. Второй тип 
инициатив, предусмотренных в до-
кументе, поддерживается НАУФОР, 
но предлагаются инициативы по 
масштабированию и некоторому 
видоизменению таких мер, добави-
ла госпожа Авакимян. Среди таких 
мер, по ее словам,— перечень ини-
циатив по вхождению пенсионных 
резервов в рыночные активы.

В ЦБ „Ъ“ заверили, что итоги обсу-
ждения будут учитываться при под-
готовке «Основных направлений 
развития финансового рынка Рос-
сийской Федерации на 2023 год и пе-
риод 2024 и 2025 годов».

Максим Буйлов,  
Ксения Куликова

Финансисты без границ

На фоне кризиса потребность 
граждан в заемных средст-
вах растет, и гораздо оператив-
нее банков ее удовлетворяют 
микрофинансовые организа-
ции (МФО). Менее зависимые 
от ключевой ставки, привык-
шие к большему риску и не так 
сильно пострадавшие от санк-
ций, МФО значительно увели-
чили выдачи. При этом сег-
мент ориентируется на корот-
кие и небольшие займы, что 
позволяет минимизировать 
риски в нестабильной ситуа-
ции. Однако эксперты и участ-
ники рынка смотрят на буду-
щее с осторожностью и ждут не-
избежного возвращения кли-
ентов к банкам.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем «Эксперт РАО», посвященным 
итогам полугодия на микрофинан-
совом рынке. В нем отмечается, что 
после весеннего «паралича», воз-
никшего на фоне начала военных 
действий на Украине и несколь-
ких раундов жестких санкций 
против РФ, выдачи займов МФО 
восстанавливают быстрее, чем бан-
ковское кредитование. Так, если 
портфель потребительских кре-
дитов в банках сократился за пер-
вое полугодие на 2%, то у МФО объ-
ем выданных займов вырос почти 
на 20%. Выдачи банковских потре-
бительских кредитов сократились  
более чем на 40% за отчетный пе-
риод, а выдачи микрозаймов за тот 
же период показали прирост бо-
лее 25%, подчеркивают аналитики 
«Эксперт РА».

Это происходило на фоне расту-
щего спроса на заемное финанси-
рование: реальные доходы населе-
ния сократились, а инфляционные 
ожидания привели к ажиотажно-
му спросу на предметы первой не-
обходимости и товары длительно-
го потребления. В этих условиях 
наибольший прирост показали он-
лайн-микрозаймы «до зарплаты» 
и продукты на два-три месяца по 

максимально допустимым ставкам, 
отмечается в исследовании.

Одновременно снизились сред-
ние размеры выдаваемого займа, 
добавляет глава совета директо-
ров группы Finbridge Леонид Кор-
нилов, «в текущих условиях это эф-
фективный инструмент влияния 
на качество и количество выдач». 
По данным финансовой экосисте-
мы «Юником24», средняя сумма ми-
крозайма составляет 8–10 тыс. руб. 
при запросе в 16–20 тыс. руб. «После 
шока микрофинансисты пересмо-
трели риск-аппетиты быстрее бан-
ков. Значительный буфер капита-

ла МФО, а также короткий средний 
срок займов, существенно меньшая 
зависимость от ключевой ставки по-
зволяют МФО более оперативно пе-
ресматривать кредитную политику 
в отличие от банков»,— поясняется 
в исследовании.

По итогам года прирост портфе-
ля МФО может составить до 30%, 
уверены в «Эксперт РА». Преиму-
щественно его обеспечат короткие 
займы до зарплаты. «Мигкредит» за-
медлил темпы выдачи «длинных» 
займов, компания снизила средний 
срок по портфелю займов за счет ро-
ста доли PDL-займов и IL-займов до 
полугода, подтверждает директор 
департамента управления риска-
ми компании Алексей Передерий. 
Гендиректор «Займер» Роман Мака-
ров не ожидает значительного роста 

по итогам года, хотя и признает, что 
третий и четвертый кварталы «всег-
да являются периодом повышенно-
го спроса на заемные средства». По 
его оценкам, с учетом «низкого ап-
петита МФО к рискам» в июле—де-
кабре рост может составить только 
5–10%.

На перспективу микрофинанси-
сты пока смотрят с осторожностью. 
«Рентабельность отрасли снижает-
ся. Многие компании покидают ры-
нок,— отмечает гендиректор МКК 
Creditter Игорь Смирнов.— Скорее 
всего, компании будут ужесточать 
требования к платежеспособности 
клиентов». По оценкам аналитиче-
ского центра Creditter, МФО уже от-
клоняют до 60% заявок, а около 30% 
заемщиков не возвращают деньги 
в срок.

Впрочем, в коллекторской ас-
социации НАПКА говорят о прос-
рочке в 25–30% как о «приемлемом 
уровне, который вселяет опре-
деленный оптимизм». «Уже вид-
ны изменения в качестве клиента. 
В период неопределенности в мар-
те—апреле люди иначе распреде-
ляли финансовые средства. Сейчас 
ситуация стабилизировалась: прос-
рочка уменьшилась на 7 п. п., пла-
тежная дисциплина улучшилась по 
сравнению с февралем—мартом»,— 
соглашается гендиректор Eqvanta 
Андрей Клейменов.

На рынок пришла часть качест-
венной банковской аудитории, по-
скольку МФО значительно более ло-
яльны по отношению к заемщикам, 
добавляет гендиректор финансовой 
онлайн-платформы Webbankir Анд-
рей Пономарев. Однако, уверен ру-
ководитель группы по работе с фи-
нансовыми институтами компании 
ДРТ Максим Налютин, по мере ста-
билизации общей среды скорее все-
го начнется процесс обратного пере-
хода клиентов от МФО в банковский 
сектор, где качественный заемщик 
может привлечь средства по значи-
тельно более низким ставкам.

Полина Трифонова

Микрозаймы  
побеждают  
в короткой программе
Портфель МФО восстанавливается быстрее  
банковского за счет сегмента «до зарплаты»

60 процентов
поступающих заявок  
на займы в среднем 
отклоняют МФО,  
по данным 
аналитического  
центра Creditter

Рэнкинг МФО по состоянию на конец первого полугодия 2022 года
Место Наименование МФО На 01.07.2022
в рэнкинге Портфель Портфель  Портфель  Портфель на 01.07.2022 микрозаймов, PDL PDL без NPL90+ PDL без NPL30+ 
 итого (млн руб.) (млн руб.) (млн руб.) (млн руб.)
1 «Займер» * 16 236 * 15 396 * 5 794 * 4 360 

2 ГК «Финбридж» (бывш. «Деньги сразу»)** * 11 789 * 8 236 * 1 787 * 1 148 

3 ГК «VIVA Деньги» (ЦФП, «Займ Онлайн» Pay P.S.)*** * 9 577 * 1 139 * 910 * 570 

4 MoneyMan * 8 963 * 2 664 * 1 534 * 1 165 

5 «ЭйрЛоанс» (Kviku) * 7 960 * - 0 * - 0 * - 0 

6 ГК Eqvanta («Быстроденьги», «Турбозайм», «Всегда в плюсе») * 6 324 * 3 808 * 1 502 * 1 084 

7 ГК «МигКредит» (включая «Папа Финанс») * 5 851 * 304 * 169 * 147 

8 «КарМани» * 4 307 * - 0 * - 0 * - 0 

9 «Академическая» * 3 310 * 3 310 * 3 060 * 2 420 

10 «Срочноденьги» * 3 263 * 2 643 * 645 * 505 

11 Фонд микрофинансирования Краснодарского края * 3 080 * - 0 * - 0 * - 0 

12 «Джой Мани» * 2 845 * 2 845 * 1 189 * 1 656 

13 «Киберлэндинг» (Cash-U Finance) * 2 776 * 2 776 * 870 * 590 

14 «Лайм-Займ» * 2 315 * 738 * 252 * 192 

15 Фонд микрофинансирования предпринимательства Республики Крым * 1 965 * - 0 * - 0 * - 0 

Источник: “Эксперт РА”

Мы не считаем нужным 
отходить полностью  
от международных 

стандартов…  
Но мы готовы  

больше учитывать 
национальную специфику

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 29 июня

Ц И Т А Т Ас1
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деловые новости
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Добыча попутных 
биткойнов

Рынок майнинга на ПНГ может 
вырасти в несколько раз, полагают 
аналитики. Если на майнинг пойдет 
1,6% попутного газа, сжигаемого сей-
час на факелах, то годовой доход про-
ектов вырастет вдвое, до 2,5 млрд 
руб. В оптимистичном сценарии на 
майнинг можно направить треть 
всех сжигаемых объемов ПНГ. В та-
ком случае рынок увеличится сразу 
в 25 раз, до 30 млрд руб. в год.

Однако развитие майнинга в Рос-
сии может столкнуться с проблема-
ми из-за санкций. Например, ЕС 
уже ввел ограничения на опера-
ции с криптокошельками россий-
ских пользователей, а международ-
ные криптобиржи ограничивают 
доступ для россиян из-за опасения 
вторичных санкций. Однако ком-
пании находят выход: владелец 
фермы по добыче биткойна может 
регистрироваться в другой стране, 
отмечают аналитики Vygon Con-
sulting. Для нефтяной компании 
нет рисков, указывают эксперты, 
поскольку она лишь продает ЦОДу 
энергию.

«Газпром нефть» начала реали-
зовывать пилотные проекты по со-
зданию «цифровых центров для 
энергоемких вычислений на осно-
ве энергии от ПНГ» еще в 2019–2020 
годах, рассказали „Ъ“ в компании. 
Сейчас такая инфраструктура уже 
существует на предприятиях ком-
пании в трех регионах. Бизнес-мо-
дель «Газпром нефти» «не включа-
ет работу с цифровыми валютами». 
Цель — развитие новых способов 
полезного использования ПНГ на 
новых месторождениях, где еще 
нет газотранспортной инфраструк-
туры. Компания обеспечивает парт-
нерские центры обработки данных 
электроэнергией, а партнеры «зани-

маются реализацией услуг на осно-
ве создаваемых вычислительных 
мощностей».

Российские компании при этом 
испытывают проблемы с покуп-
кой вычислительной техники для 
майнинга из-за санкций. Хотя пока 
и новые, и подержанные машины 

поступают в страну, но путь «стал 
длиннее юридически и логисти-
чески», говорит совладелец ком-
пании BWC UG Роман Забуга. При 
этом оборудование все равно на-
много дешевле, чем год назад. По 
оценкам эксперта, установленная 
мощность ферм для майнинга на 
ПНГ составляет около 30–40 МВт. По 
сведениям Романа Забуги, у инвес-
торов есть планы реализации круп-
номасштабных проектов мощно-
стью 200 МВт.

Полина Смертина, 
Дмитрий Козлов

Американский СПГ спешит в Европу
США вводят мощности на фоне пиковых цен

Производство СПГ в США, про-
севшее из-за июньской аварии 
на заводе Freeport, восстанавли-
вается по мере завершения лет-
них профилактических ремон-
тов и ввода новых мощностей. 
Рекордная десятикратная раз-
ница между ценами на газ в Ев-
ропе и США позволяет амери-
канским поставщикам полу-
чать невиданную прежде при-
быль и стимулирует приток ин-
вестиций в СПГ-проекты.

Загрузка заводов по сжижению 
газа в США достигла максимума 
с конца июня: использование газа 
для выпуска СПГ достигло 325 млн 
кубометров в сутки (11,5 млрд куби-
ческих футов), следует из данных 
Platts. Рост связан с постепенным 
вводом мощностей нового заво-
да Calcasieu Pass, принадлежащего 
Venture Global, объемом 12 млн тонн 
СПГ в год. Таким образом, выпуск 
СПГ в США по мере завершения лет-
них ремонтов восстанавливается, 
хотя все еще меньше рекордных 
13,5 млрд кубических футов в день 
(382 млн кубометров в сутки), достиг-
нутых весной: авария на Freeport 
(23% всех мощностей по сжижению 
в стране) вывела его из строя мини-
мум до середины ноября.

Американские заводы наращи-
вают выпуск, чтобы успеть вос-
пользоваться высокими ценами на 
СПГ в мире. Так, 26 августа, по оцен-

ке Platts, цены на спотовые партии 
в северо-западной Европе дости-
гли исторического рекорда в $74,49 
за MBTU, а на европейском хабе 
TTF приблизились к $100 за MBTU 
($3600 за 1 тыс. кубометров). Столь 
большой разрыв между спотовыми 
ценами на СПГ и регазифицирован-
ный газ вызван тем, что мощности 
приемных терминалов в северо-за-
падной Европе перегружены, а тру-
бопроводная инфраструктура недо-
статочно мощная, чтобы доставить 
газ в те места, где в нем больше 
всего нуждаются,— сейчас это се-
верная и центральная Германия, 
 которая исторически получала сы-
рье из России.

Стоимость газа в США на хабе 
Henry hub составляет около $9,3 за 
MBTU. Хотя цены выросли почти 
втрое с начала года, они все же в де-
сять раз ниже, чем в Европе. Эта раз-
ница позволяет невероятно зара-

батывать компаниям, у которых 
заключены долгосрочные контакты 
на использование мощностей аме-
риканских СПГ-заводов. Обычная 
формула в таких контрактах пред-
полагает 115% цены Henry hub плюс 
$3 за MBTU, что сейчас соответствует 
примерно $13,7 за MBTU. Между тем 
на прошлой неделе цена спотовых 
партий СПГ на условиях FOB Мек-
сиканский залив составляла $73,3 
за MBTU. Таким образом, трейдеры, 
у которых есть долгосрочные кон-
тракты на аренду мощностей, могут 
получить прибыль в $2100 за 1 тыс. 
кубометров, продав СПГ прямо у от-
грузочного терминала.

Если ситуация сохранится, она 
может вызвать резкий приток ин-
вестиций в американскую инфра-
структуру по экспорту СПГ. При та-
кой разнице цен денежный поток 
трейдеров, которые получают СПГ 
с такого проекта как Freeport, за год 

может составить около $29 млрд при 
том, что строительство самого завода 
обошлось в $12,5 млрд. Хотя высокая 
инфляция и вызванные еще панде-
мией перебои в цепочках поставок 
делают невозможными прежние 
ориентиры по удельной стоимости 
строительства СПГ-заводов в США 
на уровне $600–800 за 1 тонну, даже 
втрое более высокие затраты при те-
кущих ценах позволили бы проекту 
окупиться за год.

Сейчас в США, помимо вводи-
мого в эксплуатацию Calcasieu Pass, 
в активной стадии строительства 
находятся Golden Pass (12 млн тонн) 
и Plaquemines LNG (13,3 млн тонн), 
а также расширение Corpus Chris-
ti (11,5 млн тонн). Совокупно эти че-
тыре проекта, ввод которых в экс-
плуатацию рассчитан на 2023–2025 
годы, могут дать около 49 млн тонн 
СПГ, что эквивалентно примерно 
половине поставок «Газпрома» в ЕС 
в 2021 году. В этом году ожидаются 
инвестиционные решения еще по 
пяти проектам общей мощностью 
80 млн тонн в год: Lake Charles, Drift-
wood LNG, четвертая линия Free-
port, Texas LNG и Rio Grande LNG. 
Во всех случаях уже завершены про-
ектные работы (FEED) и получены 
разрешения на строительство заво-
дов и экспорт СПГ, а по некоторым 
из проектов заключены контракты 
с EPC-подрядчиками.

Юрий Барсуков

Сахарным заводам жмет сырье
Побочные продукты производства дешевеют из-за санкций ЕС

Введение Евросоюзом санк-
ции на импорт российского све-
кловичного жома, используе-
мого в кормах в животновод-
стве, привело к падению цен 

на него с более 13 тыс. руб. до 
7–12 тыс. руб. за тонну. Почти 
90% жома поставлялось на экс-
порт и в первую очередь в ЕС. Те-
перь компании вынуждены ис-
кать новые рынки и предлага-
ют стимулировать за счет субси-
дий внутренний спрос на жом 
у производителей молока. Ина-
че случае рентабельность про-
изводителей сахара, чей основ-
ной продукт также дешевеет на 
фоне роста производства, ока-
жется под угрозой.

О резком снижении стоимости 
свекловичного жома, используемо-
го в качестве кормового компонента 
в животноводстве, рассказал источ-
ник „Ъ“ в крупном агрохолдинге. 
По его словам, с 1 августа, когда на-
чался сезон уборки и переработ-
ки свеклы, цены на жом снизили-
сь более чем на 50%. Информацию 
о падении цен на жом подтвердил 
и источник „Ъ“ в крупном произво-
дителе сахара. По его словам, в авгу-
сте 2021 года жом в центре страны 
продавался в среднем по 13,6 тыс. 
руб. за тонну, сегодня — пример-
но по 12 тыс. руб. за тонну. На пор-
тале Sugar.ru есть предложение 
о покупке жома с входящего в Агро-
комплекс им. Н. И. Ткачева Коренов-
ского сахарного завода в Краснодар-
ском крае по 7 тыс. руб. за тонну.

Собеседник „Ъ“ в одной растени-
еводческой компании объясняет 
снижение цен на жом ограничения-
ми на экспорт продукта, введенны-
ми ЕС в рамках шестого пакета санк-
ций против РФ в июне этого года. 
По оценкам Института конъюнкту-
ры аграрного рынка (ИКАР), в сезо-
не 2021–2022 годов в России было 
выпущено 1,5 млн тонн жома, из ко-
торого 88% вывозилось, на страны 
ЕС приходилось 95% экспорта. Со-

беседник „Ъ“ на рынке добавляет, 
что жом обычно дешевле кормового 
зерна, в том числе пшеницы, ячме-
ня и ржи. В «Союзроссахаре», а также 
крупных производителях сахара — 
группе «Русагро», холдинге «Проди-
мекс» и концерне «Покровский» — 
комментарий не предоставили.

Директор по животноводству аг-
рохолдинга «Эконива» Михаил Гур-
нов говорит, что жом — хороший 
корм для крупного рогатого скота 
молочного направления. Но в рос-
сийском животноводстве это не ба-
зовый компонент рационов, добав-
ляет гендиректор Национального 
союза производителей молока («Со-
юзмолоко») Артем Белов. По его сло-
вам, российские производители мо-
лока в основном используют сырой 
жом, если сахарный завод находит-
ся в шаговой доступности. Вице-пре-
зидент ГК «Дамате» Андрей Григо-
ращенко прогнозирует, что из-за 
снижения цены вследствие увеличе-
ния предложения спрос на жом мо-
жет вырасти.

Падение цен на жом снижает 
рентабельность сахарного произ-
водства, признает собеседник „Ъ“ 
в крупном агрохолдинге. Кроме 
того, цены на сахар в РФ также сни-
жаются на фоне роста выпуска. По 

данным Sugar.ru, оптовые цены на 
сахар в Москве и Краснодаре с 18 по 
25 августа упали на 4,5 руб. за 1 кг, 
до 55–55,5 руб. за 1 кг. Как отмечали 
в «Союзроссахаре», с учетом увели-
чения посевных площадей под све-
клой на 2,8%, до 1,034 млн га, произ-
водство сахара в этом сезоне может 
вырасти на 15–26%, до 6,1–6,3 млн 
тонн, а с учетом продуктов из сиро-
па и патоки — 6,55 млн тонн при по-
треблении в 5,9 млн тонн. В результа-
те цены на сахар в Краснодаре могут 
упасть до 45 руб. за 1 кг, ожидают 
в «Союзроссахаре».

По словам собеседника „Ъ“ на 
рынке, экспорт жома может посте-
пенно переориентироваться с ЕС 
на страны Северной Африки, Ближ-
него Востока и Китай. Источник „Ъ“ 
допускает и пересмотр санкций ЕС, 
так как местным животноводам бу-
дет сложно найти замену для более 
1 млн тонн кормового компонента. 
Кроме того, производители сахара 
пытаются усовершенствовать тех-
нологию смешивания свекольного 
жома с мелассой — другим побоч-
ным продуктом, который не подпа-
дает под санкции, хотя и облагается 
импортной пошлиной в ЕС, добав-
ляет собеседник „Ъ“ в одном из про-
изводителей.

«Союзроссахар» также ищет пути 
повышения спроса на жом внутри 
страны. По словам источников „Ъ“, 
на совещании в Минсельхозе в сере-
дине августа глава ассоциации Ан-
дрей Бодин предложил сделать 
закупку жома одним из условий по-
лучения фермами субсидии на литр 
молока. Андрей Григоращенко счи-
тает, что это поднимет спрос на 20–
30%, но предлагает стимулировать 
спрос за счет субсидий на корма для 
производителей молока.

Алексей Полухин

6,3 миллиона тонн
сахара может быть 
произведено  
в этом сезоне в РФ, 
по прогнозам 
«Союзроссахара»
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Конечно, есть у нас здесь 
и определенные 
конкурентные 

преимущества, особенно 
в так называемом 

майнинге. Имею в виду 
профицит электроэнергии 
и хорошо подготовленные 

имеющиеся в стране  
кадры

— Владимир Путин,
президент РФ, 26 января
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Товарищества собственников 
жилья (ТСЖ), которых в РФ на-
считывается более 53 тыс., про-
сят правительство освободить 
их от налогов. Против такой 
инициативы ожидаемо высту-
пают подконтрольные девело-
перам управляющие компа-
нии, конкурирующие с ТСЖ. 
Они считают, что льготы для 
товариществ создадут нерав-
ные условия на рынке и при-
ведут к росту мошенниче-
ских схем в сегменте управле-
ния жилыми домами. По мне-
нию экспертов, выходом мог-
ло быть выравнивание налого-
вых условий для всех участни-
ков рынка.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо президента Ассоциации 
компаний, обслуживающих недви-
жимость (АКОН), Никиты Чулочни-
кова от 24 августа премьеру Михаилу 
Мишустину с просьбой освободить 
от налогообложения платежи гра-
ждан, направляемые в ТСЖ, кото-
рые управляют многоквартирными 
домами (МКД). В пресс-службе пра-
вительства подтвердили „Ъ“ факт 
получения письма, пояснив, что оно 
направлено в Минстрой и Минфин. 
В Минстрое сообщили, что «рассмо-
трят инициативу в установленном 
порядке». В Минфине не ответили 
на запрос „Ъ“. 

ТСЖ — это некоммерческая фор-
ма управления многоквартирным 
домом, созданная его собственника-
ми для распоряжения и ухода за об-
щим имуществом. Для этого жиль-
цы ежемесячно вносят плату. В нее 
также включается стоимость комму-
нальных ресурсов, идущих на лич-
ное потребление и эксплуатацию 
инженерного оборудования МКД 
в местах общего пользования.

По данным ГИС ЖКХ, в РФ более 
948 тыс. МКД, из которых 627 тыс. 
управляется профессиональны-
ми УК, 234 тыс.— непосредственно 
собственниками жилья и 53 тыс.— 
ТСЖ. В 2020 году выручка таких то-
вариществ по всей стране составила 
158,5 млрд руб., уточнили в АКОН.

Сейчас ТСЖ в основном выби-
рают упрощенную систему налого-

обложения и платят 6% от доходов 
организации либо 15% от суммы до-
ходов за вычетом расходов, поясни-
ли в АКОН. Но в АКОН считают, что 
применение налогообложения ТСЖ 
само по себе «противоречит сути де-
ятельности некоммерческой формы 
управления МКД, нарушает консти-
туционные права граждан и выну-
ждает нести дополнительные затра-
ты за возможность управлять домом 
самостоятельно».

В своем письме ассоциация по-
ясняет, что собираемые ТСЖ плате-
жи являются фактически целевыми 
взносами учредителей и не могут 
попадать под налогообложение. 
Коммунальные платежи, связан-
ные с личным потреблением и по-
ступающие на счет ТСЖ от жителей, 
не являются доходом организации 
и перечисляются только для тран-
зита ресурсоснабжающим органи-
зациям.

Наиболее популярной формой 
управления жилыми домами оста-
ется УК, отмечает управляющий 
партнер адвокатского бюро «Про-
позитум» Дмитрий Галанцев. По его 
мнению, так происходит из-за неже-
лания собственников брать на себя 
ответственность, а также из-за ак-
тивной позиции застройщиков, 
которые уже на стадии котлована 
здания внедряют дружественную 
управляющую компанию. Осталь-
ные граждане в основном выбирают 
ТСЖ, так как в принятии решений 
участие принимают только жители 
домов без посторонних лиц, отмеча-
ет первый заместитель председателя 
комитета Госдумы по строительству 
и ЖКХ Владимир Кошелев: «Гражда-
не уверены, что такой способ управ-

ления защитит их от лишних затрат, 
а финансовая отчетность будет про-
зрачнее».

Оптимизация налогообложения 
в сфере управления многоквартир-
ными домами назрела давно, при-
знает Владимир Кошелев. Однако 
исполнительный директор Клуба 
инвесторов Москвы Владислав 
Преображенский сомневается, что 
удастся полностью освободить ТСЖ 
от налогов.

У товариществ собственни-
ков жилья по сравнению с УК уже 
есть ряд послаблений, например, 
им не нужно получать лицензию, 
уточняет управляющий дирек-
тор УК «Самолет» Андрей Ахинь-
ко. По его мнению, отмена на-
логообложения для ТСЖ может 
привести к недобросовестным дей-
ствиям предпринимателей в сфе-
ре ЖКХ для ухода от уплаты нало-
гов, например путем создания схем 
управления МКД группой аффили-
рованных товариществ.

Замгендиректора по правовым 
вопросам УК «Аструм-Москва» (вхо-
дит в ГК «Гранель») Валентина Тугу-
шева полагает, что освобождение 
ТСЖ от налогообложения создаст 
неравные конкурентные условия 
между товариществами и УК, кото-
рые продолжат платить налоги. Это 
повлечет за собой возникновение 
разного объема налоговых обяза-
тельств у собственников жилья, со-
глашается операционный директор 
«ПИК-Комфорт» Илья Розанов. По-
этому, уверен господин Кошелев, 
от уплаты налогов необходимо ос-
вободить не только товарищества, 
но и профессиональные УК. 

Дарья Андрианова

Среди нас есть  
такие товарищи
ТСЖ просят освобождения от налогов

«Атлас инвестиции», связанные 
с «Протеком», одним из круп-
нейших в РФ фармдистрибуто-
ров, вышли из бизнеса операто-
ра электронных рецептов «Ме-
диката». Сервис мог не оправ-
дать надежды крупного инвес-
тора, считают участники рын-
ка. Дело в том, что таким опера-
торам пока просто не на чем за-
рабатывать. Регионы неактив-
но подключаются к системе 
электронных рецептов, а спо-
собный подстегнуть процесс 
эксперимент по онлайн-торгов-
ле рецептурными лекарствами 
пока не запущен.

«Атлас инвестиции» 17 августа 
вышли из капитала оператора элек-
тронных рецептов «Медиката», где 
им с января 2021 года принадлежал 
61%, обнаружил „Ъ“ в базе данных 
«СПАРК-Интерфакс». Эта доля пере-
шла самой «Медикате». Еще 21,8% сер-
виса по-прежнему принадлежит Сер-
гею Меркулову, по 6,08% — Дамиру 
Енгалычеву и Алексею Сошнину и 5% 
у гендиректора Бориса Городецкого.

Минздрав запустил систему элек-
тронных рецептов в 2019 году для 
государственных и частных медуч-
реждений. На основании данных ге-
нерируется QR-код, с помощью кото-
рого можно приобрести лекарство 
или получить его в аптеке бесплат-
но. Легальность рецепта подтвер-
ждается цифровой подписью леча-
щего врача. 

«Медиката» была создана в пер-
вый год запуска системы. Сервис 
предложил свою платформу для 
перехода на электронные рецеп-
ты властям Москвы, Московской 
и Белгородской областей, которые 
должны запустить эксперимент 
по дистанционной торговле рецеп-
турными лекарствами в 2023 году. 
Выручка «Медикаты» в 2021 году со-

ставила 22,3 млн руб., чистый убы-
ток — 79,3 млн руб.

«Атлас инвестиции» связаны с ГК 
«Протек», куда входят в том числе 
одноименный фармдистрибутор 
и аптечная сеть «Ригла». Компания 
принадлежит Андрею Перфильеву — 
экс-гендиректору клиники «Атлас», 
купленной «Протеком» в 2020 году. 
Сейчас у него 3% в ООО «Здравсити», 
где 94% принадлежит дистрибутор-
скому подразделению ЦВ «Протек». 
В «Протеке» не стали комментиро-
вать выход инвестора из бизнеса «Ме-
дикаты». Гендиректор сервиса Борис 
Городецкий переадресовал вопросы 
„Ъ“ Андрею Перфильеву, который от-
казался от комментариев.

В 2020 году у «Медикаты» появил-
ся конкурент — «Первый электрон-
ный рецепт», где сейчас 51% при-
надлежит «Р-Фарм» Алексея Репика. 
Сервис работает с 31 регионом, уточ-
нил его управляющий директор Ки-
рилл Хромов.

Кроме того, в этом году Минздрав 
и Минцифры объявили о запуске фе-
дерального реестра медицинских 
назначений, где будет собираться 
информация о всех выписанных 

электронных рецептах. Операто-
ром системы должен стать «Цифро-
здрав», где 51% у Центра развития 
перспективных технологий (ЦРПТ) 
и 49% у «МИГ Диджитал» — структу-
ры «Фармстандарта» Виктора Хари-
тонина. В ЦРПТ пояснили „Ъ“, что 
основой их базы станут данные ре-
гиональных операторов. 

Причины выхода структуры «Про-
тека» из бизнеса «Медикаты» могло 
стать неисполнение сервисом до-
стигнутых при заключении сделок 
ковенантов, полагает источник „Ъ“ 
из числа топ-менеджеров фармрын-
ка. Для «Медикаты», по его словам, 
сотрудничество с «Протеком» было 
важно из-за доступа к выстраивае-
мой группой экосистеме, куда вхо-
дят клиники и аптечные сети. 

В июле Борис Городецкий призна-
вался «Фармвестнику», что власти 
регионов не помогают «Медикате» 
«нормативно и административно». 
«Когда этого не происходит, резуль-
таты, на которые рассчитывает част-
ный партнер, не достигаются»,— 
пояснял он. Он также заявлял, что 
сервис переориентируется на ком-
мерческий сегмент. При этом компа-
ния, по его словам, ищет инвестора.

У системы электронных рецептов 
сейчас нет источника финансирова-
ния, указывает гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк. Игроки это-
го рынка планировали брать плату 
с аптек, но пока этот процесс задер-
живается, объясняет он. Кроме того, 
поясняет эксперт, регионы требуют 
интеграции электронных рецептов 
с единой медицинской информа-
ционно-аналитической системой 
за счет компаний. А это значит, пола-
гает господин Шуляк, что операторы 
вынуждены тратить свои средства 
на этапе, когда они еще не получают 
доходов.

Полина Гриценко

«Протек» удалил 
электронные рецепты
Сервис «Медиката» остался без ключевого инвестора

МНОГОКВАРТИРНЫЕ ДОМА В РФ ПО СПОСОБУ УПРАВЛЕНИЯ (ШТ.)

Профессиональная 
управляющая компания

Непосредственное управление

ТСЖ, ЖСК, ЖК, иной кооператив

Вид управления не выбран

Информация о способе управления 
не размещена в системе

627 639
(66,18%)

234 119
(24,69%)

53 866
(5,68%)

18 999
(2%)

13 752
(1,45%)

Всего:
948 375

ИСТОЧНИК: ГИС ЖКХ.

Онлайн-торговля 
рецептурными 

лекарствами — достаточно 
опасный вариант

— Михаил Мурашко,
глава Минздрава, в январе 2021 года

Ц И Т А Т А

Руководитель направления муль-
тимодальных перевозок FM Logistic 
в России Дмитрий Суховерша объ-
ясняет, что тарифы выросли у фак-
тических перевозчиков, то есть 
у авиалиний, морских линий и же-
лезнодорожных операторов, вслед-
ствие чего цены подняли логи-
сты, и иностранные, и российские. 
«В российские порты Балтийского 
региона объемы доставки снизили-
сь примерно на 90%, в черноморские 
порты приостановлены у большин-
ства иностранных морских линий, 
кроме турецких»,— говорит он.

Коммерческий директор SOTA Lo-
gistic Кирилл Латинский добавляет, 
что действие западных санкций, от-
ветных мер РФ, а также нежелание 
многих иностранных компаний со-
трудничать с российским бизнесом 
привело к существенному снижению 
конкуренции между зарубежными 
перевозчиками за рынок РФ. Госпо-

дин Латинский отмечает, что ставки 
на перевозку грузов автомобильным 
транспортом из стран Европейско-
го союза — крупнейшего торгового 
партнера России — после 24 февра-
ля увеличились на 250–500% и более.

Директор по логистике «Сити-
линк» Андрей Поляков не счита-
ет текущее повышение цен на кон-
тейнерные перевозки критичным: 

«Мы не ожидаем, что это приведет 
к резкому изменению цен на това-
ры». Директор по продажам «Мега-
Фона» Давид Борзилов говорит, что 
изменения закупочных цен пока 
не наблюдается. Однако источник 
„Ъ“ на рынке электроники уверен, 
что рост цен на логистику неизбеж-
но повлияет на конечную стоимость 
техники: «Продавцы сделают выбор 
в пользу наличия товара, а не его 
цены. Но точный прогноз, на сколь-
ко поднимется цена на технику, дать 
сложно, на это влияет логистика, се-
зонность спроса, дефицит и многие 
другие факторы». По мнению пред-
ставителя Ассоциации торговых 
компаний и товаропроизводителей 
электробытовой и компьютерной 
техники РАТЭК Антона Гуськова, 
увеличение стоимости логистики 
влияет на себестоимость продук-
ции, «но как именно ритейлеры бу-
дут удерживать цены и будут ли, не-
известно».

Тимофей Корнев

Электроника дорожает в дороге

В отличие от других производи-
телей, Nokian работала на вторич-
ную комплектацию автомобилей, 
то есть не поставляла шины на ав-
тозаводы и поэтому относительно 
не пострадала от их практически 
полной остановки весной. В Nokian 
заявляли, что в связи с невозможно-
стью экспорта шин в страны ЕС по-
сле 10 июля (в связи с пятым пакетом 
санкций) производство на россий-
ском заводе значительно снизится. 
Сейчас Nokian, согласно отчетности, 
наращивает выпуск на площадках 
в Финляндии и в США. В январе—
июне 73% всего производства шин 
Nokian для легковых автомобилей 
были выпущены в РФ, а в 2021 году 
на Россию приходилось 20% продаж 
марки и 80% выпуска. Обесценение 

российских активов во втором квар-
тале Nokian Tyres оценивал пример-
но в €300 млн.

Производство шин во многом за-
висит от глобальных цепочек по-
ставок, в том числе по натурально-
му каучуку. Так, глава Nokian в РФ 
Андрей Пантюхов в интервью „Ъ“ 
рассказывал, что заменить нату-
ральный каучук, особенно в зим-
них шинах, невозможно: «Поэтому 
мы большие объемы натурального 
каучука импортируем в основном 
из стран Юго-Восточной Азии» (см. 
„Ъ“ от 16 декабря 2019 года). В мар-
те в Michelin прямо указали на труд-
ности с поставками сырья и по-
луфабрикатов в Россию, а в июне 
в Continental говорили, что «тра-
диционно шинные производите-
ли в России зависят от иностран-
ного сырья, поскольку в рецептуре 

шины присутствует около 60 раз-
личных материалов, часть из ко-
торых не производится в России». 
Эксперты указывали, что в России 
сейчас не производятся, в том чи-
сле, ускорители вулканизации (см. 
«Ъ-Онлайн» от 15 марта и 28 июня).

Совокупные инвестиции Noki-
an в завод в России до 2013 года со-
ставили более €530 млн, а с 2014 
по 2021 годы — более €300 млн (бо-
лее 45,5 млрд руб. за весь период), 
отметил глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Стоимость 
предприятия с учетом прав на ис-
пользование бренда в России на на-
чало 2022 года составляла не менее 
€400 млн, однако сейчас компания 
вынуждена будет предоставить дис-
конт, считает эксперт.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Никитина

Инвесторы меняют резину

11,5 тысячи  
долларов 
составляет стоимость 
доставки контейнера  
по морю в Россию 
из Китая, по данным 
Merlion
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В пятницу на стадионе «ВЭБ Арена» про-
шел фестиваль «Музыка с сильным ха-
рактером». Он был запланирован на 
5 сентября 2021 года, и участвовать 
в нем должны были группы, которых 
на фестивале в итоге не было,— «Сплин» 
и «Мумий Тролль». О тех, кто остался,— 
Борис Барабанов.

узыку с сильным 
характером» перенесли на 2022 год, а ны-
нешней весной программа стала менять-
ся. Группа «Мумий Тролль» остановила свою 
деятельность, и промежуточный вариант 
лайн-апа включал в себя кроме «Сплина» 
«Моральный кодекс», «Чайф» и Вячеслава 
Бутусова. После того как на фестивале «Чер-
нозем» в Воронеже лидер группы «Сплин» 
Александр Васильев выразил надежду на воз-
вращение из-за границы своих коллег из «Ак-
вариума», «Машины времени» и Tequilajazzz, 
из программы вычеркнули уже его самого. 
Позже были отменены концерты «Сплина» 
в Волгограде и Светлогорске. Те, кого отсут-
ствие группы в программе фестиваля волно-
вало, вероятно, сдали свои билеты. Стадион 
едва ли был заполнен наполовину, дело здесь 
и в переносе фестиваля, и в замене участни-
ков, и просто в том, что этим летом люди ста-
ли меньше ходить на концерты.

Первым выступал «Моральный кодекс». 
Группу окончательно покинул автор боль-
шей части музыки Николай Девлет-Киль-
деев. На упругом звуке его гитары во мно-
гом держался саунд «Морального кодекса». 
Теперь гитарными партиями заведует Сер-
гей Сухов, до ухода Кильдеева трудившийся 
в группе техником. Вместо Александра Со-
лича на бас-гитаре играет Максим Чигирин 
(экс «Ночные снайперы»). Несмотря на уход 
принципиально важных для истории кол-
лектива участников, узнаваемый саунд «Мо-

рального кодекса» никуда не делся. На пер-
вых песнях можно было пожаловаться на 
звук на стадионе в целом, но с этой пробле-
мой группа справилась.

Не так давно в беспроигрышную подбор-
ку хитов «Моральный кодекс» включил нео-
жиданный и немногим известный номер — 
песню «Дети рабочих» из репертуара группы 
«Стволы», которую Сергей Мазаев взялся ког-
да-то продюсировать. В 2000-е куплет «Бли-
зится эра, но я не готов выключить теле-
визор, сделать с ним off» и припев «Я хочу 
Брежнева, чтобы было все по-прежнему» вы-
глядели лютой пародией, не имеющей от-
ношения к действительности. Чем вызвано 
решение исполнять песню летом 2022-го, го-
сподин Мазаев публике не объяснил. Выра-
жаясь словами Александра Васильева, «и так 
все понятно».

Во время паузы, взятой для перекоммута-
ции аппаратуры, в динамиках вдруг заиграла 
песня Земфиры «Созрела». Хотелось верить, 
что таким образом организаторы поздрави-
ли автора песни с днем рождения, который 
пришелся как раз на день фестиваля. А мо-
жет, напомнили публике о тех, о ком говорил 
в Воронеже Александр Васильев. Но следом 
за песней пошел джингл «Нашего радио», ин-
фоспонсора фестиваля,— звукорежиссеры 
просто вывели на арену его эфир. А за джинг-
лом последовала песня Александра Маршала 
«Я помню тот день». Все шло по плану.

Вячеслав Бутусов со своей сегодняшней 
группой «Орден Славы» сыграл программу, 
по большей части состоявшую из песен «На-
утилуса Помпилиуса». В числе редких исклю-
чений была песня «Я помню чудное мгнове-
нье» на стихи Александра Пушкина с мощной 
кодой гитариста Вячеслава Суорри. Нынеш-
ний аккомпанирующий состав господина 
Бутусова серьезно заморачивается на тему 
аранжировок, и гитаре в них отведена суще-
ственная роль. Еще один сложный и малозна-
комый публике номер — «Идиот» из альбома 
«Аллилуйя» (2019). Его исполнение сопрово-
ждалось клипом с анимацией Константина 

Комардина, живописавшей зимний постапо-
калиптический Санкт-Петербург.

Без ключевых хитов «Наутилуса Помпи-
лиуса» Вячеслав Бутусов публику не оставил, 
были и «Прогулки по воде», и «Я хочу быть 
с тобой», и «Прощальное письмо». Реплику 
«Специально для вас!» музыкант предпослал 
не самому очевидному, но пробирающему до 
самого позвоночника номеру на стихи Ильи 
Кормильцева «Люди»: «Я отдал бы немало за 
пару крыльев, я отдал бы немало за третий 
глаз, за руку, на которой четырнадцать паль-
цев, мне нужен для дыхания другой газ».

Третье отделение фестиваля было отдано 
группе «Чайф». Ей повезло со звуком, а фрон-
тмен группы Владимир Шахрин продемон-
стрировал неугасимый талант конферансье. 
Он проникновенно говорил о любви, так 
как, по его словам, в ней нуждаются и люди, 
и наша родина. О том, нуждается ли в ней 
группа «Сплин» или, например, его земляк 
Евгений Ройзман, речи не было, да и вооб-
ще весь фестиваль проходил словно где-то 
в космосе, где нет никакой текущей повест-
ки, а есть исключительно добро и позитив.

Высказываний в поддержку «отменен-
ных» коллег от участников «Музыки с силь-
ным характером», похоже, никто и не ждал, 
ждали хитов. И оказалось, что хиты по-преж-
нему «работают» независимо от того, какой 
доктрины в сегодняшнем мире придержи-
ваются их исполнители. Тревожное москов-
ское диско «Морального кодекса» освежило 
нэпманские краски 1990-х. Ни одна строчка 
«Скованных одной цепью» «Наутилуса Пом-
пилиуса» не потеряла своей силы. Мужское 
одиночество никто не отменял, поэтому пес-
ня «Чайфа» «Никто не услышит» по-преж-
нему говорила прямо с сердцем. И строчку 
«Мы никак не можем привыкнуть жить без 
войны» из «Поплачь о нем» тоже не убрали. 
У этих песен действительно есть характер.

Московский международный кинофести-
валь (ММКФ), открывшийся 26 августа, 
продолжает свою работу. О российских 
картинах в его конкурсных программах 
рассказывает Юлия Шагельман.

ва российских фильма из трех, во-
шедших в основной конкурс фести-
валя,— «Огород» Ларисы Садиловой 

и «Верблюжья дуга» Виталия Суслина,— ока-
зались очень близки друг другу и тематиче-
ски, и стилистически. Обе картины напоми-
нают советское деревенское кино, уходившее 
от злободневности в изображение маленьких 
частных жизней «маленьких людей».

Главная героиня «Огорода», почти 70-лет-
няя Зоя (Валентина Теличкина), живет 
в Брянской области с младшей сестрой Эл-
лой (как всегда, неотразимая Ольга Лапши-
на). Лето она проводит на садовом участке, 
закручивает огурцы и помидоры в банки, ко-
торые отправляет в Москву взрослым сыно-
вьям и племяннице, зимой ездит на пару не-
дель в пансионат для сердечников. Там у нее 
уже три года продолжается тихий санатор-
ный роман с Валерой (дебютная роль в кино 
Юрия Кутафина, артиста курской филармо-
нии, как и его герой). Когда тот признается, 
что в следующем году приедет в санаторий 
с женой, Зоя гордо уходит, но забыть Валеру 
у нее не получается, как и у него — забыть 
ее. Их продолжает тянуть друг к другу, и эта 
тоска по близости и любви озвучена песней 
Пахмутовой «Нежность», что, конечно, сразу 
заставляет вспомнить «Три тополя на Плю-
щихе», хотя здесь финал будет более счастли-
вым. Однако основным содержанием филь-
ма становится не любовная история, а само 
провинциальное житье-бытье с его плац-
картными вагонами, электричками, слу-
чайными в них попутчиками, деревенски-
ми свадьбами, цветастыми покрывалами на 
мягкой мебели и сериалом «Зрячая» по те-
левизору (уморительная пародия на сериал 
«Слепая»). Все это, как и в других работах Са-
диловой, показано добродушно и с юмором, 
но при этом без народнического умиления.

Как и герои «Огорода», пожилой сапож-
ник Игорь (Александр Карнаушкин) из «Вер-
блюжьей дуги» часто витает в облаках. Он то 
и дело уходит в себя, вспоминая собственное 
детство и записывая эти воспоминания в те-
традку. Услышав от товарища (Михаил Маль-
цев) библейскую историю об исходе евреев 
из Египта, Игорь загорается мечтой пови-

дать «волшебное» Красное море, однако на 
пути к мечте ему приходится преодолевать 
множество препятствий, начиная со скеп-
сиса жены (Татьяна Алтынник) и взрослого 
сына (Дмитрий Исаев) по отношению к его 
идеям. Как и Садилова, Суслин относится 
к своим персонажам с искренней симпати-
ей, но соблюсти баланс между мастерством 
и задушевностью ему удается хуже.

В новой программе ММКФ «Русские пре-
мьеры» таких пасторалей, как в основном 
конкурсе, пока не встречается — здесь за-
няты экзистенциальными вопросами. «По-
хожий человек» Семена Серзина — вторая 
его экранизация пьесы Дмитрия Данило-
ва после «Человека из Подольска» (даже ее 
оригинальное название «Свидетельские 
показания» изменено так, что картины ка-
жутся дилогией). Безымянный следователь, 
которого играет сам режиссер, выясняет об-
стоятельства смерти некоего Саши Ивано-
ва, выпавшего из окна. Вроде бы дело яс-
ное — самоубийство, но детектив упорно 
расспрашивает знакомых и коллег покой-
ного, каким же он был. Показания, естест-
венно, расходятся, кто-то помнит Сашу от-
личным парнем, кто-то — унылым жлобом, 
но самый частый ответ: «Ничего не могу 
о нем сказать». Постепенно становится по-
нятно, что следователь — это сам Саша, 
а сбор показаний — его загробное путеше-
ствие в поисках смысла собственной жиз-
ни. Итог, увы, неутешительный: по обе сто-
роны могилы все существование сводится 
к бесконечной скуке.

Еще один театральный режиссер в «рус-
ском» конкурсе — худрук Александринки 
Валерий Фокин, вернувшийся в кино по-
сле двадцатилетнего перерыва с фильмом 
«Петрополис» по сценарию своего сына. Это 
фантастическая антиутопия с обертонами 
теории заговоров. Ученый Владимир Огнев 
(Антон Шагин), которого родители в детстве 
увезли в США, выясняет, что весь мировой 
порядок контролируется инопланетянами, 
чьи корабли зависли над Майами, Токио, 
Мельбурном и Санкт-Петербургом. ООН 
и правительства ведущих стран находятся 
с ними в контакте, но от людей эту инфор-
мацию, разумеется, скрывают, о чем нас всех 
предупреждали еще в «Секретных материа-
лах». Однако ни саспенса, как в этом сериа-
ле, ни «умной фантастики» в духе Вильнёва 
и Нолана в нарочито театральной, замедлен-
ной и поверхностно-философской картине 
Фокина нет. Скорее все та же скука, всеобъ-
емлющая и неизбывная.

ФЕСТИВАЛЬ РОК

И так все понятно
Фестиваль «Музыка с сильным характером» в Москве

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

ММКФ нагородит «Огород»
Фильмы конкурсных программ фестиваля

Завершается Зальцбургский фести-
валь. Его интендант Маркус Хинтер-
хойзер рассказал Алексею Мокроусову 
о главном цикле фестиваля, посвящен-
ном Беле Бартоку, о самопознании Шос-
таковича, тайне песни и глубине «Аиды».

— Почему Барток, почему сегодня? Вы 
считаете, что цикл «Время с Бартоком» 
что-то нам подскажет?
— Барток лишен догматичности, его искус-
ство близко всему, что происходит с миром. 
Он связан и с духовной ситуацией нашего 
времени, и с крупнейшими катастрофами 
ХХ века — многие его произведения были 
созданы в предчувствии еще Первой миро-
вой. Оперу «Замок герцога Синяя Борода» 
впервые исполнили в 1918 году, ее вторая ре-
дакция создавалась в годы войны, и все, что 
появилось позже, принадлежит к вершинам 
искусства ХХ века. Барток — великий евро-
пейский композитор.
— Тогда почему его играют меньше, чем 
современников — Стравинского или 
Шёнберга? Неужели он тайное сокрови-
ще, композитор для композиторов?
— Это иллюзия, что его нет в программах. 
Барток постоянно в репертуаре, та же «Синяя 
Борода», Концерт для оркестра, Третий кон-
церт для фортепиано — часть музыкального 
канона. Если следовать вашей точке зрения, 
не востребован Стравинский, у него тоже иг-
рают «Весну священную», «Петрушку», позд-
ние же произведения — а это огромный мас-
сив — почти не играют.

Венгр Барток при всей связи с нацио-
нальной культурой именно европейский 
художник. Он на редкость открыт и от-
кровенен и при этом честен как компози-
тор. Мне трудно это объяснить, но то, что 
мы называем ХХ веком, в гораздо большей 
степени чувствуется в его музыке, чем в му-
зыке, например, Стравинского. В каком-то 
смысле Стравинский — это «искусство 
ради искусства», фантастически сделан-
ное; в Бартоке же есть что-то, что мне гора-
здо ближе, это необыкновенно искренняя 
музыка.
— Многое в программе нынешнего фе-
стиваля пересекается с Бартоком — вечер 
Гёрне, последние квартеты Шостакови-

ча в исполнении Хаген-квартета. Стоит 
ли прояснять публике возможные ответ-
вления цикла «Время с…»?
— Не хочется превращать фестиваль в цикл 
лекций, и так понятно, о чем речь. Я не учи-
тель, слушателю надо оставить свободу, хотя 
да, бегство и одиночество на нашем с Гёрне 
вечере были важной темой, как и смерть 
у Шостаковича, вечные вопросы об индиви-
дуальности. Концерты с разговорами имеют 
влияние на публику, но не уверен, что они 
так уж помогают восприятию, куда большее 
воздействие оказывает сама музыка. Вот 
наш вечер с Маттиасом Гёрне (см. «Смерть 
и оптимисты» в „Ъ“ от 20 августа), там со-
вершенно ясно, о чем речь. Язык стихотво-
рений Брехта — он, как и Айслер, прину-
жден был эмигрировать — очень конкретен 
в том, как люди себя ощущают в эмигра-
ции; тоска, горечь, отчаяние — все сказано, 
объяснять нечего, тексты делают это сами. 
И поздний Шостакович познает себя сам, 
это лишь надо ощутить.
— Гёрне — известный фанат Айслера, вы, 
вероятно, нет…
— У меня давняя привязанность к Айслеру, 
не только к песням, но и к «Немецкой симфо-
нии», другим произведениям, я их все знаю. 
Мы говорили с Гёрне об участи бегущих, 
принужденных покидать родные места. Гёр-
не давно занимается песнями Айслера, сей-
час мы решили попробовать сделать из них 
рассказ. Песен много; критерием для отбора 
стало качество лирики. Брехт, Паскаль, Эй-
хендорф, Гёте, Ленау — это все великие сти-

хи. Задача была в том, чтобы объединить их 
внутренней структурой в рассказ.
— Между лирикой Брехта и Эйхендорфа 
куда меньше общего, чем между Шубер-
том и Айслером.
— Да, и все равно это большая поэзия. 
Шуберт написал 600 песен, там много не-
притязательных текстов, их качество не 
сравнить с качеством музыки. Мы начали 
с «Одиночества» и «Моей прекрасной зве-
зды» Шумана, а потом поставили «Комна-
ту в отеле» — никто не заметил, что это уже 
Айслер, это вполне мог быть и Шуман, там 
в конце 22 секунды, полные горечи, напо-
минания о Шумане.
— Чайковский тоже писал хорошие ро-
мансы на плохие стихи — может, их ис-
полнять без слов или заменить текст?
— Песня есть песня, она может быть убеди-
тельной даже не с такой первоклассной ли-
рикой, как Эйхендорф, Мёрике или Гёте. 
Песня — одно из огромнейших чудес музы-
ки, когда у тебя всего три или четыре мину-
ты. Если стихи хороши — отлично, но если 
сама песня действительно хороша и хоро-
шо исполнена, то ей не нужно убеждать слу-
шателя через его рацио, логику, есть другие 
пути восприятия. Так у Шуберта и Шумана, 
так и у Айслера. Песни, может, ничего и не 
передают, но они напрямую воздействуют 
на слушателя. Я тут посмотрел по Arte фильм 
к 80-летию Пола Маккартни — боже, какой 
мелодический талант! Он написал мело-
дию, которую знает каждый, от Индонезии 
до Аляски, от Южной Америки до Индии,— 

«Yesterday». Что за фантастическая песня! Это 
особый талант, вот и у Шуберта тоже был не-
вообразимый мелодический талант. Шуман 
развил литературное понимание, Шуберт — 
интуитивное.
— Вернулась в афишу «Аида» в постанов-
ке Ширин Нешат, без Нетребко, но поста-
новка задумывалась ради нее?
— Повтор с нею не планировался, просто 
шесть лет назад «Аида» появилась не в том 
виде, в каком хотелось. Нешат очень инте-
ресный художник, ее биография и жизнь 
имеют много общего с комплексом про-
блем «Аиды». Постановка изменилась 
и, возможно, сможет и дальше меняться. 
Ставить «Аиду» трудно из-за количества ин-
терпретаций, то ли дело «Катя Кабанова» 
или «Синяя Борода». В ней основные вопро-
сы наших дней: война, власть, тоска людей 
и попытки принуждения этих людей обще-
ством. «Аида» — гораздо больше, чем про-
сто комический полуфольклорный спек-
такль, в ней серьезное содержание, Нешат 
в своей минималистической эстетике рас-
сказывает о хрупкости человеческого суще-
ствования. 
— В «Аиде» поет Эрвин Шротт, что недав-
но в Зальцбурге казалось немыслимым…
— Почему?
— Из-за его разрыва с Нетребко. Будет ли 
она у вас петь в будущем году?
— Пока это не планируется.
— Когда Кристоф Марталер опять что-ни-
будь поставит в Зальцбурге?
— В будущем году. Что именно, пока не скажу.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

«ХХ век гораздо больше чувствуется в Бартоке»
Маркус Хинтерхойзер о Зальцбургском фестивале

«М

Из программы фестиваля «Музыка 
с сильным характером» вычеркну-
ли выступление группы «Сплин»   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Деревенская жизнь в фильме «Огород» показана с юмором и без умиления   
ФОТО КИНОКОМПАНИЯ «ПРОМЕТЕЙ»
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По итогам седьмого тура чемпио-
ната России «Зенит» вернул себе 
лидерство, которое ненадолго 
перехватил «Спартак». Петер-
буржцы предсказуемо обыграли 
«Урал», закатив ему четыре безот-
ветных мяча, и набрали 17 очков. 
В центральном матче тура «Ро-
стов»—ЦСКА была зафиксирована 
нулевая ничья, благодаря которой 
армейцы отстояли третье место 
в конкуренции с «Краснодаром».

осле победы над «Факе-
лом» и выхода на первое место «Спар-
так», конечно, вряд ли надеялся, что 
останется на нем по окончании седь-
мого тура. Ничья и уж тем более по-
ражение «Зенита» в матче с «Уралом» 
были бы просто чудом, а чудес в про-
тивостояниях столь разных по клас-
су оппонентов не бывает. Екатерин-
буржцы проспали старт чемпионата, 
и даже назначение Виктора Гонча-
ренко на пост главного тренера не 
вывело их из этого летаргического 
сна. В шести встречах они наскребли 
лишь одно очко и всего однажды су-
мели поразить ворота соперников.

Тем не менее «Урал» уперся. В пер-
вом тайме он практически ниче-
го не дал создать «Зениту» впереди, 
а сам имел хороший момент, когда 
Михаил Кержаков отразил опасней-
ший удар головой Эрика Бикфалви. 
Сразу возникли аналогии с преды-
дущим матчем петербуржцев про-
тив другого аутсайдера — «Торпедо», 
с которым они изрядно намучи-
лись и сломили его сопротивление 
только в концовке. Тогда им уда-
лось размочить счет на 84-й мину-
те, но сейчас так долго ждать все-та-
ки не пришлось. В начале второго 
тайма Малком добил мяч после сей-
ва голкипера хозяев Ильи Помазуна. 
Вскоре он вместе с Венделом вывел 
на пустые ворота Андрея Мостово-
го, а затем Малком оформил дубль, 
убежав от екатеринбуржских защит-
ников как от стоячих. На все про все 
у гостей ушло десять минут.

«Урал» просто рассыпался, и «Зе-
нит» усилиями Родригана забил еще, 
одержав убедительную победу — 4:0. 
Команда Сергея Семака с 17 очками 
вновь возглавила премьер-лигу, опе-
редив «Спартак» на один балл, а кто из 
них более достоин лидерства на теку-
щем отрезке чемпионата, выяснит-
ся в следующем туре, когда петербур-
жцы пожалуют в гости к москвичам.

Ну а в этот уикенд состоялся дру-
гой важный матч между клубами, вхо-
дящими в группу лидеров. ЦСКА с 13 
очками замыкал тройку, а «Ростов» 
с 12 располагался на пятой строчке. 
Причем армейцы с 16 голами в шести 
играх были лучшими по результатив-
ности. Ростовчане же наряду с «Зени-
том» и «Динамо» не потерпели ни од-
ного поражения. Правда, уже по ходу 

тура и тех, и других потеснил «Крас-
нодар». У «быков» после победы над 
«Торпедо» на его временно домашней 
арене в Химках — 4:1 — стало 14 оч-
ков. При этом желто-синих отодвинул 
и «Сочи», сыгравший еще в пятницу.

В составе ЦСКА, безусловно, осо-
бое внимание следовало уделить 
атакующему трио Хорхе Каррас-
каль—Хесус Медина—Федор Чалов, 
у каждого из которых было по четы-
ре гола. В «Ростове» наиболее серьез-
ную угрозу представляла связка Ни-
колай Комличенко—Даниил Уткин, 
и особенно на стандартах. Впрочем, 
уже в дебюте хозяева могли добить-
ся успеха с игры, если бы не Игорь 

Акинфеев, нейтрализовавший про-
рыв Кирилла Щетинина. Но в це-
лом матч носил довольно закрытый 
характер, и основные действующие 
лица находились в тени, а точнее, под 
плотной опекой. Того же Комличен-
ко очень строго и жестко пасли, хотя 
Дмитрий Полоз в одном из эпизодов 
оригинально пробил из-под него пят-
кой и чуть не использовал позицион-
ную помощь партнера.

Не работал и армейский треу-
гольник. Показалось, что Чалов 
все-таки заработал пенальти, когда 
Данил Глебов накрыл его в штраф-
ной площади, но VAR в той погра-
ничной ситуации встал на сторону 
ростовского футболиста и не обна-
ружил нарушения правил. Перед 
перерывом у гостей еще дважды от-
метился у чужих ворот Иван Обля-
ков, но в обоих случаях он не попал 

даже в створ. Так что по раздевалкам 
команды разошлись при счете 0:0.

На фоне пяти крупных побед, 
а в воскресенье вообще выигры-
вали исключительно с перевесом 
в три или четыре мяча, централь-
ный матч тура действительно стоял 
особняком. Разве что сохранялась 
надежда на второй тайм, что голы бу-
дут и в Ростове-на-Дону. Однако обо-
рона по-прежнему нивелировала 
нападение, а если что, огрехи подчи-
щали вратари. Голкипер хозяев Сер-
гей Песьяков исправил и собствен-
ную ошибку, когда неудачно отбил 
мяч на Медину и тут же заблокиро-
вал удар парагвайца.

Пожалуй, ЦСКА во второй полови-
не выглядел понастойчивее и владел 
инициативой. «Ростов» часто защи-
щался низким блоком и ждал своего 
шанса на контратаку или стандарт. 
Как ни толкался, ни пихался Комли-
ченко, армейцы проиграли ему воз-
дух только один раз, и нападающий 
промахнулся. Пытался забить из-за 
штрафной Уткин, но Акинфеев выру-
чил. А у красно-синих едва не выстре-
лила замена в лице Адольфо Гайча. 
Получающий крайне мало игрово-
го времени аргентинец в одиночку 
протаранил ростовскую защиту, под 
острым углом сблизился с воротами, 
и только штанга с Песьяковым спа-
сли хозяев от неприятностей.

Наверное, и ЦСКА, и «Ростов» про-
вели далеко не лучший матч, но ар-
мейцы благодаря этой нулевой ни-
чьей все же обошли «Краснодар» 
по дополнительным показателям 
и опять заняли третье место.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА устоял на месте
Ничья с «Ростовом» позволила армейцам  
остаться в турнирной таблице третьими

Макс Ферстаппен в блестящем 
стиле выиграл Гран-при Бельгии. 
Голландец стартовал с 14-го ме-
ста, но это не помешало ему уже 
к середине гонки снять все вопро-
сы относительно ее победителя. 
Вторым был напарник Ферстаппе-
на по Red Bull Серхио Перес, тре-
тьим — Карлос Сайнс из Ferrari. 
Учитывая, что первый номер «Ску-
дерии» Шарль Леклер финиширо-
вал только пятым, отрыв Ферстап-
пена от единственного конкурента 
в борьбе за титул приблизился 
к сотне очков, и теперь второй ти-
тул Ферстаппена представляется 
практически неизбежным.

ран-при Бельгии открывал вто-
рую после традиционного почти 
в месяц длиной перерыва в первен-
стве часть чемпионата. От этого пе-
рерыва болельщики, особенно те из 
них, кто лишен жестких командных 
пристрастий и просто хочет видеть 
интересные гонки, ждали многого. 
Все-таки первая половина первенст-
ва нечасто радовала напряженной 
борьбой. Преимущество Red Bull во-
обще и Макса Ферстаппена в частно-
сти было слишком уж очевидным. 
А попытки той же Ferrari бросить 
«быкам» вызов, за редким исклю-
чением, ничего не давали. А тут ко-
манды начали радовать болельщи-
ков заявлениями о том, что в августе 
успели ударно поработать и теперь 
все будет по-другому. Об этом гово-
рили в Ferrari, отмечая, что новая 
версия их силовой установки позво-
лит Леклеру чувствовать себя уве-
реннее. На большой прогресс наме-
кали и в Mercedes, который в конце 
июля в Венгрии даже отметился вто-
рым и третьим местами на подиуме. 
Но потом на трассу выехал Ферстап-
пен, и стало понятно, что либо сопер-
ники Red Bull сильно преувеличива-
ли свои достижения, либо сама Red 
Bull продвинулась настолько дальше 
конкурентов, что перечеркнула все 
их достижения.

Явление мощи Ферстаппена слу-
чилось еще в субботу, в квалифи-
кации. Она не могла принести ему 
старта с первого места, поскольку 
в команде решили, что лучше будет 
сменить мотор на машине голландца 
сверх установленного лимита (такую 
же процедуру провернули и с маши-
ной Шарля Леклера так, что и он дол-
жен был смириться с потерей мест на 
стартовой решетке). Но как же быстр 
был голландец! Карлосу Сайнсу, офи-
циальному победителю квалифика-
ции, он «привез» более 0,6 секунды. 
Гонщикам Mercedes — около двух се-
кунд. Последнее настолько шокиро-
вало босса Mercedes Тото Вольфа, что 
он назвал эту квалификацию худшей 
в своей карьере и, пожалуй, впервые 
с начала сезона сказал, что пришло 
время думать не о текущем, а уже 

о следующем чемпионате. Видимо, 
потому, что в этом уже все ясно.

Если и были в планах стратегов 
той же Ferrari схемы, предусматри-
вающие, что как-то удастся сдержать 
Ферстаппена, то рухнули они быст-
ро. Голландец, стартовавший с 14-го 
места (Леклер стоял 15-м), полетел 
так, словно у него не просто новый 
мотор, а будто их сразу два. Легкость, 
с которой он разделывался с соперни-
ками, действительно поражала. Уже 
к середине гонки он вышел в лидеры, 
и больше ничего интересного с ним 
по ходу бельгийского этапа не про-
исходило. Он ехал до самого финиша 
в своем темпе, а сзади, на почтитель-
ном удалении, его еще и прикрывал 
Серхио Перес.

В оправдание Леклера можно от-
метить, что ему не повезло на старте: 
попавший в воздуховод осколок вы-
нудил его ехать на незапланирован-
ный ранний пит-стоп. Возможно, это 
был кусочек Mercedes Льюиса Хэмил-
тона, налетевшего на Alpine Фернан-
до Алонсо и выбывшего уже в дебюте 
гонки. И если бы Леклер финиширо-
вал хотя бы в топ-3, можно было бы го-
ворить, что ему не повезло. Но он был 
только пятым на трассе, а в протоколе 
и вовсе шестым, поскольку получил 
пятисекундный штраф за превыше-
ние скорости на пит-лейне. Да и вооб-
ще, Ferrari, окажись Джордж Расселл 
из Mercedes чуть удачливее (британец 
вполне мог обогнать Карлоса Сайнса), 
могла бы остаться без подиума.

После бельгийского этапа отрыв 
Ферстаппена от Леклера достиг уже 
98 очков. Больше того, лидер Ferra-
ri уступает не только действующему 
чемпиону мира, но и Пересу, правда, 
всего пять очков. Но, по всей видимо-
сти, именно второй номер Red Bull до 
конца первенства и останется основ-
ным конкурентом Леклера в битве 
за второе место в общем зачете. Дотя-
нуться до голландца никому уже пра-
ктически нереально.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Чемпион  
поднялся с низов
Макс Ферстаппен  
выиграл Гран-при Бельгии

Лучшему бомбардиру 
«Ростова» Николаю Комли-
ченко так и не удалось про-
явить себя в матче с ЦСКА  
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

Последняя неделя в календаре 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA) перед началом в Нью-Йорке 
Открытого чемпионата США полу-
чилась очень успешной для рос-
сийских теннисисток. Дарья 
Касаткина выиграла турнир ка-
тегории 250 с призовым фондом 
$250 тыс. в канадском Гранби, 
сломив в финале сопротивле-
ние австралийки Дарьи Сэвилл, 
а Людмила Самсонова победила 
на аналогичном состязании в аме-
риканском Кливленде, не оставив 
шансов белоруске Александре 
Соснович. Таким образом, в авгу-
сте Касаткина и Самсонова в об-
щей сложности выиграли четыре 
титула. Такого количества побед 
на турнирах WTA в течение одно-
го месяца россиянки не собирали 
уже 12 лет.

тобы объективно оценить зна-
чимость того, что произошло в суббо-
ту на турнирах в Гранби и Кливлен-
де, завершившихся победами Дарьи 
Касаткиной и Людмилы Самсоно-
вой за два дня до старта в Нью-Йорке 
US Open, нужно обязательно иметь 
в виду два обстоятельства. По уровню 
участниц эти состязания не входят 
даже в первую двадцатку состязаний 
WTA, запланированных на нынеш-
ний сезон, поскольку перед началом 
чемпионатов Большого шлема особо 
престижные турниры не проводят-
ся в принципе. При этом три недели 

назад Касаткина и Самсонова также 
одновременно побеждали в Сан-Хо-
се и Вашингтоне. То есть количество 
титулов, завоеванных россиянками 
за один месяц, возросло до четырех, 
чего не случалось с февраля 2010 года 
(см. справку).

Кроме того, для сравнения мож-
но вспомнить, что четыре турни-
ра было выиграно россиянками 

за весь прошлый сезон — усилия-
ми опять-таки Касаткиной и Самсо-
новой, а также Вероники Кудерме-
товой. К слову, в 2020 году у России 
был всего один титул, завоеванный 
Екатериной Александровой, в 2019 
году — вообще ни одного, а сейчас 
начиная с января их уже шесть.

Дарья Касаткина, которая недавно 
вернулась в первую десятку мировой 

классификации, была посеяна на 
турнире Championnats Banque Natio-
nale de Granby под первым номером. 
И любое ее поражение выглядело бы 
сюрпризом, поскольку следующая 
по рейтингу участница, итальянка 
Жасмин Паолини, занимала в нем 
лишь 52-е место. В итоге получилось 
так, что самым трудным для росси-
янки оказался стартовый трехсето-

вый матч с бельгийкой Грет Миннен. 
Хотя в эмоциональном плане очень 
непростым получился и финал про-
тив австралийки Дарьи Сэвилл, кото-
рая в свое время выступала за Россию 
под девичьей фамилией Гаврилова. 
Показательной стала концовка. Ка-
саткина вела — 5:3, потеряла свою 
подачу, затем после двух двойных 
ошибок Сэвилл получила два матчбо-
ла, которые не сумела реализовать. 
Потом было несколько минут нерв-
ных, затяжных розыгрышей, изма-
тывающих для обеих теннисисток. 
Напоследок Сэвилл, измученная су-
дорогами, отдала два мяча, уступив 
с пятого матчбола — 4:6, 4:6. Касатки-
на выиграла свой шестой титул и вер-
нулась в рейтинге на высшее за карь-
еру девятое место.

Шансы Самсоновой в Кливленде 
котировались ниже. В том числе и по-
тому, что средний уровень участниц 
турнира был несколько выше, чем 
в Гранби. Однако россиянка выдала 
блестящие пять матчей, в которых 
ее победы выглядели неизбежными 
практически с самого начала. Во вся-
ком случае, в финале против белору-
ски Александры Соснович интрига 
просто отсутствовала. Самсонова вы-
играла примерно за один час — 6:1, 
6:3. В общей сложности за весь турнир 
она отдала лишь 18 геймов, в среднем 
менее четырех за матч, что является 
редкой статистикой. Для Самсоно-
вой, видимо хорошо освоившейся на 
американском харде, это третий ти-
тул за карьеру, а в рейтинге она под-
нялась на десять мест — с 45-го на 35-е.

Рассуждать о надеждах, связанных 
с успехами двух россиянок в пред-
дверии US Open, весьма соблазни-
тельно, однако это не имеет особого 
смысла. Ведь нет никаких гарантий, 
что в Нью-Йорке события для них бу-
дут развиваться столь же успешно. 
Не стоит забывать, что Самсонова, 
чья победная серия с учетом турнира 
в Вашингтоне продолжается уже де-
сять матчей, не играла на обоих круп-
нейших августовских турнирах в То-
ронто и Цинциннати, где выступала 
практически вся элита. Касаткина же 
потерпела там два поражения — сна-
чала от канадки Бьянки Андрееску, 
а затем от американки Аманды Ани-
симовой, которые значительно пре-
восходили ее в агрессивности.

Как бы то ни было, и той, и дру-
гой теннисистке, согласно турнирно-
му расписанию, придется стартовать 
уже в понедельник во второй полови-
не дня. Самсонова встретится с чеш-
кой Сарой Бейлек, пробивавшейся 
в основную сетку через квалифика-
цию, а Касаткина — с 88-й ракеткой 
мира британкой Дарриет Харт. В бли-
жайшей же перспективе сетка у Сам-
соновой, которая не вошла в число 
сеяных, выглядит сложнее. В слу-
чае удачного старта ей уже во втором 
круге, видимо, придется иметь дело 
с прошлогодней финалисткой US 
Open канадкой Лейлой Фернандес. 
В свою очередь, Касаткиной в третьем 
раунде «светит» матч с весьма прин-
ципиальной оппоненткой — росси-
янкой Вероникой Кудерметовой.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Русская победная аномалия
Дарья Касаткина и Людмила Самсонова в августе выиграли на двоих четыре турнира WTA

Р Е К О Р Д Ы С А М Ы Е  П О Б Е Д Н Ы Е  Р О С С И Й С К И Е  М Е С Я Ц Ы  В  И С Т О Р И И  W T A

Рекорд по числу российских побед на турнирах WTA в течение одного 
месяца был установлен в самом начале так называемой русской 
теннисной революции, которая положила начало продолжавшемуся 
более десяти лет периоду доминирования представительниц России 
в женском теннисе. В сентябре 2003 года россиянки выиграли сразу 
пять титулов: Елена Дементьева отличилась на Бали и в Шанхае, 
Анастасия Мыскина — в Лейпциге и Москве, а Мария Шарапова — 
в Токио. Других турниров в тот месяц в WTA не проводилось.

В октябре 2006 года россиянками было выиграно четыре тур-
нира: Надежда Петрова победила в Штутгарте, Анна Чакветадзе — 

в Москве, Мария Шарапова — в Цюрихе и Линце. А в феврале 2010 
года этот показатель удалось повторить: Елена Дементьева стала 
лучшей в Париже, Вера Звонарева — в Паттайе, Мария Шарапова — 
в Мемфисе, Алиса Клейбанова — в Куала-Лумпуре.

Кроме того, российские теннисистки выиграли все четыре 
престижных турнира WTA, проводившихся в марте и апреле 2006 
года. Мария Шарапова взяла первый приз в Индиан-Уэллсе, Светлана 
Кузнецова — в Майами, а Надежда Петрова — в Амелия-Айленде 
и Чарльстоне. Причем Шарапова в финале обыграла Елену Дементье-
ву, а Кузнецова — Шарапову.  Евгений Федяков

Дарья Касаткина (справа) выиграла в Гранби шестой титул за карьеру,  
а Людмила Самсонова в Кливленде — третий 

Гран-при Бельгии — 14-й 
этап чемпионата мира
1 (14). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 
1:25.52,894. 2 (2). Серхио Перес (Мексика, Red Bull) 
— отставание 17,841. 3 (1). Карлос Сайнс (Испания, 
Ferrari) — 26,886. 4 (5). Джордж Расселл (Великобри-
тания, Mercedes) — 29,140. 5 (3). Фернандо Алонсо 
(Испания, Alpine) — 1.09,936. 6 (15). Шарль Леклер 
(Монако, Ferrari) — 1.14,936. 7 (16). Эстебан Окон 
(Франция, Alpine) — 1.15,640. 8 (10). Себастьян Фет-
тель (Германия, Aston Martin) — 1.18,107. 9 (8). Пьер 
Гасли (Франция, AlphaTauri) — 1.32,181. 10 (6). Алекс 
Элбон (Великобритания, Williams) — 1.42,304.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 284 очка. 2. Перес — 191. 3. 
Леклер — 186. 4. Сайнс — 171. 5. Расселл — 170. 
6. Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 
146. 7. Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) 
— 76. 8. Окон — 64. 9. Алонсо — 51. 10. Валттери 
Боттас (Финляндия, Alfa Romeo) — 46.

Кубок конструкторов
1. Red Bull — 475 очков. 2. Ferrari — 357. 3. Mercedes 
— 316. 4. Alpine — 115. 5. McLaren — 95. 6. Alfa 
Romeo — 51. 7. Haas — 34. 8. AlphaTauri — 29. 
9. Aston Martin — 24. 10. Williams — 4.

Ч

Г

Седьмой тур
«Пари Нижний Новгород»—«Динамо» 2:2
Калинский, 61 (пен.); Стоцкий, 71 — Фомин, 17 
(пен.); Тюкавин, 29. Удаление: Роберто Фернандес 
(«Динамо»), 69 (2 ж. к.).
«Факел»—«Спартак» 1:4
Дашаев, 23 — Зобнин, 51; Денисов, 57;  
Промес, 90+4, Рыбус, 90+6.
«Ахмат»—«Крылья Советов» 1:2
Конате, 5 — Ежов, 20; Коваленко, 72.  
Удаление: Опарин («Ахмат»), 20.
«Урал»—«Зенит» 0:4
Малком, 50, 60; Мостовой, 54; Родриган, 72.
«Локомотив»—«Оренбург» 5:1
Игнатьев, 8, 11, 19; Керк, 53;  
Антон Миранчук, 90+4 (пен.) — Сычевой, 13.
«Торпедо»—«Краснодар» 1:4
Кривцов, 59 (автогол) — Сперцян, 31, 44;  
Кордоба, 54; Ахметов, 90.
«Ростов»—ЦСКА 0:0

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 5 2 0 17:2 17

2. «Спартак» 5 1 1 18:5 16

3. ЦСКА 4 2 1 16:7 14

4. «Краснодар» 4 2 1 15:8 14

5. «Сочи»  4 1 2 13:12 13

6. «Динамо» 3 4 0 13:6 13

7. «Ростов» 3 4 0 12:9 13

8. «Локомотив» 2 3 2 12:13 9

9. «Крылья Советов» 2 3 2 9:11 9

10. «Ахмат» 2 2 3 10:11 8

11. «Химки» 2 1 4 9:13 7

12. «Оренбург» 2 0 5 9:17 6

13. «Нижний Новгород» 1 3 3 10:14 6

14. «Факел» 0 4 3 9:16 4

15. «Торпедо» 0 1 6 4:18 1

16. «Урал» 0 1 6 1:15 1
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